
FATURA — II
David Alcolumbre, como é co-

nhecido, levou para as negociações
da Mesa Diretora da Câmara Alta
os partidos de Lula, o PT, e do ex-
presidente Jair Bolsonaro, o PL.
Ambos terão força na Casa e o Pla-
nalto terá que responder pela fatu-
ra que vai circular pela Praça dos
Três Poderes. É só aguardar.

AUMENTO — I
A partir de hoje (1º), os de-

putados estaduais de São Paulo,
que passaram a receber um salá-
rio de R$ 34.774,64, devem apro-
var em breve um reajuste para o
governador Tarcísio de Freitas
(Republicanos). Merecido, claro.
Fiquem tranquilos, senhores.

AUMENTO — II
A proposta em análise na As-

sembleia Legislativa prevê um au-
mento no salário do governador
de São Paulo, que passaria de R$
34.572,89 para R$ 37.919,55 —
um reajuste de 9,7%. “Tarcísio
tem maioria na Alesp e, conside-
rando quem apresentou a propos-
ta, a aprovação não será um pro-
blema”, afirmou um deputado
sob condição de anonimato.

AUMENTO — III
A proposta foi apresentada pelo

deputado Carlão Pignatari (PSDB),
que está em seu quarto mandato na
Alesp, e é considerado uma figura
de grande prestígio na Casa. No tex-
to, ele justifica o reajuste alegando
que milhares de servidores públicos
têm seus salários corroídos pela in-
flação, sem a devida recomposição.

AUMENTO — IV
O aumento na arrecadação do

Estado é usado como justificativa
para o reajuste salarial do gover-
nador. Segundo Carlão Pignatari,
a receita de São Paulo com impos-
tos cresceu R$ 28 bilhões (12,5%)
desde 2023, ano em que os venci-
mentos de Tarcísio foram reajus-
tados pela última vez. Não poderia
ser menor o salário do chefe do
Executivo paulista. Como deve
receber também o presidente da
República o que lhe é merecido.

AUMENTO — V
O aumento para os deputa-

dos foi aprovado por 49 votos a
10. O texto estabeleceu que o salá-

Edição: 28 páginas

EMOÇÃO — I
Foi emocionante a reunião

de ontem (31) em que foram
apresentados os alunos aprova-
dos em universidades públicas,
depois de cursinho gratuito atra-
vés das ações da Apeoesp e da
sua segunda presidenta, Profes-
sora Bebel, que é deputada esta-
dual pelo PT. O cursinho home-
nageia o pedagogo Paulo Freira,
ícone do ensino popular no Brasil.

EMOÇÃO — II
São muitos os esforços para

que os professores — do ensino
público estadual — possaram ga-
rantir as aulas, ocupando o prédio
da EE Sud Mennucci, aos sábados
(voltam em março). E brilhante o
trabalho a ponto de terem sido apro-
vados 20 alunos, nas mais diver-
sas áreas. Parabéns aos alunos, aos
professores e palmas, sim, à Profes-
sora Bebel por colocar na prática o
seu ideal de escola pública de qua-
lidade para todos, especialmente
para os filhos dos trabalhadores.

APOIO
Reafirmamos, como jornalis-

tas e como jornal, aqui em A Tri-
buna Piracicabana, apoio ao Cur-
sinho Paulo Freire. Piracicaba dá,
mais uma vez, um exemplo ao Bra-
sil, ao Estado de São Paulo, e isso
poderá ser realizado em todo o
País. A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) fará Moção de
Aplausos aos alunos e aos profes-
sores pelo sucesso até agora regis-
trado (começou com a pandemia
e se tornou uma vitória). Ótimo.

FATURA — I
A eleição para a presidência

do Senado Federal está pesada
para o lado político do presiden-
te Lula (PT). É que o comercian-
te do Amapá, hoje senador da
República, David Samuel Alco-
lumbre Tobelem (União-Brasil),
jovem ainda, sabe como traba-
lhar com as moedas de troca.

REIVINDICAÇÕES DA RUA DO PORTO
Na quinta (30), o presidente
da Amoporto, Israel Martins,
e a Diretora de Eventos e Ar-
tesanato, Vanise Lavie, acom-
panhados pelo vereador Jo-
sef Borges (PP), se reuniram
com a secretária de Turismo,
Clarissa Quiararia, quando foi
entregue ofício com reivindi-
cações, demandas urgentes
para a Rua do Porto. Dentre
elas, segurança, zeladoria,

questões de eventos na Rua
do Porto, projeto de revitali-
zação, regularização dos
imóveis, entre outros pedi-
dos. O grupo foi muito bem
recebido pela secretária, que
informou que, em fevereiro,
terá agendas para alinhamen-
to de pontos levados pela
associação. Estão alinhados
para o bem de todos, desta-
cando-se os consumidores.

Divulgação/Amoporto
rio, que era de R$ 25.322,25 em
2022, subiria para R$ 29.469,99
em janeiro de 2023, R$ 31.238,19
em abril do mesmo ano e R$
33.006,39 em fevereiro de 2024,
antes de alcançar o valor vigente a
partir de fevereiro de 2025. Normal
isso e é o preço da Democracia para
o seu povo. Vamos em frente.

CARTÓRIOS — I
Os cartórios eleitorais do es-

tado de São Paulo voltam a aten-
der ao público de segunda a sex-
ta-feira, das 11h às 17h, neste mês
de fevereiro, após funcionamento
em expediente reduzido em janei-
ro, conforme a Portaria TRE-SP
nº 323/2024. O atendimento na
secretaria do Tribunal, no centro
da capital, também volta ao nor-
mal, no horário das 12h às 18h.

CARTÓRIOS — II
Todos os serviços eleitorais

estão disponíveis na página de Au-
toatendimento Eleitoral, mas quem
precisar de atendimento presenci-
al deve fazer um agendamento
prévio para escolher data e horário
de comparecimento ao cartório.

POLEZI – I
O ex-vereador Fabrício Polezi

(PL) esbravejou em um post no seu
perfil no Instagram. Ele escreveu:
“Aí, o idiota aqui faz campanha
com a própria alma para o candi-
dato do PSD nessa eleição, não
porque eu morria de amores pelo
candidato do PSD, mas o intuito
claro sempre foi asfixiar o PSDB
de uma vez por todas e não deixar
o tchío Barjas voltar”, destacou.

POLEZI – II
E continuou: “Mas o PSDB vai

lá e faz acordo político com Kassab
e agora toda a sigla do PSDB vai
entrar para o PSD e logo o PSDB
com quatro vereadores eleitos será
base do prefeito do PSD na câmara
municipal. E o burro aqui, receben-
do notificação judicial de cambu-
rão da polícia civil na porta de casa
para responder aos vídeos supos-
tamente fake news que eu fiz na
campanha contra o PSDB, apoian-
do o PSD. Se arrependimento ma-
tasse, eu estava era morto.” São as
nuvens, ora de um lado de um jei-
to, ora de outro lado de outro jeito.

POLEZI – III
No post, ele teceu outro comen-

tário: “Por essas e outras que eu
fui engolido, mastigado e cuspido
e vomitado para fora da política em
Piracicaba pelo próprio sistema,
“desreleito” mesmo depois de ter
sido eleito na base de uma super
canetada de um super iluministro
com o apoio massivo dos podero-
sos da igreja evangélica aqui da ci-
dade de Piracicaba, porque o sis-
tema é autoritário e eu jamais acei-
taria estar onde o sistema quer
impor que eu esteja”, afirmou.

POLEZI – IV
O Capiau, idoso e cansado, pre-

feriu manter a transcrição ipsis lite-
ris para demonstrar o estilo e a vo-
racidade com que Polezi, ex-verea-
dor, analisa a conjuntura da fusão
do PSDB e PSD e como ele vê os
fatos que o tiraram da Câmara. A
dúvida é se, ao criticar o ‘iluminis-
tro’ Kassio Nunes Marques, ele con-
tinua sendo fiel ao “capitão” Jair
Bolsonaro (no PL, mas inelegível),
responsável pela nomeação no Su-
premo Tribunal Federal (STF).
Fica a dúvida, sim, muita dúvida.

Cerca de 36 mil alunos voltam
às aulas na rede municipal
Prefeitura destaca que durante o período de férias,
unidades de ensino passaram por serviços de
manutenção; início das aulas na segunda-feira (3)

Divulgação

Cerca de 36 mil alunos da
Rede Municipal de Educação de
Piracicaba retornam às aulas
nesta segunda-feira (3), inician-
do oficialmente o ano letivo de
2025. O reencontro entre estu-
dantes, professores e equipes
gestoras acontece nas 125 esco-

As unidades escolares realizaram reunião com os pais para orientações gerais

Divulgação

APROVADOS
Estudantes aprovados em vestibu-
lares com a deputada Professora
Bebel e o diretor de A Tribuna Pi-

racicabana, Evaldo Vicente, duran-
te a solenidade, ontem, na Subse-
de da Apeoesp, em Piracicaba. A9

las da rede, marcando um novo
ciclo de aprendizagem e convi-
vência. A Prefeitura de Piracica-
ba desta que durante o período
de férias, as unidades passaram
por serviços de manutenção,
como desinsetização, corte de
mato, faxina geral e pequenos re-

paros estruturais, garantindo
um ambiente adequado para o
retorno das atividades. Ontem
(31) as escolas realizaram reuni-
ões com os pais para orientações
gerais e a expectativa para a vol-
ta às aulas é compartilhada por
toda a comunidade escolar. A6

MINISTRO NA ESALQ
A deputada estadual Pro-
fessora Bebel com o mi-
nistro Paulo Teixeira, que
esteve na Esalq, reafir-

mando o compromisso
do governo Lula com a
agricultura familiar, du-
rante do ProforEXT. A15

Divulgação

Os contribuintes de Piraci-
caba poderão baixar, a partir
desta segunda-feira (2), os car-
nês digitais para pagamento do
IPTU (Imposto sobre a Proprie-
dade Predial e Territorial Urba-
na).  Para acessar é só entrar e
clicar no botão IPTU, disponí-
vel na página da Prefeitura
(www.piracicaba.sp.gov.br). A
postagem do carnê via Correios
começa no dia 06/02 e a entre-
ga aos contribuintes inicia no
dia 10/02. Em 2025 serão dispo-
nibilizados 221.696 carnês. A5

Prefeitura
disponibiliza
o carnê
digital do IPTU
na segunda (3)
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Sonhos históricos registrados no Novo Testamento
Também no

Novo Testamento
ocorreram alguns so-
nhos que devem ser
classificados como de
tipo histórico - ou seja,
de acordo com a ter-
minologia que aqui
adotamos, sonhos
que foram reportados
nos textos bíblicos
como tendo realmente aconteci-
do nas circunstâncias narradas.

Inicialmente, cabe lembrar os
quatro sonhos de São José, por
meio dos quais recebeu de Deus
as instruções que o aparelharam
a bem cumprir seu papel históri-
co de esposo de Maria e pai legal
de Jesus Cristo. Foi por um so-
nho que Deus lhe fez saber que
devia conservar sua noiva Ma-
ria, a qual já se encontrava grávi-
da por obra do Espírito Santo (Mt
1, 20-24). Igualmente por um so-
nho recebeu ordens para dirigir-
se ao Egito com a Virgem e o Me-
nino Jesus, fugindo assim à ma-
tança ordenada por Herodes (Mt,
2, 13); mais tarde, pela mesma
forma foi-lhe comunicado que
deveria retornar à Palestina (Mt
2, 19-21) e, algum tempo depois, a
retirar-se à Galileia(Mt, 2, 22).

Dada a importância que ti-
veram os sonhos na sua vida, os
autores eclesiásticos com frequ-
ência o comparam a seu homôni-
mo José do Egito, igualmente pri-
vilegiado em matéria de sonhos.
Por isso, José do Egito é geral-
mente considerado, pelos comen-
taristas da Escritura, como sen-
do uma prefigura de São José.
Expus mais detidamente essa

José do EgitoJosé do EgitoJosé do EgitoJosé do EgitoJosé do Egito
é geralmenteé geralmenteé geralmenteé geralmenteé geralmente
considerado, pelosconsiderado, pelosconsiderado, pelosconsiderado, pelosconsiderado, pelos
comentaristascomentaristascomentaristascomentaristascomentaristas
da Escritura,da Escritura,da Escritura,da Escritura,da Escritura,
como sendocomo sendocomo sendocomo sendocomo sendo
uma prefigurauma prefigurauma prefigurauma prefigurauma prefigura
de São Joséde São Joséde São Joséde São Joséde São José

aproximação dos dois
Josés bíblicos no meu li-
vro "São José, o esposo
de Maria, da qual nas-
ceu Jesus".

Outro episódio oní-
rico mencionado no
Novo Testamento ocor-
reu com os três Magos,
que tinham ido adorar
o Menino; foram ad-

vertidos por Deus, em sonhos, a
não retornarem a Herodes, mas
regressarem a sua terra natal por
outro caminho, evitando assim re-
velar ao rei o paradeiro do Meni-
no Jesus (Mt, 2, 12).

Cabe ainda registrar o sonho
da esposa de Pilatos, que ficou mui-
to preocupada com a prisão de Je-
sus Cristo, porque sabia ser Ele jus-
to e inocente e receava que seu ma-
rido O condenasse. Tal preocupa-
ção a atormentou nos sonhos e a
levou a aconselhar o marido a que
nada fizesse contra Jesus: "Enquan-
to ele estava sentado no tribunal,
sua mulher mandou-lhe dizer:
Nada haja entre ti e esse justo, por-
que fui hoje muito atormentada em
sonhos por causa dele." (Mt, 27,19).

Esse episódio foi objeto de in-
terpretações conflitantes e bastante
curiosas, por parte dos exegetas e
comentaristas da Escritura. Há au-
tores que consideram o sonho da
esposa de Pilatos como tipicamente
natural, sem nenhuma intervenção
de natureza sobrenatural, tendo
sido produzido tão-só pela grande
preocupação que a prisão de Jesus
Cristo tinha causado na mulher.
Outros há que veem nele uma inter-
venção divina, ou mesmo uma in-
tervenção diabólica. Na iconografia

cristã, há exemplos de representa-
ções nestes dois últimos sentidos,
pois ora aparece a mulher dormin-
do e tendo ao seu lado um anjo ins-
pirador, ora ela aparece com um
demônio que lhe incute o sonho.

Cornélio a Lapide cita, nos
Commentaria in Matthaeum, cap.
XXVII, 18, alguns autores que atri-
buem a inspiração dos sonhos da
mulher de Pilatos a Deus, pelo mi-
nistério de algum santo anjo. En-
tre esses autores, elenca Orígenes,
S. Hilário, S. Jerônimo, S. João Cri-
sóstomo, Eutímio, Teofilato, Jan-
sênio, Maldonado, S. Agostinho e
S. Ambrósio. As razões dessa posi-
ção, elencadas por a Lapide: 1) era
conveniente que a inocência de Cris-
to, que já tinha sido declarada de
público por Pilatos, também o fos-
se por alguém do sexo feminino, de
modo que todos os elementos da
humanidade estivessem represen-
tados nessa declaração; 2) convi-
nha, como expôs S. João Crisósto-
mo,  que sonhasse a mulher e não
o marido, porque se Pilatos tivesse
recebido o sonho tê-lo-ia guarda-
do para si, em segredo, e não o te-
ria tornado público, diante dos
príncipes e dos judeus, como fez a
mulher: 3) convinha que a mulher
de Pilatos (que se chamava, segun-

do a tradição, Cláudia Prócula, e
parecia ser pessoa honesta, pie-
dosa e inclinada à misericórdia),
viesse a conhecer, por meio des-
ses sonhos, que Jesus era o Mes-
sias Salvador do mundo, nele
cresse e, assim, se salvasse. A
Lapide cita ainda o Evangelho
de Nicodemos "que, apesar de
apócrifo, contém muitas coisas
verdadeiras e dignas de respei-
to", segundo o qual, quando a
mensagem de Prócula foi trans-
mitida em voz alta a Pilatos, os
judeus que acusavam a Jesus
interpelaram o governador, di-
zendo: "Porventura não te dis-
semos que esse homem faz ma-
lefícios? Eis que ele mandou um
sonho à tua mulher."

Cornélio a Lapide também re-
gistra, nos Commentaria in Mat-
thaeum, cap. e vers. citados, que
alguns autores de peso, entre os
quais São Bernardo de Claraval,
consideram que os sonhos da
mulher de Pilatos lhe foram en-
viados pelo demônio, porque este
já estava convencido, àquela al-
tura da Paixão, de que Jesus era
o Messias Salvador, e queria im-
pedir que por sua morte fosse
salva a humanidade.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Lixo nos rios
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Adilson Roberto
Gonçalves

O lixo urbano, ou
resíduo sólido, é, ao
mesmo tempo, o produ-
to do capitalismo mais
fácil de ser identificado
e controlado, e cuja má
disposição ou tratamen-
to reflete a falência de
nosso sistema social e de relações
de produção e consumo.

Um estudo recente, financia-
do pelo Fehidro (Fundo Estadual
de Recursos Hídricos), ainda não
integralmente publicado, mostrou
que, na Grande São Paulo, o des-
pejo de resíduos sólidos na bacia
do Alto Tietê é o equivalente a seis
caminhões por dia, algo perto de
60 toneladas. As informações pre-
liminares fizeram parte de uma re-
portagem muito boa de Fernanda
Mena para o Estadão desta sema-
na. O descarte irregular em terre-
nos e vias públicas e a coleta ainda
insuficiente, de responsabilidade
dos municípios, são as principais
causas do lixo que se acumula no
rio. É um dos maiores problemas
ambientais e de drenagem, o que
está diretamente relacionado com o
agravamento de enchentes e alaga-
mentos. O estudo foi encomendado
pela Fundação Agência da Bacia
Hidrográfica do Alto Tietê, que é o
braço executivo do Comitê da Bacia
Hidrográfica do Alto Tietê.

O trabalho feito no Alto do Ti-
etê deveria ser replicado para as
demais bacias hidrográficas e, qui-
çá, ser considerado nas necessárias
políticas públicas. Na natureza não
há resíduo, apenas coprodutos.

Em nossa região, o impacto
do lixo na bacia do Piracicaba pode
ser menor, haja vista a menor ur-
banização relativa da região, mas
lembremos que no início de dezem-
bro do ano passado, após a volta
das chuvas, houve o acúmulo de
lixo doméstico, junto com galhos e
folhagens, formando uma ilha no
meio do rio Piracicaba, dificultan-
do até os passeios de barco. A re-
volta e indignação dos morado-
res foram grandes, mas fato é
que o resíduo aparece ali por-

que foi disposto ina-
dequadamente.

Pouco tempo an-
tes, em outubro, uma
ação havia retirado
cerca de 15 caminhões
de lixo do leito do rio
Piracicaba. São valores
enormes, próximos ao
equivalente à metade
do que é jogado diari-

amente no Tietê, fazendo uma
aproximação grosseira.

O acúmulo de resíduos na for-
ma de ilhas no meio dos rios pode
também danificar a estrutura de
pontes e barragens. Um volume
muito grande aderido a um pilar
precisa ser removido lenta e cuida-
dosamente, sem arrastar, pois pode
puxar a estrutura de concreto. Ou
seja, mais transtorno, mais custos.

Os pesquisadores estudam a
fundo o custo e o impacto da coleta
e disposição de resíduos nos muni-
cípios. Conhecimento e tecnologia
para evitar esse triste dano ambien-
tal nós temos. A regra mais básica,
a de não gerar resíduos, sequer é
seguida. Lançar tais resíduos, já que
não foram evitados, em locais ade-
quados seria o mínimo a ser feito,
mas vemos a dificuldade para que
isso aconteça. Se perguntarmos aos
cidadãos se jogam o lixo em local
inadequado, provavelmente quase
100% responderão que não, que
destinam corretamente seus resí-
duos. Não é o que os rios sentem.

(EM TEMPO - o artigo "Câ-
meras corporais, o STF e a segu-
rança pública", que saiu na edição
de 29/1 (p. A2) com minha foto e
meu nome não é de minha autoria,
o que foi corrigido no PDF do Site
de A Tribuna Piracicabana).

———
Adilson Roberto Gonçal-
ves, pesquisador da
Unesp - Rio Claro

A agricultura familiar
e a grande farsa
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João Salvador

A grande propa-
ganda enganosa do go-
verno atual, em todos os
seus mandatos, é a da
redução da pobreza e a
de acabar com a fome.
Já no seu primeiro man-
dato, em 2003, o minis-
tro José Graziano, criou
o programa Fome Zero, que o go-
verno ainda mantém em suas nar-
rativas, para manter sua populari-
dade entre os menos desavisados.

Dentre as mentiras ou galho-
fas que o atual governo insiste, a
agricultura familiar é responsável
pelo fornecimento de 70% de ali-
mentos no Brasil. Há vinte anos de
poder, Lula e seus comparsas, ain-
da propagam a inexistência da
fome e da pobreza extrema, em que
o MST, através da agricultura fa-
miliar, produz alimentos para toda
a população, atacando o agrone-
gócio, chamando-o de fascista, na-
zista, com um olho gordo de inve-
ja. Apesar da importância da agri-
cultura familiar, ela é irrelevante,
quando se compara com a produ-
ção em massa pelo Agronegócio,
tanto para o consumo interno como
para a exportação.

Em um evento, José Grazia-
no confessa a mentira dos núme-
ros inventados de que a agricul-
tura familiar sustenta 70% da po-
pulação, alegando que não é mais
possível pensar nessa farsa da he-
rança agrária e agronômica, com
números referentes aos anos 70.
Diz ele, que quando assumiu a
pasta houve um acordo para
manter os dados inventados, com
base nos anos 70, que se sustenta
até os dias atuais.

O mais importante é que são
dados referentes antes da Revolu-
ção Verde no Brasil, do mentor foi
Norman Borlaug, a da agricultura
mecanizada, da alta tecnologia
agronômica, sob seguidos recordes
de produção, que ajudam no equi-
líbrio da balança comercial.

Agora vem a Cop30, que será
realizada em Belém, um encontro

ambiental e, com certe-
za, será discutido o pa-
pel do agro brasileiro,
como gerador de proble-
mas, no que concerne às
mudanças climáticas, do
desmatamento para cul-
tivo e da grande emissão
do CO2 pelas máquinas
agrícolas, diretamente li-
gado ao efeito estufa.

O agro gera uma fotossíntese
que chega a ser a campeã do mun-
do, o maior sequestrador de car-
bono, do CO2 ou dióxido de carbo-
no, o gás de efeito estufa, menos
dirão que o maior poluidor do
mundo é a China. Pelo jeito, nesta
Cop30, possivelmente vão dar um
golpe no Agro brasileiro, que jamais
poderá ser aceito, porque ele é cam-
peão também nas questões ambi-
entais. Além de sequestrar o car-
bono, tendo a soja como exemplo,
se transforma em energia, biomas-
sa e, principalmente, em alimento.
Uma floresta não produz energia,
biomassa e nem alimento, seques-
tra o CO2, envolve-o em energia
química para a fotossíntese, em
benefício próprio, mas tem o gran-
de papel no que concerne às ques-
tões ambientais e, por isso, todos
os biomas devem ser preservados,
sem desmatamento e sem foguei-
ras. O agro preserva mais de 70%
das florestas, porque a alta tecno-
logia, com a primorosa assistência
técnica e extensão rural, com a apli-
cação moderna de bio insumos,
sustenta uma alta produtividade,
sem a necessidade de aumentar a
área de plantio, isto é, produz mais
numa mesma área plantada.

———
João Salvador é biólogo
e articulista
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Sergio Oliveira
Moraes

Nos vez ou outra,
nos de vez em quando,
meu escrever toma ou-
tro rumo. É quando
me desvisto das preo-
cupações e cuidados -
e no de tudo é diferen-
te. Já na noite que é
véspera, não é no igual, é nas le-
vezas. A rádio que me sacode às 6
horas da manhã - me encontra
no diferente, o café coado às an-
tigas, o pão feito em casa, tudo
nos trinques, nas antecipações.
Nas antecipações, que o de escre-
ver é só de gostosuras.

Gostosuras de alinhamentos,
no como esse dos planetas, que só
acontece no de longe em longe. Tam-
bém não é que seja no tudo igual
esse alinhamento, que tem dia, hora
marcada pra começar e lugar pra
acontecer. No primeiro vou lhe con-
tar nas correrias de um resumo,
desses que a gente anota no visível,
por receio de esquecer - depois me
esparramo nos detalhes. E vou as-
sim no sem tomar fôlego: "Dia 7 de
fevereiro, a partir das 19h30, lança-
mento em Piracicaba do primeiro
livro do Alexandre Bragion, no
"Maria Marvada". Sentiu o ufa?

Agora, já no anotado do dia,
que é o 7 de fevereiro, da horinha,
que é no a partir das 19h30 - é che-
gar no lugar, que é a loja e café,
"Maria Marvada." Se não sabe o
endereço - não sabe o que está per-
dendo, e é hora de tirar o atraso, lá
vai: Rua Prudente de Moraes, 1541.
É uma casa nos conformes do acon-
chego, do bom gosto, com janelas
pra calçada e na fachada escrito
em cima "Maria Marvada". Giuli-
ano é sommelier de primeira e dono
do lugar - abuse da sua sabença, é
simpatia sincera, tire a prova.

Chegue no antes, entre. Há vi-
nhos à sua esquerda, cachaças à
direita, se for de seu gosto. Preços
estão nas garrafas, constrangi-
mento não há, se lhe interessar. O
balcão com banquetas para o café
ou capuccino, um rabo de galo, um
vinho, uma cerveja, refrigerante ou
água. Chegue antes para conhecer
e, se apetecer, provar. Se preferir
mesas - há também, não se avexe.
O evento de lançamento do livro
"Casa burguesa sem chave" será no
espaço aberto da loja e café. Espaço
aberto que no meu preferir é o nome
de antes: "quintal". Se chover, su-

bimos para o espaço fe-
chado. Tudo alinhado.

Desse alinhamento
que me é de gosto con-
tar no demorado, no
fundo da loja e café há
uma porta que dá para
uma escada que leva a
um quintal - e que quin-
tal! Licença para um
lembrar que eram as-

sim os quintais da minha infân-
cia, com primas e primos e árvo-
res e frutas e canteiros de hortelã,
de erva cidreira e cheiro verde. E
nesse quintal da "Marvada", onde
as árvores nos guardam das luzes
da cidade - o cronista, seu livro, a
violonista, a sua voz.

No encurtamento do resumo
não coube escrever que o Alexan-
dre Bragion, o Alê Bragion, no além
de escrever crônicas que vivo no
leio e releio, é professor, músico,
poeta, seresteiro enamorado da
Tânia, cartunista selecionado no
último Salão Internacional de Hu-
mor,  é do "Grupo Pamonhas", das
páginas de "O Calhau", no texto e
cartoon. E será o lançamento em
nossa terra (que já houve um pré-
lançamento na Flip no ano passa-
do) de seu livro de poesia-crônica:
"Casa burguesa sem chave", Gru-
po Editorial Caravana. É o primei-
ro livro do Alexandre, o que coloca
o encontro no muito mais especial.

E assim que será um encon-
tro no aconchego do quintal de
uma casa, que é café e loja e que é
Marvada só no nome, para conhe-
cer e ouvir o Alexandre contar so-
bre seu primeiro livro, que tem
"Casa" no nome.  E como tudo é
nos cuidados, e gostosura nunca
é demais, a participação especial
da Fernanda Rosolem, na voz e
violão. É ou não é um baita ali-
nhamento? Então sirva-se de um
café, um refrigerante, o que lhe
apetecer e sinta-se em casa.

———
Sergio Oliveira Moraes,
físico, docente aposenta-
do da ESALQ/USP

Poesia-crônica
na "Marvada"

Geração Z quer aposentar
antes dos 30 anos de idade
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Gregório José

E não é que inven-
taram mais uma moda?
Depois da geração Nu-
tella, da demissão si-
lenciosa, do burnout
de gente com 25 anos e
do coaching de grati-
dão, agora temos a
"micro aposentado-
ria"! Sim, querido leitor, é isso mes-
mo que você leu! A nova tendên-
cia entre os jovens profissionais
não é trabalhar para se aposen-
tar, mas se aposentar antes mes-
mo de trabalhar! Sensacional!

A lógica é simples: como a
aposentadoria de verdade está
cada vez mais distante - tipo um
sonho de consumo impossível,
igual casa própria e carro sem
juros - a molecada resolveu pi-
cotar a velhice e enfiar mini apo-
sentadorias ao longo da carrei-
ra. Ou seja, trabalha-se seis me-
ses, tira-se um ano sabático, vol-
ta-se para o batente três meses,
dá um burnout precoce e, pron-
to, mais seis meses de férias no
Sudeste Asiático! Se antes a gen-
te viajava depois de 40 anos de
trabalho, agora se viaja antes
mesmo de completar 40 meses no
primeiro emprego!

E quem impulsiona essa
maravilha? As redes sociais, cla-
ro! Porque o jovem não aguen-
ta ver um influenciador toman-
do água de coco na Tailândia
que já acha que está vivendo
errado. Antigamente, a gente
trabalhava pra pagar as contas;
agora, trabalha-se para postar
stories no Instagram. Só que o
detalhe é que pra muita gente,
essa micro aposentadoria não
passa de um grande rebranding
da boa e velha vagabundagem!
"Não estou desempregado, es-
tou só numa fase de descanso
estratégico para realinhamento
energético e busca do propósito
profissional". Ah, tá bom!

Enquanto isso, os Baby Boo-
mers, aqueles que foram obriga-
dos a se aposentar de verdade
porque o INSS finalmente pagou
alguma coisa, estão fazendo o
caminho inverso! Aposentam-se
e voltam a trabalhar porque, sur-

presa! A conta de luz
subiu, o arroz tá cus-
tando um rim e nin-
guém vive de lem-
brança de churrasco.
O micro aposentado
gasta tudo viajando e
volta quebrado, en-
quanto o aposentado
clássico volta pro mer-
cado porque percebeu

que não pode se dar ao luxo de
descansar. Resultado: o escritó-
rio virou um reality show de ge-
rações! De um lado, o jovem que
só quer ser nômade digital. Do
outro, o veterano que só queria
ficar em casa assistindo jornal e
agora tem que aprender a usar
Slack, Trello e entender o que
diabos significa "moodboard".

O mercado de trabalho está
cada vez mais parecendo uma co-
média pastelão: jovens tirando
férias prolongadas sem ter come-
çado a carreira, velhos voltando
porque não podem bancar a apo-
sentadoria e os gestores tentando
entender como colocar todo mun-
do na mesma reunião sem que vire
uma guerra geracional. No fim
das contas, o ideal seria um meio-
termo: jovens com menos pregui-
ça e velhos com mais tempo para
descansar. Mas como equilíbrio
não é o forte da humanidade, se-
guimos assim: uns correndo atrás
do tempo que não têm, outros
aproveitando o tempo que não
deveriam ter e todo mundo tor-
cendo para que, no fim, sobre pelo
menos um décimo terceiro pra
pagar a ceia de Natal.

———
Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo, pós
graduado em Gestão Es-
colar, Ciências Políticas,
Mediação e Conciliação e
MBA em Gestão Pública
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Olhos do coração
(Passeando pelas ruas de Piracicaba)

Olhos do coração: mantenho-os bem abertos.
Assim no êxtase posso olhar raras minúcias

De belezas sem fim de fulgores cobertos,
Como se fossem tais - enfeites de pelúcias!

Olhos do coração: por caminhos incertos
Procuro descobrir com delícias e astúcias,

Mundos que não conheço em olhares expertos,
Pois navego esse mundo em procuras e argúcias.

Olhos do coração: e com eles contemplo
Miríades de luz nas vigilâncias tantas

Como se tudo aqui nos fosse o sacro exemplo

Da beleza sublime e forrado das plantas
Que um dia deram cor ao mais sublime Templo

Com que o Rei Salomão cobriu de régias mantas.

Por Educação inclusiva, de qualidade,
não ao autoritarismo de Renato Feder

Autoritário, oAutoritário, oAutoritário, oAutoritário, oAutoritário, o
secretário quersecretário quersecretário quersecretário quersecretário quer
resolver comresolver comresolver comresolver comresolver com
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criados pelascriados pelascriados pelascriados pelascriados pelas
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Professora Bebel

Em primeiro lu-
gar, dou boas-vindas
aos professores e es-
tudantes que iniciam
um novo ano letivo
nas escolas públicas
do estado de São
Paulo. Lamentavel-
mente, este retorno às
atividades se dá num contexto
de grandes dificuldades.

No dia 29 de janeiro, em trans-
missão online para a rede estadual
de ensino, o secretário estadual da
Educação, Renato Feder, ameaçou
exonerar diretores e diretoras de
escolas, cujas unidades não apre-
sentem "resultados", ou seja, que
não melhorem as notas de seus es-
tudantes no SARESP (Sistema de
Avaliação do Rendimento Escolar
do Estado de São Paulo) e não
cumpram metas por ele impostas
sem nenhum diálogo com a comu-
nidade escolar. Autoritário, o se-
cretário quer resolver com amea-
ças graves problemas criados pelas
políticas educacionais implementa-
das por ele e seus antecessores.

Venho denunciando, assim
como a APEOESP e outras enti-
dades, diversos aspectos dessas
políticas, como a imposição de pla-

taformas digitais, sli-
des e apostilas de pou-
ca profundidade, com
erros grosseiros, que
prejudicam a qualida-
de do ensino e são uti-
lizadas para oprimir,
controlar e direcionar
o trabalho dos profes-
sores de acordo com os
interesses do governo,

violando os princípios constitu-
cionais da liberdade de ensinar e
aprender e da pluralidade de idei-
as e concepções pedagógicas.

O resultado é a queda da
aprendizagem dos estudantes
paulistas. Em 2024, nosso estado
ficou abaixo da meta do Ideb (Ín-
dice de Desenvolvimento da edu-
cação básica) em todas as etapas
de ensino.  A rede estadual de en-
sino de São Paulo teve médias de
5,1 para o ensino fundamental II e
4,2 para o ensino médio, inferio-
res àquelas verificadas durante a
pandemia e antes dela.

As médias dos alunos da
rede estadual de São Paulo no
SARESP de 2023 caíram em re-
lação ao ano anterior. A média
dos alunos do 6º ao 9º ano caiu
10 pontos em português e 2 pon-
tos em matemática.

O secretário Renato Feder não

tem projeto para oferecer Educa-
ção de qualidade. Seu projeto é con-
tinuar formando mão de obra para
o chamado "mercado de trabalho",
privatizar escolas e empregos pú-
blicos e continuar alavancando
negócios na área de tecnologia di-
gital, onde atua como empresário.

Para tanto, ataca com violên-
cia os direitos do magistério. O pro-
cesso de atribuição de aulas vem
sendo o mais desumano, autoritá-
rio e injusto que já ocorreu na rede
estadual de ensino. Há milhares de
professores sem aulas e aulas sem
professores, sobretudo nas escolas
de tempo integral.

Um aspecto é particularmente
desumano, que é a recusa do go-
verno em garantir professores au-
xiliares para todos os estudantes
com deficiência nas escolas. Com
muita luta e mobilização, consegui-
mos que fossem mantidos aqueles

que foram alocados por decisão
judicial em favor dos estudantes.
Os demais, a Secretaria da Educa-
ção quer terceirizar, sem exigir a
formação adequada para a função.
Quem vai perder são os estudan-
tes, que precisam ter ao seu lado
profissionais qualificados, que tra-
balhem integrados aos projetos
político-pedagógicos das escolas.

Na primeira semana de feve-
reiro, promoverei uma audiência
pública na Assembleia Legislati-
va para debater o tema e iniciar
trabalhos para que tenhamos
uma política de Estado para a
Educação inclusiva, que não
mude a cada governo.

Nossa mobilização vai pros-
seguir, até o atendimento de nos-
sas reivindicações, tanto em rela-
ção aos professores auxiliares,
quanto em todos os demais aspec-
tos da educação de qualidade pela
qual lutamos. E estamos traba-
lhando com a perspectiva de uma
forte greve, caso o governo não
negocie e atenda nossas reivindi-
cações, que serão protocoladas no
dia 21 de fevereiro.

———
P r o f e s s o r a  B e b e l  é
Deputada Estadual -
PT e segunda presi-
denta da APEOESP

Cantagalo: de
favela a bairro
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Barjas Negri

Conheci o Canta-
galo na pré-campanha
de 2004 e pude obser-
var a precariedade ur-
bana em que viviam
cerca de 600 famílias,
instaladas em barra-
cos de madeira desde
1999 e 2000, resulta-
do da ocupação de famílias po-
bres sem condições de pagar alu-
guel regularmente. A cena que
mais me chocou foi a instalação
de "gatos" para abastecimento de
água e energia elétrica, além das
vielas estreitas por onde corriam
esgotos a céu aberto.

Ao assumirmos a prefeitura
de Piracicaba, buscamos envolver
diversos órgãos municipais -
EMDHAP (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba), SEMOB (Secretaria
Municipal de Obras), Procurado-
ria Geral do Município, IPPLAP
(Instituto de Planejamento e Pes-
quisas de Piracicaba) e SEMAE
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto) - além de entidades estadu-
ais, como a CDHU (Companhia
de Desenvolvimento Habitacional
e Urbano), e federais, como o Mi-
nistério das Cidades. O objetivo
era transformar completamente
esse cenário em alguns anos, me-
lhorando as condições de vida
dessa população por meio de po-
líticas públicas voltadas para sa-
neamento básico, infraestrutura
urbana, saúde, educação e desen-
volvimento social.

A equipe técnica do SEMAE
implantou a rede de abastecimen-
to de água, coleta de esgoto e ins-
talação de hidrômetros. A CPFL
(Companhia Paulista de Força e
Luz) realizou a instalação de pos-
tes, rede de energia e medidores
individuais. A EMDHAP cadas-
trou todos os moradores e cons-
truiu, em outro local, pelo menos
90 casas para transferir as famíli-
as que viviam em áreas de risco
ou locais inadequados, permitin-
do a abertura de vielas e ruas para
melhorar a mobilidade urbana. A
SEMOB executou a pavimentação
em concreto de todas as ruas e vi-
elas, enquanto a SEDEMA (Secre-
taria Municipal de Defesa do Meio
Ambiente) passou a instalar con-
têineres e coletores de resíduos do-
mésticos. Assim, ao longo dos
anos, o cenário urbano foi trans-
formado, e a favela deu lugar ao
novo bairro Cantagalo.

Paralelamente, diversos equi-
pamentos sociais foram implanta-

dos nos bairros do en-
torno para oferecer
atenção e amparo soci-
al. Se antes havia ape-
nas o CASE São José,
hoje contamos com a
Unidade de Saúde da
Família do São José, a
creche Ruth Cardoso e
o Centro Social no Can-
tagalo - São José. Além

disso, foi construída uma nova
Escola de Ensino Fundamental no
Jardim Planalto, áreas de lazer
foram implantadas nas proximi-
dades do Terminal de Ônibus do
São Jorge, e a nova UPA (Unida-
de de Pronto Atendimento) do
Jaraguá/Vila Cristina passou a
atender à população.

O cenário urbano foi rapida-
mente modificado: os barracos de
madeira deram lugar a casas de
alvenaria, a saúde da população
melhorou significativamente e os
índices de mortalidade infantil e
materna foram reduzidos. Propu-
semos iniciativas para que as mães
pudessem voltar a estudar e in-
gressar no mercado de trabalho,
enquanto seus filhos eram acolhi-
dos e educados na creche local.
Como resultado dessa transforma-
ção, surgiram diversos estabeleci-
mentos comerciais e de serviços,
criados por novos empreendedo-
res da região. Também é impor-
tante destacar que várias igrejas
evangélicas se instalaram no lo-
cal, contribuindo para o fortaleci-
mento da comunidade.

O primeiro passo foi dado com
o processo de urbanização e aten-
dimento social. Agora, a comuni-
dade local precisa se organizar ain-
da mais para conquistar a regula-
rização fundiária, um processo que
havia sido iniciado, mas que foi
interrompido nos últimos anos de-
vido a um verdadeiro "apagão so-
cial" da prefeitura. Afinal, no bair-
ro do Cantagalo moram trabalha-
dores que contribuem para o cres-
cimento e desenvolvimento de Pi-
racicaba, impactando diretamente
a vida de milhares de famílias.

———
Barjas Negri foi ministro
da Saúde e prefeito de Pi-
racicaba por três gestões

A criança digital: os perigos da
exposição excessiva às telas

Noticia antidemocrática
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José Maria Teixeira

"Entidades e candidatos pe-
dem o fim das cotas em progra-
mas de residência médica no pais".
Esta notícia, no jornal  Folha de
SP, 12/11/24, vinda de centros de
excelência médica e dos que bus-
cam por eles seu aperfeiçoamento
profissional é altamente preocu-
pante, mesmo porque profunda-
mente antidemocrática. Pela de-
mocracia todos são iguais perante
a lei e gozam dos mesmos direitos.

Conforme a notícia os peticio-
nários sob a vanguarda do CFM
(Conselho Federal de Medicina)
defendem que a reserva de vagas
(cotas) para grupos indefesos  (pre-
tos, pardos, indígenas e quilombo-
las) é um ataque ao mérito acadê-
mico. Aqui, com a devida vênia do
leitor, faz sentido narrar o ocorri-
do recentemente na Esalq/USP (Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz Universidade de São
Paulo) em Piracicaba. Disputando
cadeira de ensino, na própria insti-
tuição,  o pardo que se declarou
negro pelo sistema de cotas mesmo
tendo obtido nota técnica maior,
com argumentos subjetivos foi pre-
terido. Houve recurso e a Justiça
suspendeu a nomeação.  Pelo visto,
neste caso, o mérito acadêmico não
foi atacado. Assim, para se livrarem
das cotas e preservar, segundo di-
zem, o mérito acadêmico recorre-
ram à Justiça. Perderam a causa.

O fato. em novembro último,
a Justiça do Distrito Federal ne-
gou o pedido do CFM, (Conselho
Federal de Medicina), e seus apoi-
adores  contra a reserva de 30% de

vagas para os chamados "PPI",
pessoas pretas, pardas, indígenas
e quilombolas  no Enare (Exame
Nacional de Residencia). Este exa-
me é a forma de ingresso em al-
guns dos programas de residência
médica mais importantes do país.
Firmou o tribunal que o CFM (Con-
selho Federal de Medicina) não tem
legitimidade para   questionar a
medida política, uma vez que a ação
afirmativa é inofensiva para o exer-
cício da medicina.  A sentença é cla-
ra e levou os peticionários à desis-
tência do  possível recurso por an-
tever resultado negativo se recor-
ressem. No entanto, não desistem.
Ao contrário, se fortalecem com o
apoio da AMB (Associação Medica
Brasileira)  e passam, segundo a
notícia, a elaboração de um projeto
de lei que se  aprovado via Con-
gresso Nacional  impeça a dotação
de cotas no Enare (Exame Nacio-
nal de Residência). A mudança de
estratégia para barrar a medida
política de inclusão, segundo a no-
tícia,   parece de antemão lhes asse-
gurar o êxito da medida, tal a for-
ma e rapidez da decisão.

De tudo, é urgente saber a ra-
zão da repulsa insistente  a cotas no
Enare, capitaneada por estas enti-
dades  que não são e nem podem
ser indiferentes ao realinhar ideoló-
gico, que forte e estrategicamente
rondam as nações democráticas  do
mundo ocidental, particularmente
o Brasil, haja vista, 08/01/23, o for-
te ataque à democracia brasileira.
Anota-se que a sentença judicial se
sobrepôs ao ponto da acusação, ou
seja, cotas como  ataques ao mérito
acadêmico ou discriminação rever-

sa em que pese seu objetivo de justi-
ça reparadora. Discriminação rever-
sa é um termo que se refere a ações
que favorecem grupos historica-
mente desfavorecidos, em detrimen-
to de grupos dominantes.

É urgente ainda saber o que
leva as entidades em foco, CFM
(Conselho Federal de Medicina) e
a AMB (Associação Medica Brasi-
leira) e seus apoiadores a se opo-
rem contra cotas no Enare. Tem-se
em vista o momento que vive a na-
ção brasileira de ataques velados e
abertos à democracia, corroendo o
Estado Democrático de Direito.

É preciso ter em conta que co-
tas aqui não é capim dourado que
nasce sem ser semeado e serve
apenas para enfeite. A mente do
legislador na lei de cotas tem por
finalidade através de seus dispo-
sitivos, portanto, legais, facilitar o
acesso dos PPI (pessoas pretas,
pardas, indígenas e quilombolas)
aos espaços e oportunidades uni-
versalmente oferecidos aos de-

mais, tais como ocorre no Enare
(Exame Nacional de residência).

Portanto, sem nenhuma para-
noia, quadro psiquiátrico que se
caracteriza por um padrão de des-
confiança e suspeita injustificada
dos outros. A pessoa paranoica tem
a convicção de que está sendo ame-
açada, mesmo que não haja evidên-
cias. Isso não é o caso de quem se
assusta e se preocupa com a notícia
corrente: "Entidades e candidatos
pedem o fim das cotas em progra-
mas de residência médica no pais".

A notícia é sim altamente preo-
cupante e abertamente antidemo-
crática. Quadro este que por si só,
demanda das autoridades guardi-
ãs da democracia, uma atenção di-
ferenciada sobre as entidades em
foco. E aqui se repete sem paranoia.
Pois não é crível que normas de or-
dem pública regras e princípios que
limitam o absolutismo das vontades
individuais, visando proteger valo-
res sociais, não sejam do conhecimen-
to das entidades acima referidas.

O que são cotas raciais? Como
funciona o sistema de cotas? Qual
o objetivo da Lei de Cotas Raciais?

Questões estas que bem enten-
didas e postas em prática levantam
os ideais democráticos de justiça,
equidade e respeito. Assim, dissi-
pam-se preocupações e fortalecem
a democracia da nação brasileira
formada por três povos, o povo in-
dígena originário, os que aqui che-
garam de navios,  o povo negro e o
europeu, sendo o primeiro nos po-
rões e o segundo no convés.

———
Jose Maria Teixeira, pro-
fessor aposentado

As grandesAs grandesAs grandesAs grandesAs grandes
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têm são: comotêm são: comotêm são: comotêm são: comotêm são: como
conciliar o usoconciliar o usoconciliar o usoconciliar o usoconciliar o uso
de aparelhosde aparelhosde aparelhosde aparelhosde aparelhos
digitais com umadigitais com umadigitais com umadigitais com umadigitais com uma
rotina saudável?rotina saudável?rotina saudável?rotina saudável?rotina saudável?

Daniel Faria

Que mãe ou pai
nunca ofereceu o celu-
lar à criança a fim de
obter tempo para reali-
zar alguma atividade
urgente? Essa é uma si-
tuação que se tornou
rotineira em tempos
tão agitados como os
atuais, em que a tecnologia se en-
contra extremamente acessível, ao
alcance das mãos.

Não se deve perder de vista,
porém, os impactos negativos do
uso exagerado das telas (televi-
são, videogame, smartphone, ta-
blets, etc.) durante a fase de cres-
cimento da criança. Sendo que o
baixo nível de concentração, fal-
ta de empatia e instabilidade
emocional são apenas alguns
exemplos desses efeitos prejudi-
ciais para o desenvolvimento da
sociabilidade infantil.

As grandes dúvidas que
muitos pais têm são: como con-
ciliar o uso de aparelhos digitais
com uma rotina saudável? Até
que ponto os recursos tecnológi-
cos afetam a sociabilidade da cri-
ança? Qual é a medida ideal de
tempo que os filhos podem pas-
sar diante das telas?

As respostas para essas per-
guntas estão em A criança digi-

tal: Ensinando seu fi-
lho a encontrar equilí-
brio no mundo virtual
(Mundo Cristão), escri-
to pelo antropólogo e
especialista em relacio-
namentos Gary Chap-
man (autor do best-se-
ller As 5 linguagens do
amor) e pela escritora
Arlene Pellicane.

Atentos às dificuldades da
vida familiar no século 21, os au-
tores sugerem práticas para impe-
dir que a tecnologia atrapalhe o
desenvolvimento de habilidades
básicas de relacionamento, como
afeto, gratidão, controle da raiva,
perdão e atenção. Decisões simples,
como deixar o celular em outro
cômodo durante o jantar, estipu-
lar horários fixos para o uso do
vídeo game e estabelecer um "feri-
ado" em que a família toda possa
ficar longe das telas são o sufici-
ente para iniciar uma mudança
positiva na vida da criança.

O livro contém ainda um tes-
te útil para ajudar os pais a avali-
ar se o tempo diante das telas está
prejudicando ou não a saúde dos
filhos. Basta preencher as dez ques-
tões a seguir com os números 0
(nunca ou raramente), 1 (de vez
em quando), 2 (geralmente) ou 3
(sempre), e então somá-los:

(     ) Seu filho se irrita quan-

do você pede que ele saia da
frente da tela para jantar ou re-
alizar outra atividade.

(     ) Seu filho pede que você
compre um aparelho digital,
como um tablet, mesmo depois
de você ter dito não.

(     ) Seu filho tem dificulda-
de de terminar o dever de casa
porque está ocupado vendo tele-
visão ou jogando vídeo game.

(     ) Seu filho recusa-se a
ajudar nas tarefas domésticas por-
que prefere brincar com aparelhos
eletrônicos.

(     ) Seu filho insiste para
jogar vídeo game ou brincar com
outra atividade diante das telas
mesmo depois de você ter negado.

(     ) Seu filho não pratica
atividades físicas por ao menos
uma hora ao dia.

(     ) Seu filho não faz con-
tatos visuais frequentes com ou-
tras pessoas da família.

(     ) Seu filho prefere jogar

vídeo game a brincar ao ar livre
com os amigos.

(     ) Seu filho não gosta de
nada que não inclua aparelhos
eletrônicos.

(     ) Quando você proíbe o
uso de aparelhos eletrônicos
por um dia, seu filho fica irri-
tado e manhoso.

Se a pontuação atingida for
menor que 10, isso significa que seu
filho não parece passar muito tem-
po diante das telas e é capaz de atu-
ar dentro de limites saudáveis. Com
uma pontuação de 11 a 20, a crian-
ça pode estar muito dependente das
telas, e será preciso monitorar esse
tempo com mais cuidado. Agora,
se a pontuação ultrapassa 21 pon-
tos, talvez seja hora de recorrer a
orientação e ajuda profissional.

A tecnologia é um bem que
precisa ser bem usado. No mundo
virtual, tudo funciona com base
em recompensas imediatas. Na
vida real, porém, temos de exercer
a paciência, saber dialogar e abrir
mão de prazeres instantâneos em
prol daquilo que é mais duradou-
ro. A criança digital é um livro im-
prescindível para os pais que que-
rem auxiliar os filhos a enfrentar
desde cedo os imensos desafios dos
relacionamentos sociais.

———
Daniel  Faria,  editor
da Mundo Cristão
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TOC (V) - Dúvidas e Verificações
Quando ocorrem verificações

repetidas ou se na impossibilida-
de de realizá-las o sujeito se sente
angustiado, devem ser conside-
radas como sintoma do TOC. Sur-
gem intensamente ao sair de casa,
deitar-se para dormir, estacionar
o carro, sair do trabalho. São
momentos em que se encerra uma
atividade para iniciar outra. A
obsessão por não falhar pode de-
sencadear o processo angustian-
te. Verificações mais comuns:

 Fechar portas e janelas;
 Desligar eletrodomésticos;
 Fechar as torneiras com

força com necessidade de apertá-
las a ponto de quebrá-la; ou pas-
sar a mão por baixo para não dei-
xar gotejando;

 Acender/apagar lâmpadas
apagadas; ligar/desligar celular
ou TV temendo não estarem
"bem" desligados;

 Na bolsa/carteira, para que
não faltem documentos;

 Se atropelou ou não algum
pedestre na calçada ou ao lado,
verifica no retrovisor ou refaz o
trajeto e certifica-se de que nada
ocorreu;

 Testam portas/vidros do
carro se estão bem fechados, mes-
mo com os pinos travados.

Além das verificações, a
pessoa costuma tocar botões de
fogão, torneira de gás, portas
de geladeira, etc. São formas
sutis de verificação que visam
diminuir a angústia gerada
pela dúvida e incerteza. Quan-
do é mental, repetem a leitura
de um texto, uma conversa
para não deixar escapar qual-
quer detalhe, revisam o cheque
para não deixarem erro.

Fonte: http://www.ufrgs.br/

INTERATIVO
Minha filha de 11 anos

é muito vaidosa, arrogan-
te, sempre me critica. Já
não quer me abraçar nem
beijar, só chega perto de
mim para pedir coisas que
são de interesse dela. Pen-
so em negar, mas sou mole
e acabo cedendo. Será que
ela vai voltar a ser o que ela
era antes, quando crescer?
Só tem olhos para amigas,
computador e espelho.

Hélia

Sua filha é pré-adolescente,
nada mais natural. Essa fase ini-
cia uma transição relativamente
longa, a adolescência. Não conhe-
ço adolescente que não seja ego-
ísta, possessivo, interesseiro. Afi-
nal, ele perdeu o direito de ser
criança, mas não adquiriu o de
ser adulto. Esse momento é con-
fuso pela identidade que ainda

terá que se firmar no término da
adolescência, e isso quer dizer que
ela não voltará a ser o que era
antes. Não sei exatamente o que
quis ao me perguntar isso, mas
ninguém pode voltar no tempo.
Não é possível saber se os com-
portamentos descritos vão deixar
de fazer parte dela. Espera-se que
sim, com a maturidade.

É comum as mães sofrerem
emocionalmente ao ver seus fi-
lhos crescendo e ganhando au-
tonomia. É um paradoxo, pois
sua razão quer a maturidade
do filho/a, mas a emoção pro-
voca um conflito.

Para que seja possível à sua
filha tal amadurecimento, é
imprescindível que você saiba
suportar os 'caprichos' dela
sem tanta angústia. Sua filha
está buscando uma forma de
se tornar pessoa. Aceitar pare-
ce ser sua dificuldade.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

"E se eu, por minha vez, conheço uma flor única no
mundo, que só existe no meu planeta, e que um belo
dia um carneirinho pode liquidar num só golpe, sem

avaliar o que faz, - isto não tem importância?!..."
(Antoine de Saint-Exupéry, O Pequeno Príncipe).

CITAÇÃO!

A luta por maisA luta por maisA luta por maisA luta por maisA luta por mais
mulheres namulheres namulheres namulheres namulheres na
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da democraciada democraciada democraciada democraciada democracia

Ronaldo Castilho

A representativi-
dade feminina na polí-
tica é um tema de gran-
de relevância e impac-
to social. Embora as
mulheres sejam a mai-
oria da população bra-
sileira, ainda ocupam
uma parcela reduzida
dos cargos políticos. Essa desi-
gualdade não é apenas uma ques-
tão numérica, mas reflete um his-
tórico de exclusão e dificuldades
que precisam ser superadas para
garantir uma democracia mais
justa e igualitária.

A presença de mulheres na
política vai muito além da equi-
dade de gênero; trata-se de ga-
rantir que as decisões tomadas
nos espaços de poder contemplem
as reais necessidades da popula-
ção como um todo. As mulheres
trazem perspectivas únicas sobre
temas como saúde, educação, se-
gurança e assistência social, áre-
as que frequentemente impactam
suas vidas de maneira mais dire-
ta. Sem essa representatividade,
políticas públicas correm o risco
de serem formuladas sem consi-
derar as demandas específicas
das mulheres, perpetuando desi-
gualdades históricas.

Apesar dos avanços conquis-
tados nas últimas décadas, como
cotas partidárias e incentivos à
participação feminina, a política
ainda é um ambiente predominan-
temente masculino, marcado por
desafios como a desvalorização do
trabalho das mulheres, a falta de
apoio partidário e, muitas vezes, a
violência política de gênero. Mui-
tas candidatas enfrentam dificul-
dades para obter financiamento e
visibilidade em campanhas eleito-
rais, o que reduz suas chances de
serem eleitas. Além disso, quando
conseguem ocupar cargos públi-

A importância da presença de mulheres na política
cos, frequentemente
são alvo de ataques que
questionam sua compe-
tência, algo que rara-
mente ocorre com polí-
ticos homens.

A sub-representa-
ção feminina na políti-
ca não é um problema
exclusivo do Brasil.
Em diversos países, as

mulheres ainda lutam para con-
quistar mais espaços nos parla-
mentos e nos governos. No en-
tanto, exemplos internacionais
mostram que sociedades com
maior equilíbrio de gênero na po-
lítica apresentam avanços signifi-
cativos em áreas como igualdade
salarial, combate à violência do-
méstica e acesso a direitos bási-
cos. Isso reforça a importância de
incentivar a participação femini-
na em todas as esferas de poder.

Para mudar esse cenário, é
essencial que haja um esforço co-
letivo, tanto do governo quanto
da sociedade. Medidas como o
fortalecimento das políticas de
cotas, o combate à violência polí-
tica e a criação de programas de
incentivo para mulheres que de-
sejam ingressar na política são
fundamentais. Além disso, é pre-
ciso desconstruir a ideia de que a
política é um espaço masculino,
estimulando desde cedo o enga-
jamento feminino nesse meio.

A luta por mais mulheres na
política não é apenas uma questão
de representatividade simbólica,
mas sim de justiça social e fortale-
cimento da democracia. Quando
há mais diversidade nos espaços
de decisão, as políticas públicas
tendem a ser mais inclusivas e efi-
cazes. Garantir que as mulheres
tenham voz e poder na política é
um passo fundamental para cons-
truir uma sociedade mais iguali-
tária, onde todos, independente-
mente do gênero, possam partici-

par ativamente das decisões que
moldam o futuro do país.

A importância da representa-
ção feminina na política também
pode ser analisada a partir das idei-
as de diversos pensadores e teóri-
cos da filosofia, sociologia e ciência
política. John Stuart Mill foi um
dos primeiros pensadores liberais
a defender a participação das mu-
lheres na política. Em sua obra A
Sujeição das Mulheres (1869), ele
argumenta que a exclusão femini-
na dos espaços de poder não tem
base racional e prejudica o desen-
volvimento da sociedade. Para Mill,
a igualdade de direitos políticos era
essencial para o progresso social,
pois mulheres e homens deveriam
ter as mesmas oportunidades de
influenciar decisões públicas.

Em O Segundo Sexo (1949),
Simone de Beauvoir analisa como
as mulheres foram historicamen-
te colocadas em uma posição de
submissão, o que também se re-
flete na política. Segundo ela, a
falta de representatividade femi-
nina nos espaços de poder perpe-
tua a ideia de que a política é um
campo masculino. Para combater
essa desigualdade, seria necessá-
rio romper com os papéis de gêne-
ro impostos pela sociedade e ga-
rantir que as mulheres tenham
condições reais de participação.

Hannah Arendt defendia que

a política deve ser um espaço plu-
ral, onde diferentes vozes possam
se manifestar. Em A Condição Hu-
mana (1958), ela destaca a impor-
tância da ação e do discurso públi-
co para a construção de uma soci-
edade democrática. Aplicando essa
visão à questão da representativi-
dade feminina, pode-se afirmar
que a ausência das mulheres na
política enfraquece a democracia,
pois limita a diversidade de pers-
pectivas necessárias para a toma-
da de decisões justas.

Judith Butler, em Problemas de
Gênero (1990), questiona a constru-
ção social do gênero e como isso in-
fluencia as relações de poder. Para
ela, a política reflete e reforça nor-
mas de gênero que excluem as mu-
lheres e outras minorias. A repre-
sentatividade feminina, segundo
essa visão, não é apenas uma ques-
tão de número, mas de transformar
a forma como a política é feita, de-
safiando estruturas que tradicional-
mente favorecem os homens.

Pierre Bourdieu, em A Domi-
nação Masculina (1998), explica
como as mulheres são excluídas dos
espaços de poder devido a um sis-
tema simbólico que naturaliza essa
exclusão. Ele argumenta que o do-
mínio masculino na política é re-
sultado de uma construção social
que precisa ser desconstruída para
que as mulheres possam exercer
plenamente sua cidadania e influ-
ência nas decisões políticas.

Assim, a representação femi-
nina na política não é apenas uma
questão de justiça social, mas uma
condição essencial para a constru-
ção de uma sociedade mais demo-
crática, inclusiva e equitativa.

———
Ronaldo Castilho é jorna-
lista e bacharel em Teo-
logia e Ciência Política,
com MBA em Gestão Pú-
blica com Ênfase em Ci-
dades Inteligentes

Alexandre Padilha

A agenda estratégi-
ca do governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da
Silva em 2025 que será
trabalhada com o Con-
gresso Nacional está di-
vidida em eixos prioritá-
rios para o pleno desen-
volvimento da agenda
econômica e social do Brasil.

São projetos que reforçam o
compromisso do governo com um
país mais justo economicamente,
que dá estímulo ao empreendedo-
rismo, coloca a educação como cen-
tro do desenvolvimento, transfor-
ma o Brasil em referência da pauta
ambiental, protege as famílias dos
crimes digitais e que amplia o diá-
logo com estados e municípios.

Nesses dois primeiros anos de
governo, a parceria de sucesso do
Executivo com o Congresso Nacio-
nal aprovou todos os projetos ne-
cessários para que pudéssemos
avançar na área econômica.

Aprovamos, inclusive, a Refor-
ma Tributária sobre o consumo,
que estava parada há anos no Con-
gresso e que muitos pessimistas
acreditavam que não seria possí-
vel. Além de aprovar a valorização
do salário mínimo e o marco fiscal.
Esse governo tem o compromisso
com a sociedade e com os atores
econômicos com o cumprimento do
marco fiscal. Reduzimos a miséria,
criamos empregos e melhoramos a
renda das famílias.

Já conseguimos avançar na
isenção do imposto de renda para
quem ganha até dois salários mí-
nimos e a prioridade este ano é
ampliar para quem ganha até R$
5 mil. Esse é um compromisso do
presidente Lula.

O crescimento do empreende-
dorismo tem se dado pelo incenti-
vo do governo na ampliação do
acesso ao crédito através do Pro-
grama Acredita. Queremos a con-
solidação da economia criativa
para qualificação no desenvolvi-
mento social, econômico, ambien-
tal, político e cultural, viabilizar um
sistema de compra instantânea
para contas públicas e aprovar o
Acredita Exportação, que vai am-
pliar a base exportadora do Brasil.

Na educação, queremos apro-
var o Plano Nacional de Educação,
o Sistema Nacional de Educação,
contribuindo na universalização do

acesso à educação bási-
ca, erradicação do anal-
fabetismo e valorização
dos profissionais da
educação e a instituição
do Instituto Nacional de
Supervisão e Avaliação
da Educação Superior,
melhorando a supervi-
são da qualidade dos
cursos ofertados no país.

Na agenda ambiental, o com-
promisso é o de ser protagonista
na transformação ecológica e no
combate às mudanças climáticas,
com esforço na defesa da susten-
tabilidade, na prevenção e maior
capacidade de resposta aos incên-
dios florestais, dando sanções pe-
nais e administrativas derivadas
de condutas e atividades danosas
ao meio ambiente.

No ambiente digital, o foco do
governo é proteger as famílias e os
negócios, colaborando na constru-
ção de um ambiente seguro contra
fraudes e crimes digitais com proje-
tos que protegem crianças e adoles-
centes, regras para o desenvolvi-
mento de produtos de Inteligência
Artificial e uma proposta de marco
legal de proteção de usuários.

Em diálogo com os entes fe-
derativos, serão debatidos proje-
tos importantes de segurança pú-
blica e combate à criminalidade,
para execução de fundos para
educação, o debate sobre a dívi-
das previdenciárias e a ampliação
das políticas sociais.

Será o ano da colheita dos fru-
tos já plantados, mas também de
muito trabalho e respeito aos bra-
sileiros. Sempre fortalecendo nos-
sa economia e gerando mais opor-
tunidades para o povo.

———
Alexandre Padilha, mé-
dico, professor univer-
sitário, Ministro das
Relações Institucionais
da Presidência da Repú-
blica e deputado fede-
ral licenciado (PT/SP)

Ainda pela madrugada, no-
tei que a chuva purificava os pen-
samentos da humanidade. A mi-
nha direita abriam se telas que
mostravam a chegada dos ben-
feitores, os nossos amigos espiri-
tuais da Colônia Manto da Luz,
que acompanhados estavam os
auxiliares, que já atendiam aos
doentes de um leito hospitalar. A
equipe, utilizava água e ao mes-
mo tempo fluidos curativos. A
capacidade curativa pelas suas
mãos, fluiam como um arco-íris,
e exalavam, poderosas correntes
de fluidos de ectoplasma. Ali, cada
corpo ia se iluminando interior-
mente, de tal forma que o feno-
meno impressionava fortemente
a todos que assistiam. O Mentor,
fez uma pausa e olhou fixamente
em meus olhos e disse. Amado
irmão e filho querido, "quanto
mais nos dedicarmos a estas prá-
ticas, utilizando agentes naturais
e energias próprias, melhor po-
deremos dominar as forças vivas
da Natureza pela pratica do bem.
Chegam neste campo de realiza-
ções positivas, esforcos continu-
ados, duradouros e bem dirigi-
dos. A medida que vos elevardes
o pensamento, os agentes invisi-
veis, ampliavam as verdadeiras
capacidades de acão. A mente es-
clarecida conhece as forças da Na-
tureza". E ele complementou.
"continue com nossa assitência
em seu magnífico trabalho psico-
terapêutico. Cada informação, em
momento oportuno, será parte
quântica e sistêmica de sua Obra
futura, Tocando estrelas com as
Mãos". Eu fiquei envolvido com
os fluidos e passei a refletir pelo
presente da presença e permaneci
agradecido. Quando dei por con-
ta, uma brisa perfumada de rosas
tocou o coração e notei estar já
desperto em nosso Lar terreno.

Amados, fiéis e queridos lei-
tores. Toda busca do passado pre-
térito, tem sido sempre uma cons-
tante na vida da investigação do
inconsciente. Quanto mais ávidos
pelo conhecimento, muito tem
sido descoberto e descrito por
apresentar aos séculos futuros.
Todo estudo é empolgante e gi-

A mente esclarecida conhece e
encontra as forças da Natureza

gantesco e consiste, porém, não
apenas em pesquisar ou revelar,
mas sobretudo em interpretar, e
bem, as descobertas feitas e ex-
postas à inteligência dos estudio-
sos. É mais fácil descobrir os fa-
tos e interpretá-los à Luz da ra-
zão, para aplicá-los ao serviço da
humanidade. O elementar, pre-
enche satisfatoriamente essa fi-
nalidade e introduz, na gloriosa
Senda, que o levará aos verda-
deiros Mistérios de fácil compre-
ensão. O imediato, da verdadeira
experiência humana da paz é pro-
fundo. O mundo está cheio de
Almas famintas pelo pão da vida,
mas passam fome pela ilusão, na
procura externa e sempre ilusó-
ria, e ignoram que o próprio Deus
que vive dentro deles. Somos a
centelha Divina, células do corpo
de Deus cósmico e absoluto. Je-
sus Cristo disse - "Eu deixo a paz
convosco; a minha paz eu dou-a
a vós. Faço essas dádivas não
como as daria o mundo - medin-
do-as -, eu dou a cada um de vós
tudo o que podeis receber"

 E ainda me veio à mente. So-
mente quando acontecer o des-
pertar da humanidade, haverá a
formação de uma nova Civiliza-
ção, pela busca incessante pela
paz, e revelará a imagem da ver-
dade em cada mente e coração.
Será ampla o pensar grande, e
será habitual alcançar essa paz, a
partir de cada pensar-sentir-agir,
grande oportunidade através das
ações da Sincronicidade, em cada
dia a dia. Que cada linha aqui,
possa inspirá-los, a pensar de for-
ma mais consciente, nesta cami-
nhada passageira e curta, do ber-
ço ao túmulo. Que possamos pi-
sar onde nossa Alma sinta a paz.
O Tempo nos fornece as melho-
res respostas. Ninguém sabe
quando será o último suspiro,
portanto, viva intensamente cada
dia como se fosse o último. A Luz
está no comando. Logo, estará
disponível, a nossa próxima Obra,
"O desafio de acreditar em Você".
E com a amada, querida e esti-
mada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas ener-
gias. Eu acredito em você.

Os projetos prioritários do
governo com Congresso

Nacional em 2025

Será o anoSerá o anoSerá o anoSerá o anoSerá o ano
da colheitada colheitada colheitada colheitada colheita
dos frutos jádos frutos jádos frutos jádos frutos jádos frutos já
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Mercadores de dúvida
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José Renato Nalini

Os que vendem de-
sinformações a respei-
to do aquecimento glo-
bal são esses nefastos
mercadores de dúvida,
expressão que serviu
de título para o livro de
Naomi Oreskes e Erik
M. Conway, de 2010. O
tema serviu para um
documentário capaz de seduzir os
que não se conformam com a epi-
demia de falácias que procura obs-
curecer a verdadeira ciência.

A partir dessa constatação,
surgiu um campo novo de estu-
dos, a agnotologia, a investigação
de sistemas de produção e manu-
tenção estruturais da ignorância.

A cupidez e a ganância se en-
carregam de pagar pseudocientis-
tas que se valem de evidências ci-
entíficas, mas distorcidas ao sa-
bor do capital sem freios inibitóri-
os. Antagônico a qualquer resquí-
cio de ética ambiental. Para o jor-
nalista de ciência e ambiente Mar-
celo Leite, essas inverdades ga-
nham foro universal quando cam-
peiam desenvoltas pelas redes so-
ciais, quais "zumbis digitais". Cada
vez mais difícil o confronto com
esses propagadores, que têm boa
soma disponível para que o mun-
do acredite não existir aquecimen-
to global, nem mudança climáti-
ca. Tudo seria coisa de ambienta-
listas fanáticos, esses que se amar-
ram em árvores e preferem o mico-
leão a tirar da miséria - mediante
mais exploração petrolífera e de-
vastação de todos os biomas - os
que passam fome no planeta.

Naomi Oreskes veio pela pri-
meira vez à Amazônia e viu ainda
espaços que a emocionaram. A ex-
periência foi mais emocionalmen-
te autêntica. Não são os fatos es-
tarrecedores, os números inima-
gináveis da chacina e dos incêndi-
os provocados. "Há a cabeça e há
o coração. E a parte do coração,
de como é surpreendente essa pai-
sagem, como são resilientes as

pessoas que conhece-
mos, e tão generosas, ca-
lorosas e receptivas. Ci-
entistas falam o tempo
todo sobre biodiversida-
de, mas é uma palavra
muito neutra. O que vi-
mos foi a variedade
surpreendente da natu-
reza, a beleza surpreen-
dente da algo como uma
lagarta".

Seria bom que os céticos ti-
vessem contato com os biomas
ameaçados e vissem de perto o
que será o extermínio da nature-
za. Tudo piorou com as redes
sociais. Multiplicaram-se os ca-
nais diferentes de desinforma-
ção. A negação zumbi prolifera
em argumentos falsos, estraté-
gias retóricas enganosas que sur-
gem sob novas formas, novos lu-
gares, novas vozes.

A esperança é comover infân-
cia e juventude, muito mais aber-
tas aos avisos da verdadeira ci-
ência e muito mais protetores da
natureza do que os velhos de co-
ração carcomido, ansiosos por
obter mais dinheiro, sem preocu-
pação alguma para com o futuro
do planeta e da humanidade.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Versão digital pode ser baixada
a partir desta segunda-feira (3)
Distribuição pelos Correios aos contribuintes começa no dia 10/02 e primeira parcela
vence em 17/03; parte da arrecadação é investida em educação e saúde, entre outras áreas

Reforma Administrativa e o
posicionamento do Mandato Coletivo

VVVVVale destacarale destacarale destacarale destacarale destacar
ainda que, mesmoainda que, mesmoainda que, mesmoainda que, mesmoainda que, mesmo
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com salárioscom salárioscom salárioscom salárioscom salários
aumentaramaumentaramaumentaramaumentaramaumentaram

Serviços Públicos. É certo que ad-
ministrações passadas foram "es-
vaziando e diminuindo o planeja-
mento urbano", até chegarem à
extinção do IPPLAP - Instituto de
Pesquisa e Planejamento Urbano
de Piracicaba, porém, o urbanis-
mo sendo uma ciência que estuda
as cidades, e interdisciplinar, de-
veria ser uma das principais se-
cretarias municipais.

Outro ponto que chamou a
atenção foi a fusão da Secretaria
de Meio Ambiente com a Sema -
Secretaria de Agricultura e Abas-
tecimento, e ainda reduzir esta úl-
tima a uma gerência. Mudanças
climáticas, déficit de áreas verdes,
necessidade de revisão do plano
de arborização, programas de re-
ciclagem, problemas com recursos
hídricos, entre outros, já deveria
colocar o meio ambiente em evi-
dência. E Piracicaba tendo um ex-
tenso território rural, praticamen-
te 82%, com 800 km de estradas
rurais, loteamentos irregulares
que só crescem, pequenos agricul-
tores que precisam de um olhar
mais de perto, e que, portanto, são
temas que necessitam de uma
atenção específica.

Falta ainda um olhar especi-
al à mobilidade urbana, que foi re-
duzida a apenas uma secretaria

Silvia Maria Morales
             Jhoão Scarpa
            Pablo Carajol

No dia 6 de janeiro
de 2025 foi votada e
aprovada pela maioria
dos vereadores uma re-
forma administrativa do
Semae - Serviço Munici-
pal de Água e Esgoto, e
da Prefeitura Municipal, proje-
tos de lei complementar 01 e 02/
2025, respectivamente.

Com a principal justificativa
de uma ação direta de inconstitu-
cionalidade, deixada pela gestão
passada e a modernização da ges-
tão pública, o projeto foi encami-
nhado à Câmara em regime de ur-
gência, na quinta-feira, dia 02/01,
para ser votado em reunião extra-
ordinária na segunda-feira, 06/01.

Vale lembrar que a reforma
administrativa é uma prerrogativa
do Poder Executivo e que deve ser
submetido à apreciação da Câmara
Municipal. Tal reforma, além de
cumprir a determinação judicial,
acabou por modificar consideravel-
mente a estrutura da Prefeitura.

Depois de analisar e estudar
minuciosamente ambos os proje-
tos, propusemos sete emendas pro-
pondo melhorias, mas, infelizmen-
te, não foram aceitas pela maioria
dos vereadores, o que nos fez votar
contra os projetos.

Durante a exposição de moti-
vos na Tribuna para discussão do
projeto, uma das questões mais
preocupantes que destacamos foi
a redução da temática do planeja-
mento urbano a uma divisão, e
ainda vinculada à Secretaria Mu-
nicipal de Obras, Infraestrutura e

executiva de trânsito e transpor-
tes, subordinada à Secretaria de
Segurança Pública, Trânsito e
Transporte. Há tempos que o con-
ceito de trânsito e transporte mu-
dou para mobilidade, devendo in-
clusive se pensar em mobilidade
ativa como incentivo a caminha-
das, ciclovias e outros modais.

Há ainda de se destacar a não
valorização dos servidores públicos
de carreira, como já vimos em go-
vernos anteriores. Com a criação
de muitos cargos comissionados
em posição de chefia, os concursa-
dos "perderam espaço" em algumas
funções, o que é preocupante pois
são profissionais que detêm de
muito conhecimento e experiência,
e dão continuidade aos serviços,
ano após ano, independente da
administração. Vale destacar ain-
da que, mesmo com a redução de
muitos cargos e a criação de ou-
tros, houve impacto financeiro po-
sitivo, ou seja, os gastos com salá-
rios aumentaram.

Mas não temos só críticas.
Vale lembrar que a habitação em
Piracicaba requer um olhar mais
próximo e específico, tendo em

vista que temos um déficit habi-
tacional de aproximadamente 10
mil moradias e muitas ocupações
por favelas. Administrações an-
teriores foram desvirtuando o
objetivo da EMDHAP - Empresa
Municipal de Desenvolvimento
Habitacional de Piracicaba, até
ter sido extinta na última gestão.

Também vemos com bons
olhos a criação da Secretaria de
Turismo, já que temos um poten-
cial turístico imenso, através de
nosso rio, cultura, patrimônios
históricos e outros.

Nossa Piracicaba, município
com quase 500 mil habitantes, sede
de Região Metropolitana, um par-
que industrial importante, com um
rio maravilhoso que corta a cida-
de, precisa dar espaço para as ques-
tões ambientais e para o planeja-
mento urbano. Não dar visibilida-
de a estas áreas é ir na contramão
do desenvolvimento sustentável.

Legislações como o Estatuto
da Cidades, o Estatuto da Metró-
pole e o Plano Diretor de Desen-
volvimento, são essenciais e tra-
zem base concreta para pensar e
planejar o desenvolvimento sus-
tentável das cidades, e as secre-
tarias afins devem ser considera-
das como prioritárias.

Seguimos na luta, fiscalizan-
do, analisando tecnicamente cada
projeto e acompanhando os deta-
lhes da mudança desta nova ges-
tão. Por uma cidade justa, demo-
crática e sustentável!

———
Silvia Maria Morales,
Jhoão Scarpa e Pablo
Carajol, do Mandato
Coletivo A Cidade é
Sua, em Piracicaba
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Sesi abre inscrições gratuitas
para o Núcleo de Artes Cênicas

Divulgação

Sesi Piracicaba está com vagas abertas para
as turmas do Núcleo de Artes Cênicas

O Sesi Piracicaba está com va-
gas remanescentes abertas para as
turmas do Núcleo de Artes Cêni-
cas. As inscrições acontecem por
ordem de chegada e devem ser fei-
tas a partir de segunda-feira, 3,
na secretaria do CAT, que fica na
avenida Luiz Ralph Benatti, 600,
Vila Industrial (confira os horári-
os de atendimento no site
piracicaba.sesisp.org.br).

Os cursos são divididos em
duas categorias: Módulo Fixo e
Módulo Móvel. E neles serão de-
senvolvidos cursos de Iniciação
Teatral, Encenação, Vivência Tea-
tral e Oficinas Teatrais.

A atividade é indicada para
alunos que buscam experiência nas
Artes Cênicas através de jogos, exer-
cícios e improvisações e tem como
objetivo trabalhar com os princípios
teatrais, para instaurar processos de
aprendizagem por meio da experi-
mentação cênica, instrumentalizan-

do e sensibilizando o participante
para as demandas da criação.

As aulas serão no CAT Sesi
Piracicaba e começam no dia 10 de
março. Confira as turmas e horá-
rios com vagas disponíveis em Pi-
racicaba: Iniciação Teatral (10 a 12
anos), segunda-feira, das 17h às
19h; Vivenciais Teatrais (Acima de
18 anos), segunda e quarta-feira,
das 19h às 21h; Iniciação Teatral
(8 a 10 anos), terça-feira, das 16h30
às 18h30; Iniciação Teatral (12 a
15 anos), terça-feira, das 18h30 às
20h30; Iniciação Teatral (8 a 10
anos), quarta-feira, das 13h30 às
15h30; Iniciação Teatral (15 a 17
anos), quinta-feira, das 18h30 às
20h30; Oficina de Análise de
Dramatúrgica (12 a 15 anos), sex-
ta-feira, das 13h30 às 15h30. Au-
las no Centro Educacional 165 -
Sesi Piracicaba (Jardim Planalto);
Iniciação Teatral (10 a 12 anos),
sexta-feira, das 9h30 às 11h30.

O carnê do IPTU (Imposto so-
bre a Propriedade Predial e Terri-
torial Urbana) 2025 estará dispo-
nível na versão digital a partir de
segunda-feira, 03/02, no site da
Prefeitura de Piracicaba, no ende-
reço piracicaba.sp.gov.br. Para aces-
sar é só entrar e clicar no botão
IPTU, disponível na página princi-
pal. A postagem do carnê via Cor-
reios começa no dia 06/02 e a en-
trega aos contribuintes inicia no dia
10/02. Em 2025 serão disponibili-
zados 221.696 carnês.

O tributo começa a ser cobra-
do em março, com vencimento da
1ª parcela em 17/03. Além do pa-
gamento da cota única com 5% de
desconto, o munícipe pode optar
pelo pagamento parcelado em até
dez vezes, sem nenhum acréscimo,
desde que o pagamento seja feito
até o vencimento de cada parcela.

Parte do que é arrecadado com
o IPTU é investida em despesas com
educação, saúde, pagamento de
funcionalismo, merenda, medica-
mentos, iluminação pública, pro-
gramas sociais e outros serviços.

O não pagamento do IPTU/25
nos prazos previstos terá a incidên-
cia de juros de 1% ao mês e multa
de 2% até o 30º dia do vencimento,
5% do 31º ao 180º dia do venci-
mento e de 10% a partir do 181º
dia após o vencimento, calculados
sobre o valor do tributo corrigi-
do. Em caso de falta de pagamen-
to do IPTU, poderá haver mul-

tas, juros, atualização monetária,
inscrição da Dívida Ativa, instau-
ração de processo de execução fis-
cal que, em última instância,
pode levar o imóvel a leilão.

ATUALIZAÇÃO - A Prefei-
tura atualizou a base de cálculo do
IPTU pela variação acumulada do
INPC-IBGE de dezembro de 2023 a
novembro de 2024, em 4,84%. O
decreto nº 20.274, com a atualiza-
ção, foi publicado no Diário Oficial
do Município no dia 26/12/2024.
Outro decreto, o de número 20.275,
também publicado no DO de 26/
12/24, estabelece desconto de 5%
para quem realizar o pagamento em

cota única. A atualização segue os
dispostos nos arts. 131 e 167 da Lei
Complementar nº 224/2008 (Có-
digo Tributário Municipal), a Lei
nº 6.640/2009 e a Lei Complemen-
tar nº 387/2017.

A taxa de Serviços Públicos
para 2025 é cobrada junto com o
IPTU, com o vencimento na mes-
ma data. A taxa está de acordo com
a Lei n° 14.026/2020, que foi san-
cionada em julho de 2020, um
marco legal do Saneamento Bási-
co, conhecida como Taxa do Lixo,
foi fixada pela Prefeitura Para 2025
com valores que partem de R$
383,56, para a coleta residencial

alternada, e chegam a R$ 1.150,67
para imóveis de uso comercial ou
industrial com a coleta e remoção
diárias dos resíduos. Em compa-
ração ao ano passado, o valor do
tributo teve um aumento de 8,64%.

A taxa é composta pelo cus-
to dos serviços que envolvem a
coleta, transporte, tratamento e
destinação final dos resíduos só-
lidos domiciliares coletados no
município. O seu valor varia de
acordo com a periodicidade dos
serviços, se a coleta é diária ou
alternada, e também o uso do
imóvel beneficiado: residencial,
comercial ou industrial.

Divulgação

Carnê do IPTU será disponibilizado em versão digital, no site, e entregue pelos Correios
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IGREJA EM COMUNICAÇÃO

A família e os desafios de hoje

Na Constituição Pastoral
Gaudium et Spes, do Vaticano
II, a Igreja enfatiza que o matri-
mônio e o amor conjugal, por
sua própria índole, se ordenam
à procriação e educação dos fi-
lhos; afirma que os cônjuges, no
ofício de transmitir a vida e de
educar, são cooperadores do
amor de Deus Criador e como
que seus intérpretes.

Na realidade de nossos dias,
as forças da sociedade incidem
enormemente nas decisões pes-
soais. Por isso, é cada vez mais
desafiador falar de nossas reali-
dades familiares.

A Semana da Família no ano
de 2022 nos lembrou de que, nas
Bem-aventuranças, encontramos
um autêntico caminho de santi-
dade familiar, que exige a renún-
cia de toda radicalidade sobre a
vida de nossas famílias, levan-
do-nos a pensar em propósitos
que sejam capazes de proporcio-
nar uma vivência madura e ple-
na dos valores cristãos.

A vivência matrimonial não
pode ser encarada como "fardo",
mas possibilidade de abertura ao
chamado de Deus, à vivência de
uma vocação de santidade, na
qual somos chamados a agir, com
liberdade e responsabilidade,
pela realização plena do bem, do
bom e do belo, não como obriga-
ção, mas livre opção de vida.

Torna-se necessário recolocar
no centro de nossa vivência a ex-
periência do amor, que nos chama
ao resgate da alegria e leveza da
vida, à entrega confiante de que
tudo é dom e graça e que a vida é
um crescer e superar constantes.

Consequentemente, é preci-
so reinventar nossas ações de
pastoral familiar, levando em
conta a realidade de hoje, com as
exigências deste mundo moder-

Pe. Adalton Roberto Demarchi
Presbítero da Diocese de Piracicaba

no, repensando as relações e a
convivência familiar. Não pode-
mos nos ater a pregações funda-
mentalistas, mas precisamos
propor caminhos para que o am-
biente familiar seja espaço de vi-
vência plena da santidade.

A prática pastoral, portan-
to, não pode ser fundamentada
no rigorismo, mas deve levar em
conta os anseios, as esperanças e
possibilidades de todas as pesso-
as, chamando a todos para que
criem espaços virtuosos de vi-
vência, favoreçam a vida e levem
adiante a proposta do Amor de
Deus, que promove a plena rela-
ção entre a consciência e o bem.

Assim, precisamos ter dian-
te de nós o desafio constante de
oferecer critérios claros, capazes
de promover uma reflexão au-
têntica e viva, pois é na liberda-
de da consciência que faremos
nossas escolhas. Por outro lado,
não podemos esquecer que o de-
safio de promover uma fé viva é
missão da Igreja (todos nós),
inspirada pelo Espírito e não por
convicções pessoais.

A consequência será uma
ação pastoral movida pela cari-
dade, incrementada pela ação de
Deus, que não quer a morte, mas
sim a vida para todos (Ez 33,11-
12). Assim ajudaremos as famí-
lias a redescobrir o significado
do amor, uma palavra que "mui-
tas vezes aparece desfigurada"
porque "não é apenas um senti-
mento", mas a livre decisão de
"'fazer o bem' [...] sem exigir re-
compensas, apenas para doar e
servir" (Amoris laetitia, 89-94).

A experiência concreta das
famílias é uma escola extraor-
dinária de vida. E será a partir
dela que iremos constituir uma
prática pastoral marcada pela
ação do Espírito Santo.

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Câmara realiza primeira reunião ordinária na segunda (3)
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba realiza na noite de segunda-
feira (3) a primeira reunião ordi-
nária de 2025. A reunião, que ain-
da não conta com matérias em
pauta, deve receber a entrada de
diversas proposituras.

Até o fechamento desta maté-
ria, na tarde desta sexta-feira (31),
de acordo levantamento feito no Si-
ave - sistema utilizado pela Câmara
para a tramitação das matérias -,
571 proposituras devem dar entra-

da na primeira reunião ordinária
do ano. Este número, no entanto,
pode ainda aumentar, já que mais
matérias podem ser protocoladas até
segunda-feira. Constam no sistema,
no ano de 2025, até o momento, o
protocolo de 474 indicações, 10 mo-
ções, 4 projetos de decreto legislati-
vo, 16 projetos de lei, um projeto de
resolução e 66 requerimentos.

Na busca no Siave também apa-
recem os projetos de lei complemen-
tar 01/2025 e 02/2025, que tratam

respectivamente das reformas ad-
ministrativas do Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto) e da
Prefeitura. Estas proposituras, no
entanto, não entram na contabili-
zação de entrada, pois já foram vo-
tadas e aprovadas, na primeira se-
mana de janeiro, em reuniões reali-
zadas em caráter extraordinário.

Tribuna popular - A reunião de
segunda-feira recebe na tribuna po-
pular o orador Wilson João da Trin-
dade, inscrito para falar sobre o

tema: “Feliz 2025 ao nosso povão e
ao nosso XVzão do coração”.

As reuniões ordinárias da Câ-
mara acontecem às segundas e
quintas-feiras, a partir das 19 ho-
ras, e são transmitidas, ao vivo, pela
TV Câmara Piracicaba (canais 11.3
no sinal aberto da TV Digital, 4 da
Net/Claro e 9 da Vivo Fibra) e pe-
las redes sociais da Casa. A partir
das 20 horas, as reuniões também
são transmitidas pela Rádio Edu-
cativa FM, na frequência 105,9.
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Rede Municipal de Educação
inicia aulas na segunda-feira
Escolas realizaram reuniões com os pais para orientar sobre o novo ano letivo
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Confira a programação do final
de semana no Sesc Piracicaba

ESPAÇO DE BRINCAR - O
ambiente lúdico acolhe crianças e
seus adultos de referência para in-
centivar os diversos brincares e
valorizar as interações. A área in-
terna é voltada para bebês e crian-
ças até seis anos.  Terça a sexta,
14h às 21h. Sábados, domingos e
feriados, 10h às 17h. Espaço de
Brincar.  Grátis. Livre.

PARQUE LÚDICO - Ambi-
ente lúdico em área aberta que bus-
ca promover a brincadeira coleti-
va, a convivência e a ludicidade
estimulando a autonomia, desafi-
os e brincadeiras coletivas. Terça a
sexta, 13h às 21h30. Sábados, do-
mingos e feriados, 9h15 às 18h.
Parque lúdico.  Grátis. Para crian-
ças de 7 a 12anos.

OFICINA - Laboratório Mu-
sical  - Jovens que curtem música
se encontram para trocar ideias,
experimentar e criar novos beats,
letras, melodias e rimas. Não pre-
cisa saber tocar, nem cantar, bas-
ta se interessar pelo universo mu-
sical. Atividade exclusiva para jo-
vens. Quartas, 18h às 21h. Teatro.
Grátis. 12 anos.

VIVÊNCIA - Espaço lúdico -
Especialmente planejado e destina-
do à valorização do brincar.  Esse
mês, aos sábados, brinque com jo-
gos, brinquedos, livros, fantasias e
sucatas. Sábados, domingos e feri-
ados, 14h às 16h30. Sala do Curu-
mim.  Grátis. 7 anos.

SE MOLHA NA HORTA!
- Os elementos da natureza devem
fazer parte das brincadeiras das
crianças, que aprendem brincan-
do! A partir da “Horta Agroecoló-
gica” e da instalação “Rio de Brin-
car”, as famílias serão convidadas
a olhar para a água como elemen-
to central da vida! O espaço per-
mite a interação lúdica com a ter-
ra, as plantas e as água, criando
uma conexão com o rio Piracicaba
e promovendo um processo edu-
cador ao ar livre, que abarca te-
mas importantes como poluição e
mudanças climáticas. Quartas e
sextas, 16h às 17h; 17h30 às
18h30. Sábados e Domingos,
13h30 às 14h30; 15h às 16h; e
16h30 às 17h30. Horta. Grátis.
Livre. Entrega de senhas no local,
com 15 minutos de antecedência.

AMAR É ELO - A arte do
movimento para a primeira infân-
cia - Encontros com bebês e cuida-
dores a partir de estímulos corpo-
rais, sonoros e lúdicos que traba-
lham a coordenação motora e a
importância do vínculo afetivo.
Cada encontro irá trabalhar a mul-
tissensorialidade a partir de um
dos quatro elementos - ar, água,
terra e fogo - representados a par-
tir de recursos como tecidos, tules,
conta-gotas e elementos naturais.
Com Julia Giannetti, artista e edu-
cadora. De 1, 2, 15 e 16, sábados e
domingos, 10h às 11h30. Sala de
Expressão Corporal e Sala do Cu-
rumim. Grátis. Recomendado
para crianças até 3 anos. Entrega
de senhas para credencial plena
no primeiro atendimento com 30
minutos de antecedência. Retira-
da de senhas com 15 minutos de
antecedência para o público geral.
20 vagas (crianças).

PICKELBOL - Conheça o
picklebol, esporte jogado em uma
quadra que é menor do que a de
tênis, usando raquetes quadradas
e uma bolinha de plástico com fu-
ros. A modalidade é conhecida por
sua movimentação lenta e contro-
lável. Pode ser jogado por pessoas
de todas as idades. De 1 a 16, sá-
bados e domingos, 10h às 12h e
14h30 às 17h30. De 4 a 142, terças
a sextas, 17h às 21h. Quadra Ex-
terna. Grátis. Livre.

TRAMPOLIM ACROBÁ-
TICO - O trampolim acrobático é

uma modalidade em que os ginas-
tas executam saltos acrobáticos
sobre uma cama elástica. Foi inspi-
rada nos espetáculos circenses e faz
parte dos Jogos Olímpicos desde o
ano 2000. Com equipe do Instituto
Voando Alto, de Campinas. Dias 1
e 2, sábado e domingo, 10h às 17h.
Ginásio. Grátis. 6 anos.

OFICINA - Compostagem e
Multiplicação de Plantas - Produ-
ção de mudas sem mistério. É fácil
e barato! Aprenda a produzir suas
mudas com baixo custo e simplici-
dade. Com Cristiano Pastor, edu-
cador ambiental, biólogo e perma-
cultor. Dia 1, sábado, 10h às 12h.
Horta. Grátis. 12 anos.

AULA ABERTA - Recrea-
ção Aquática - Atividades aber-
tas com características recreati-
vas, que estimulam a integração
e participação dos frequentado-
res de maneira lúdica e descon-
traída. Com Educadores do Sesc.
De 1 a 15, sábados, 10h30 às 11h.
Piscina. Grátis. Livre.

ESPETÁCULO - A carroça é
nossa! - Com Xama Teatro (MA),
A Carroça é Nossa é um espetáculo
de teatro de rua. O chão dessa cri-
ação é o Maranhão, com suas his-
tórias, lendas e ritmos. Pedoca,
Cecé, Toinha e Joaninha partem
numa jornada em busca do ani-
mal para puxar uma carroça, que
acreditam ser o veículo mágico de
transporte até os sonhos. Na bus-
ca, percebem que seus destinos não
se cruzaram à toa e que precisam
desvendar um enigma que envolve
a carroça. Dia 1, sábado, às 16h.
Praça. Grátis. Livre.

AULA ABERTA - Animal
flow - Sistema de treinamento de-
senvolvido por Mike Fitch sem
uso de máquinas ou equipamen-
tos, utilizando apenas o peso cor-
poral e imitando movimentos de
animais, que ajudam no desen-
volvimento das capacidades físi-
cas. Dia 2, domingo, 10h às 11h.
Praça. Grátis. 12 anos.

Hidro Recreativa - Ativida-
des abertas com características
recreativas, que estimulam a in-
tegração e participação dos fre-
quentadores de maneira lúdica e
descontraída. Com Educadores
do Sesc. De 2 a 16, domingos,
10h30 às 11h. Piscina. Grátis. 12
anos. Necessário credencial e
exame dermatológico válidos.

OFICINA - Massinha de
Modelar - Produza sua própria
massinha, colorindo com produ-
tos naturais! Nesta oficina fare-
mos a produção das massinhas,
trabalhando a atividade manual,
estimulando a imaginação, fazen-
do arte e criando objetos e brinca-
deiras com as massinhas prontas!
Com educadores do Arumã Bra-
sil. Dia 2, domingo, 10h30 às
12h30. Sala do Curumim. Grátis.
Livre. Entrega de senhas no pri-
meiro atendimento, com 30 minu-
tos de antecedência.

VIVÊNCIA - Combinação
genial - Pelo raciocínio lógico, or-
ganize as peças iguais, criadas
por você, nos tubos. Dia 2, do-
mingo, 14h. Sala do Curumim.
Grátis. Livre.

EXIBIÇÃO - Até Amanhã
(Ta Farda) - IRN, 2022, 85' I Dir:
Ali Asgari. Elenco: Sadaf Asgari,
Ghazal Shojaei, Babak Karimi. Fe-
reshteh, é uma jovem que tem um
bebê de dois meses e que esconde
de seus pais. Quando eles avisam
que estão indo visitá-la, ela preci-
sa encontrar um lugar para dei-
xar seu filho ilegítimo por uma
noite e tudo o que poderia indicar
sua existência, gerando uma odis-
seia que se segue pela cidade. Dia
02, domingo, 16h. Teatro. Grátis.
14 anos. Retirada de ingressos com
1h de antecedência.

Com Xama Teatro (MA), A Carroça é
Nossa é um espetáculo de teatro de rua

Dani Sandrini
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Reunião do SindBan aborda captação
de dados para o Perfil Bancário 2025

Na última terça-feira, 28, o
Sindicato dos Bancários de Piraci-
caba e região (SindBan) realizou
uma reunião do Sistema Diretivo
para discutir diversos assuntos,
entre eles as eleições para o biênio
2025-2027, a análise do Relatório
de Atividades e o lançamento do
Perfil Bancário 2025.

A reunião foi conduzida pelo
presidente da instituição, José
Antonio Fernandes Paiva, com o
apoio da equipe administrativa.
Paiva iniciou os trabalhos fazen-
do um balanço da situação atual
do sistema bancário, destacando
que 56% da categoria é composta
por mulheres, o que representa
840 bancários.

O presidente do SindBan di-
vulgou o lançamento da pesquisa,
Perfil Bancário 2025. O perfil é
uma pesquisa realizada há 20
anos pelo sindicato, com pergun-
tas de múltipla escolha para ava-
liar o ambiente de trabalho nas
agências, a gestão e a comunica-
ção do sindicato. O objetivo é iden-
tificar as oportunidades de melho-
ria, mudança de rota e aplicação
de ferramentas de gestão, tanto
pelos bancos quanto pelo sindica-
to, uma instituição parceira dos
bancários e bancárias.

Historicamente, o Perfil Ban-
cário consiste em 20 questões de
múltipla escolha, uma questão aber-
ta sobre o sistema bancário e mais
nove perguntam que servem para
avaliar o sindicato de maneira ge-
ral. A pesquisa é anônima, e os for-
mulários podem ser entregues aos
dirigentes bancários nas agências
ou diretamente no Sindicato dos
Bancários de Piracicaba e Região
(SindBan), localizado na Rua Boa
Morte, 1457, Centro, Piracicaba.

Para o presidente da institui-
ção, José Antonio Fernandes Pai-
va, “o Perfil Bancário já é uma fer-
ramenta legitimada pela categoria
há mais de 20 anos. Queremos
ampliar a participação dos bancá-
rios para que possamos oferecer
melhores soluções de gestão e me-
lhorar o ambiente de trabalho de
todos”, disse Paiva.

Atualmente, as agências de
Piracicaba e região operam em um
formato mais enxuto, com menos
profissionais alocados nos bancos.
Em razão disso, os diretores dos
sindicatos levaram uma quantida-
de de formulários para suas bases
e deverão iniciar a coleta de res-
postas. “Aqueles que já começarem
a coletar as respostas podem en-
tregar os formulários preenchi-
dos no sindicato, para que possa-
mos iniciar o processo de compi-

José Antonio Fernandes Paiva fez o lançamento oficial da pesquisa Perfil Bancário 2025

Presidente do SindBan planeja várias ações para 2025, primeira reunião debateu temas relevantes

lação dos dados, os quais são tra-
dicionalmente apresentados du-
rante o café da manhã em come-
moração ao Dia Internacional da
Mulher”, conclui Paiva.

NÚCLEO DE SAÚDE E
QUALIDADE DE VIDA - O Per-
fil Bancário é uma ferramenta cru-
cial para o bom funcionamento do
sistema financeiro, pois permite
uma análise aprofundada do com-
portamento e das necessidades dos
profissionais do setor bancário. Ele
consiste em um conjunto de infor-
mações que retratam o dia a dia
das agências e dos trabalhadores,
cujas dinâmicas estão em constan-
te mudança, impactadas pelos am-
bientes corporativos e pelas intera-
ções interpessoais no local de tra-
balho. Isso pode resultar em estres-
se, desgaste físico e mental, além
de contribuir para o aumento de
doenças entre os profissionais.
Para apoiar os bancários e bancá-
rias nesses momentos, o SindBan
oferece um Núcleo de Saúde e Qua-
lidade de Vida, com uma equipe de
psicólogos, osteopatas, fisiotera-
peuta, nutricionista e assistente
social, prontos para proporcionar
o cuidado e o suporte necessários. SindBan divulgou o lançamento da pesquisa Perfil Bancário 2025

Na próxima segunda-feira (3),
cerca de 36 mil alunos da Rede
Municipal de Educação de Piraci-
caba retornam às aulas, iniciando
oficialmente o ano letivo de 2025.
O reencontro entre estudantes, pro-
fessores e equipes gestoras aconte-
ce nas 125 escolas da rede, mar-
cando um novo ciclo de aprendiza-
gem e convivência.

Ontem (31) as escolas realiza-
ram reuniões com os pais para ori-
entações gerais. Segundo Giovana
Franchi, diretora da Escola Muni-
cipal Joaquim Carlos Alexandrino
de Souza, esse momento é essenci-
al para reforçar a parceria entre
escola e família. “Acolhemos os pais,
damos as boas-vindas e reforçamos
a importância dessa relação. Apre-
sentamos a equipe gestora, escla-
recemos os horários de entrada e
saída, protocolos de alimentação,
o uso do caderno de recados, além
de outras informações essenciais
para o dia a dia escolar”, explica.

Durante o período de férias,
as unidades passaram por servi-
ços de manutenção, como desinse-
tização, corte de mato, faxina geral
e pequenos reparos estruturais,
garantindo um ambiente adequa-
do para o retorno das atividades.

A expectativa para a volta às
aulas é compartilhada por toda a
comunidade escolar. Silvia Hele-
na Galvão, merendeira há nove
meses na escola Joaquim Carlos,
já organizou a cozinha para rece-
ber os alunos. “Os alimentos já
chegaram, está tudo preparado. A
escola fica muito diferente quan-
do tem crianças, estou animada
para revê-los”, afirma.

Os professores também se
preparam para este novo ciclo.
Marilene Rosada Zambetta, que
leciona na unidade há 14 anos,
celebra a continuidade com sua
turma. “Estou feliz porque vou
seguir com a mesma classe. Já
conheço os alunos, sei as carac-
terísticas de cada um, e isso faz
com que o trabalho flua melhor
desde o primeiro dia”, comenta.

Para as famílias, o retorno às
aulas representa um momento de
tranquilidade e confiança. Mariana
Módulo, mãe de um aluno do 5º ano
do Ensino Fundamental, destaca sua
satisfação com a continuidade do
trabalho pedagógico. “Meu filho terá
a mesma professora do ano passa-
do, o que traz segurança. Além dis-
so, a escola nos passou todas as ori-
entações necessárias”, relata.

Divulgação

Marilene, professora da rede, e Mariana, mãe de aluno, estão animadas para a volta às aulas
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Prefeitura inicia limpeza
da Central de Obras II
Local foi usado para descarte de material de forma incorreta na gestão anterior
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Operação Material Escolar
fiscalizou 16 estabelecimentos

A operação conferiu os preços dos materiais escolares

Divulgação

A Prefeitura, por meio do
Procon Piracicaba, encerrou sex-
ta-feira, 31, a Operação Material
Escolar, iniciada no último dia
20. Foram fiscalizados 16 esta-
belecimentos em 13 bairros e a
ação resultou em um estabeleci-
mento autuado pela falta de pre-
ço em vitrine externa. As multas
serão encaminhadas pela Fun-
dação Procon, sendo também
responsável pela parte processu-
al e posterior cobrança.

Os bairros visitados na opera-
ção foram São Judas, Jardim Eli-
te, Paulista, Pauliceia, Piracicami-
rim, Jardim Monumento, Jardim
Caxambu, Terra Nova, Alvorada,
Terras de Piracicaba, Centro, Ver-
de e Jardim Glória.

A ação buscou garantir que os
direitos dos consumidores sejam
respeitados, especialmente duran-
te o período de volta às aulas, quan-

do as compras de material escolar
são uma grande preocupação para
pais e responsáveis.

Os fiscais do Procon percorre-
ram os principais pontos comerci-
ais da cidade, verificando o cum-
primento das normas de proteção
e defesa do consumidor, como a
correta afixação de preços, infor-
mações sobre formas de pagamen-
to e as restrições quanto a aceita-
ção de cheques e cartões para pa-
gamentos, entre outros.

ATENDIMENTO - O Pro-
con Piracicaba realiza atendimen-
to presencial mediante agenda-
mento prévio pelo telefone 151, de
segunda a sexta-feira, das 8h30 às
16h30. Pelo telefone 151, são pres-
tadas informações de quais docu-
mentos são necessários para viabi-
lizar o atendimento presencial. O
Procon está localizado no Térreo 2,
do Centro Cívico da Prefeitura.
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Associação de Canoagem retoma
passeio de barco a motor

Embarcação conduz Nossa Senhora dos
Navegantes por 90 quilômetros do Rio Piracicaba

Divulgação

Com concentração no largo
dos Pescadores, e largada agen-
dada para às 9 horas, acontece
neste sábado, 1º, o resgate do tra-
dicional passeio de barco a mo-
tor, que transporta Nossa Senho-
ra dos Navegantes, protetora do
rio Piracicaba, com travessia de
90 km de rio, passando pelo Tan-
quã, o mini pantanal paulista,
chegando ao condomínio Ta-
manduá, na represa de Santa
Maria da Serra. Promovido pela
Associação de Canoagem de Pi-
racicaba (Ascafi), o evento volta
a acontecer nesse ano, depois de
ser suspenso em 2019.

O passeio conta com apoio da
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Cultu-
ra, Secretaria Municipal de Turis-

mo e Secretaria de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras.

“O passeio é uma tradição da
cidade, e essa retorno é muito im-
portante para que a gente consiga
preservar o rio Piracicaba. Hoje es-
tamos com 150 embarcações ins-
critas, sem contar as que partici-
pam sem fazer a inscrição”, ressal-
ta Thiago Ganeo, o Chicão da Ca-
noagem, presidente da Ascafi e or-
ganizador do evento.

MISSA - Após a chegada à
Santa Maria da Serra, as tradições
serão renovadas com o pároco da
Capela recepcionando a Santa e ce-
lebrando missa na paróquia do
Condomínio Tamanduá. Durante
o percurso, as embarcações serão
acompanhadas pela Marinha do
Brasil e Corpo de Bombeiros.

Força-tarefa da Prefeitura, por
meio da Secretaria Municipal de
Obras, Infraestrutura e Serviços
Públicos, iniciou nesta semana, a
pedido do prefeito Helinho Zanat-
ta, a limpeza da área que abriga a
Central de Obras II, na avenida
Engenheiro Alberto Morato
Krahenbuhl, Glebas Califórnia. O
local está tomado por material,
como entulho, restos de constru-
ção civil e de madeira. Esse materi-
al deveria ser destinado aos eco-
pontos, mas foi levado para a Cen-
tral de Obras de forma indevida,
por falta de contrato com empresa
especializada na gestão anterior.

“Vamos remover esse materi-
al e dar destinação correta a ele,
resolver o problema, limpar o espa-
ço para que ele seja utilizado para o
que realmente foi criado, que é para
abrigar equipamentos da Secreta-
ria de Obras”, ressalta Luciano Ce-
lêncio, secretário de Obras. A lim-
peza completa do espaço deve ser
concluída em dois meses.

AÇÃO – Uma das primeiras
ações da Administração Helinho
Zanatta foi a limpeza dos sete eco-
pontos do município, que estavam
lotados de material por falta de
contrato de empresa para o serviço
de retirada e destinação correta.

Os trabalhos começaram no
dia 13/01 e até ontem (31) foram
retiradas o total 5.105 toneladas
de resíduos de seis ecopontos do
município: Jardim Oriente:
2.492,40 toneladas; Monte Rey:
807,30 toneladas; Mário Dedini
I: 698,40 toneladas; Mário Dedi-
ni II: 424,80 toneladas; Artemis:
88,20 toneladas e Bosques do Le-
nheiro: 145,80 toneladas.

ECOPONTOS DO MUNI-
CÍPIO - Piracicaba conta com
sete ecopontos para descarte cor-
reto de materiais, abertos das 7h
às 17h, de segunda a sábado. São
aceitos materiais de construção
civil, restos de jardinagem (podas
e cortes de árvores) e madeira (ex-
ceto móveis). O descarte é permi-
tido somente para pessoas físicas,
limitado a pequenos volumes de
entulho em até um metro cúbico
por dia, e a população pode dis-
por o material gratuitamente
nesses locais em espaços devida-
mente identificados para cada
tipo de resíduo. O objetivo é man-
ter a cidade limpa e inibir o des-
carte irregular de resíduos, que
pode resultar em multa, deten-
ção ou reclusão, conforme previs-
to na Lei de Crimes Ambientais
(Lei nº 9.605/98).

Central de Obras recebeu resíduos de forma
indevida na gestão passada e passa por limpeza

Divulgação

ECOPONTOS
Ártemis – rua Fioravante Cenedese;
Bosques do Lenheiro – rua Sapucaia;
Mário Dedini I – rua Antônio Franco de Lima;
Mário Dedini II – Rua dos Topázios;
Monte Rey – rua Giovanni Ferrazo;
Oriente – rua Profª. Maria Isabel Teixeira Mendes com a rua Dr.
Raul Machado Filho
Santo Antônio – rua João Laurelli

A tradicional mostra de ar-
tes gráficas Batom, Lápis & O Que
Elas Quiserem, promovida pelo
CEDHU (Centro Nacional de Hu-
mor Gráfico de Piracicaba) e pelo
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba, mantidos pela Secre-
taria Municipal de Cultura, está
com inscrições abertas para sua
edição de 2025. As artistas inte-
ressadas podem enviar seus tra-
balhos até 10/02, por correio, e-
mail ou presencialmente.

Criada em 2011, a mostra sur-
giu para ampliar a participação fe-
minina no Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, consolidan-
do-se como a maior exposição de
humor gráfico do mundo voltada
exclusivamente às mulheres. Com
categorias abrangendo caricatura,
cartum, charge, tiras (HQs) e es-
culturas, e temática livre, o even-
to se tornou um espaço essencial
para a diversidade e inclusão.

Junior Kadeshi, diretor do
Salão Internacional de Humor de
Piracicaba, destaca a relevância
da iniciativa: “Percebemos que
muitas mulheres produziam hu-
mor gráfico no Brasil e no mun-
do, mas não inscreviam seus tra-
balhos no Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Para mu-

CEDHUCEDHUCEDHUCEDHUCEDHU

Artistas podem se inscrever na mostra
Batom, Lápis & O Que Elas Quiserem

Cartaz de divulgação, mostra Batom, Lapis e o que elas quiserem

Divulgação

dar esse cenário, criamos a mos-
tra para dar visibilidade e incen-
tivar essas artistas a participarem
de concursos. Hoje, 14 anos de-
pois, essa iniciativa pioneira no
mundo se consolidou entre as
principais do humor gráfico, en-
corajando ainda mais mulheres
a integrarem salões no Brasil e

no exterior. Para nós, isso é um
motivo de grande satisfação”.

A exposição será realizada no
Parque do Engenho Central, Arma-
zém 14, em Piracicaba/SP, com aber-
tura oficial no dia 8 de março de
2025, em celebração ao Dia Inter-
nacional da Mulher. O público po-
derá visitar a mostra até 6 de abril,

de segunda a sexta-feira, das 9h às
17h, e aos sábados, das 9h às 14h.

Carlos Beltrame, secretário
municipal de Cultura, ressalta o
compromisso da Prefeitura com a
valorização da arte e da participa-
ção feminina: “A Prefeitura de Pi-
racicaba tem orgulho em apoiar
essa iniciativa, que reforça o talen-
to feminino e amplia os espaços
para a expressão artística. O Salão
Internacional de Humor é um dos
eventos culturais mais importan-
tes da cidade, e essa mostra forta-
lece ainda mais essa tradição.”

Grandes nomes do humor
gráfico mundial já participaram da
mostra, entre elas Laerte Coutinho,
Pryscila Vieira, Fabiane Langona,
Carol Ito, Cláudia Kfouri, Helo
D´Angelo, Marilena Nardi (Itália),
Elena Ospina (Colômbia) e Dina
Abdelgawad Shosha (Egito).

SERVIÇO
Inscrições para a Batom, Lá-
pis & O Que Elas Quiserem
– 2025. Até 10 de fevereiro
de 2025. Regulamento com-
pleto e a ficha de inscrição
disponíveis no site salao
internacionaldehumor.com.br.
Mais informações: contato@
salaodehumor.piracicaba.sp.gov.br.
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Paraná reforça a solicitação para construção de ponte entre bairros
O vereador Valdir Vieira

Marques (PSD), o Paraná, proto-
colou nesta quinta-feira (29) a in-
dicação 435/2025 solicitando no-
vamente ao Executivo a constru-
ção de uma ponte para pedestres
e automóveis ligando a rua Ma-
ria da Silva Matos à rua Abel
Francisco Pereira —e, consequen-
temente, os bairros Jardim Pla-
nalto e Jaraguá—, em frente ao
Supermercado Cinco Estrelas.
Paraná comentou que “há algum
tempo os moradores da região
estão reivindicando a construção
dessa ponte, ligando essas ruas e
os dois bairros”.

De acordo com o texto da in-
dicação, existe uma ponte peque-
na no local, de estrutura metálica,
que ajuda na travessia somente
para pedestres. “Essa nova ponte
irá trazer maior segurança e co-
modidade para a população, além
de facilitar o acesso dos morado-
res e dos veículos, em ambos os
sentidos”, aponta Paraná.

Em 2021, o vereador protoco-
lou a indicação número 858 e, em
resposta, foi informado de que o
pedido seria “encaminhado ao se-
tor responsável para elaboração de

estudo e levantamento de custos”
e que sua viabilidade dependeria
de disponibilidade orçamentária.

“Peço ao Executivo munici-
pal para que esse pedido seja ana-

lisado novamente, pois, se for
aprovado, irá beneficiar muito
todos os moradores da região e
também os motoristas que utili-
zam essas vias”, disse Paraná.

Vereador protocolou novamente uma indicação solicitando a construção de uma
ponte para pedestres e automóveis entre os bairros Jardim Planalto e Jaraguá

Fabrice Desmonts
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Cursinho da Apeoesp aprova 20 estudantes
nas melhores universidades públicas do país
Idealizadora do cursinho “Paulo Freire”, deputada Professora Bebel prestou homenagem
aos aprovados e aos professores, em encontro ontem na Subsede da Apeoesp de Piracicaba

Fotos: Divulgação

Em sua quarta edição, reali-
zado no ano passado, o cursinho
“Paulo Freire” da subsede da
Apeoesp de Piracicaba conseguiu
a aprovação de pelo menos 20 dos
seus cerca de 190 estudantes nas
melhores universidades públicas
do país, nos últimos vestibulares.
A lista com o nome dos aprova-
dos foi anunciada nesta manhã
de sexta-feira, 31 de janeiro, em
evento na subsede da Apeoesp,
que reuniu alunos e professores,
pela segunda presidenta da Apeo-
esp, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que idealizou a
realização deste cursinho popu-
lar no ano de 2020, como forma
de dar oportunidade para que
jovens, oriundos de escolas pú-
blicas, de menor poder aquisiti-
vo, pudessem realizar o cursinho.

Para Bebel, a aprovação des-
ses alunos mostra o sucesso do
cursinho e a certeza de que conti-
nuará defendendo escola pública
de qualidade para os filhos e filhas
da classe trabalhadora, e reafirma
a importância e eficiência da escola
pública, tanto que todos os profes-
sores do cursinho são da rede es-

tadual de ensino. Lançado como
projeto piloto na cidade, no ano de
2020, em plena pandemia da covid
19, e realizado de forma online, para
atender as necessidades de jovens
estudantes de baixa renda, oriun-
dos da escola pública, o cursinho
teve continuidade nos anos de
2022, 2023 e no ano passado, ago-
ra de forma presencial, com aulas
sempre aos sábados, na EE Sud
Mennucci, e a meta, como desta-
cou Bebel é de ampliá-lo, para aten-
der uma gama ainda maior de jo-
vens estudantes da cidade. “Me
compromete a ampliar e a dar mais
condições aos professores”, falou.

Entre os alunos que participa-
ram do evento estava Luiza Cristi-
na da Silva Miranda, que conse-
guiu 960 na redação do SISU, e que
credita sua boa nota ao cursinho.
A professora do cursinho Paulo
Freire, Thaísa Pires, que leciona a
disciplina português na rede esta-
dual de ensino, introduziu nas au-
las novos critérios para ajudar os
alunos na redação e o resultado foi
positivo, tanto que a jovem Isado-
ra Zani Tomazini, de apenas 17
anos, conseguiu ser aprovada em

gestão ambiental na Esalq/USP. “O
cursinho foi muito importante para
ajudar tanto no emocional como
na revisão dos três anos do ensino
médio”, disse, agradecendo a de-
putada estadual Professora Bebel
e os professores do cursinho, entre
eles Leandro Ribeiro, Alessandra
Freitas e Tiago Fainer, que partici-
param da solenidade em que a de-
putada também entregou uma lem-
brança aos participantes.

LISTA DE APROVADOS
— O entusiasmo da deputada Pro-
fessora Bebel não é à toa, uma vez
o cursinho conseguiu a aprovação
em diversas universidades públi-
cas, como USP, Unesp, e Unicamp.
“Sempre tivemos alunos aprova-
dos, mas desta vez, o número foi
bem maior”, completou.

Até agora, já foram aprovados
os seguintes estudantes: Caio Spi-
na - Provão Paulista - UNESP –
Biologia; Rachel Carolina - Provão
Paulista - UNESP - Ciências Soci-
ais;  Marina Liberato - Provão Pau-
lista - UNICAMP – Pedagogia; Isa-
dora Zani - FUVEST: Gestão Am-
biental - USP e SISU: Geografia na
UFMG;  Camila Oliveira - FUVEST

Bebel diz que havendo um descompromisso absurdo com a categoria

e SISU: Física Médica - USP e
UFRJ; Samuel Cordeiro - FUVEST
- USP - Engenharia Agronômica;
Vitória Camargo - SISU - UNIMEP
- Medicina Veterinária;  Letícia Ra-
miro - FUVEST - USP – Química;
Marina Ferreira - FUVEST - USP -
Engenharia Agronômica; Felipe

Almeida - FUVEST - USP - Enge-
nharia Agronômica; Rayssa Mou-
ra - FUVEST - UNICAMP e USP –
Odontologia; Laura Leão - SISU:
Física e Provão Paulista: Geografia
(UNESP); Ana Beatriz Silva - SISU -
UNIMEP - Medicina Veterinária;
Maria Júlia - Provão Paulista e SISU

- Biblioteconomia - UNESP/UFMG;
Lucas Duarte - SISU - UFSCAR –
Agroecologia;  ‘ Maria Vicentin -
UNESP – Pedagogia;  ‘ Vitor Hugo
- 1º L UNESP - Relações Interna-
cionais; ‘ Giovanna Alves - UNESP
– Arquitetura e  ‘ Luíza Miranda
— UNESP – Ecologia.

A deputada estadual Professora Bebel fala de sua
alegria com o bom resultado obtido pelos estudantes
do cursinho popular Paulo Freire

A deputada Professora Bebel com estudantes
do cursinho Paulo Freire que foram aprovados
nas melhores universidades públicas do país

A deputada Professora Bebel falou da sua alegria
com o sucesso do cursinho popular Paulo Freire, que tem
demonstrado a importância da escola pública de qualidade

A estudante Luiza Cristina da Silva Miranda, que obteve
a nova 960 na redação do SISU, entre a deputada
Bebel e Evaldo Vicente, de A Tribuna Piracicabana

A jovem estudante Isadora Zani Tomazini, aprovada
na USP-Esalq, para cursar gestão ambiental destacou
a importância do cursinho Paulo Freirte

Estudantes aprovados em vestibulares com a
deputada Professora Bebel e o diretor de A Tribuna
Piracicabana, Evaldo Vicente, durante a solenidade
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Campanha regional vistoriou
mais de 1.800 residências

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Saúde e equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA),
vinculado ao Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), em parceria com
a EPTV, realizou na quarta-feira,
29/1, o mutirão da dengue, no bair-
ro Vila Sônia, como parte da 8ª
Campanha Regional de Combate ao
Aedes Aegypti, organizada pela
emissora. A iniciativa, que aconte-
ce anualmente, tem como objetivo
mobilizar os municípios para aca-
bar com os criadouros do mosqui-
to transmissor da dengue.

Além da região de Campinas,
na qual Piracicaba está incluída, a
ação também aconteceu nas outras
três praças da emissora: Ribeirão
Preto, São Carlos e Varginha. As
prefeituras que aderiram à campa-
nha foram incentivadas a desen-
volver ações simultâneas de com-
bate ao mosquito.

A ação teve início às 8h, com
concentração em frente ao Centro

Cultural Hugo Pedro Carradore e
em seguida os agentes saíram pe-
las ruas do bairro. Participaram da
ação em torno de 25 agentes co-
munitários de saúde, devidamen-
te identificados, que fizeram visto-
rias e identificação de criadouros e
orientando as pessoas sobre os cui-
dados necessários para evitar a
proliferação do mosquito. Também
foi disponibilizado caminhão para
recolher inservíveis que pudessem
ser possíveis criadouros do mos-
quito transmissor da dengue, zika
e chikungunya. Durante a ação
foram visitadas 1.867 residências,
sendo que deste total, os agentes
conseguiram verificar 1.230 casas
e 637 estavam fechadas e recolher
1,5 tonelada de inservíveis.

“Agradeço a EPTV por essa
iniciativa que prioriza principal-
mente o aspecto preventivo e desta
forma as pessoas possam ficar
mais informadas a respeito da den-
gue e também fazer a sua parte. O
combate à dengue é contínuo em

Piracicaba. Estamos intensificando
as ações, porém, ainda há muitas
casas que não permitem que nos-
sos agentes entrem e façam a fisca-
lização durante os mutirões. A in-
tenção não é punir ninguém, mas
sim, orientar e conscientizar que a
população também precisa fazer a
parte dela. O mutirão de hoje, como
parte da campanha regional da
EPTV, serviu para dar maior visi-
bilidade a ação”, esclareceu Sebas-
tião Amaral Campos, o Tom, coor-
denador do PMCA.

“O mutirão realizado pela
Prefeitura de Piracicaba logo na
abertura da nossa campanha foi
um marco nesse desafio de evitar
a multiplicação do mosquito.
Esperamos que essa aliança cres-
ça ainda mais e que no Dia D, em
22 de fevereiro, tenhamos uma
grande mobilização regional, de
prefeituras e pessoas, contra o
mosquito da dengue”, destacou
Marcelo Ferri, gerente de relações
institucionais da EPTV.
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Moção presta homenagem aos 75 anos
da presença salesiana em Piracicaba

O aniversário de 75 anos da
presença salesiana em Piracicaba
deverá receber homenagem da Câ-
mara através da moção de aplau-
sos nº 9/2025, protocolada pelo
vereador Josef Borges (PP). O par-
lamentar participou, nesta sexta-
feira (31), da cerimônia de come-
moração, realizada no Colégio Dom
Bosco, que também contou com a
presença do vereador Gustavo
Pompeo (Avante).

De acordo com Josef Bor-
ges, a data é um marco históri-
co, “que celebra a trajetória de
dedicação e contribuição dos
salesianos à comunidade”. O
evento foi precedido por uma
Santa Missa, presidida pelo pa-
dre Alexandre Luís de Oliveira.

“A atuação salesiana na cida-
de tem sido marcada pelo ensino
de excelência e pela Pedagogia Sa-
lesiana, cujos pilares — **razão,
religião e amorevolezza— têm for-
mado gerações e transformado vi-
das ao longo das últimas sete dé-

cadas e meia. A homenagem des-
taca o impacto positivo da insti-
tuição na educação e no desenvol-
vimento social de Piracicaba”, de-
fendeu Josef Borges.

“Uma referência em educa-
ção, o Colégio Dom Bosco está
construindo 75 anos de educação

humanizada para uma sociedade
mais justa”, afirmou o vereador.
Ele salientou ainda que a celebra-
ção reforçou a importância da
missão salesiana, que continua a
inspirar a comunidade com seus
valores e compromisso com o en-
sino e a formação humana.

Vereador destacou a contribuição dos pilares da
educação salesiana para a sociedade piracicabana

Assessoria Parlamentar
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Clube se reúne hoje,
na Padaria Blém
Trata-se do 42º encontro, resultado de mais de dois anos de
trabalho; para participar não é preciso ser fluente em idiomas

AAAAAUTISMOUTISMOUTISMOUTISMOUTISMO

Frias Neto terá
lançamento de livro

Na próxima quinta (6), a Fri-
as Neto Consultoria de Imóveis re-
ceberá em seu auditório autora e
coautoras do livro “Autismo ao
Longo da Vida Adulta, volume 2”
para uma noite em que, além do
lançamento, também serão dispo-
nibilizados exemplares à venda para
autógrafo, além de uma breve apre-
sentação e bate papo com as mes-
mas que pretendem divulgar a im-
portância do tema.

O livro foca nos desafios da
transição da adolescência para a
vida adulta trazendo exemplos fí-
sicos, cognitivos, sociais e compor-
tamentais, para além das maiores
responsabilidades e expectativas.
Lançado pela Literare Books, “Au-
tismo ao Longo da Vida, volume
2” explora os desafios e transfor-
mações que adolescentes e adul-
tos no espectro enfrentam. A obra
aborda a escassez de profissionais
capacitados para acompanhar es-
sas etapas, as dificuldades no di-
agnóstico e as barreiras à inclu-
são em âmbitos acadêmicos, pro-
fissionais e sociais.

Considerando esse cenário
complexo, o livro aborda uma am-
pla gama de assuntos, incluindo
autonomia e independência nas
atividades diárias, dificuldades
motoras, desafios enfrentados na
escola, universidade e mercado de
trabalho, autismo em mulheres
adolescentes e adultas, direitos dos
autistas adultos, farmacoterapia e
questões sobre o autismo na tercei-
ra idade. A obra reúne dados atu-
alizados da literatura científica e

as contribuições de um grupo mul-
tidisciplinar de autores especializa-
dos em pesquisa e assistência no
TEA, além de incluir o ponto de vis-
ta de pessoas dentro do espectro.

No evento estarão presentes a
Dra. Deborah Kerches (Neurope-
diatra),  Dra. Graciela Marasca
(Médica Psiquiatra), Dra. Caroli-
na Quedas (Fisioterapeuta e Psicó-
loga), Karla Corrente (Fonoaudió-
loga), Celeste Barra (Psicóloga),
Milena Silva (Psicóloga) e Cibele
Calza (Fisioterapeuta).

Além disso, o evento visa au-
xiliar o Projeto Samuel Autismo,
uma associação voltada para en-
tender e incluir através de infor-
mação, terapia e apoio a crianças
e famílias, através da doação dos
convidados de um pacote de folha
sulfite ou uma caixa de lápis de
cor. Ao longo da noite, a escola de
música Musicalle fará uma apre-
sentação especial.

Mantendo a tradição e cultu-
ra da empresa, a Frias Neto se or-
gulha em apoiar eventos que pro-
movam acesso à informação, cul-
tura e esporte. Ao longo do último
ano, alguns eventos como este fo-
ram destaque em prol da come-
moração dos 35 anos de empresa.
Crescendo com Piracicaba, a Fri-
as Neto foca em temas importan-
tes para a comunidade como nu-
trição, prevenção a acidentes de
trabalho, saúde mental e bem-es-
tar, entre muitos outros, em suas
palestras abertas ao público. Para
se inscrever, acesse o link. As va-
gas são limitadas!

Um dos encontros do CPP na Padaria Blém, na rua Alferes José Caetano

Divulgação

Os membros do Clube Poliglo-
ta Piracicaba (CPP) se reúnem nes-
te sábado (1º), a partir das 16h, na
padaria Blém, na rua Alferes José
Caetano, 1857, Centro. O 42º en-
contro é resultado de mais dois
anos de trabalho. Formado em
novembro de 2022, o CPP reúne
pessoas quinzenalmente na pada-
ria Blém, sempre às 16h, para a
prática de idiomas gratuitamente.

O Clube Poliglota Piracicaba é
um espaço colaborativo para a prá-
tica de conversação de idiomas,
com o objetivo de promover a troca
cultural e o desenvolvimento lin-
guístico entre pessoas de diferen-
tes origens. Fundado na cidade de
Piracicaba, o clube reúne pessoas
interessadas em aprender e prati-
car diferentes idiomas, como in-
glês, espanhol, francês, alemão, ja-
ponês, libras, entre outros. O en-
contro ocorre de forma descontra-
ída, onde os participantes têm a
oportunidade de conversar, tirar
dúvidas e aprimorar suas habili-
dades de comunicação.

Além disso, o clube se destaca
pelo ambiente acolhedor e inclusi-
vo, incentivando a prática de lín-

guas de maneira leve, sem pressões.
O objetivo maior é criar uma rede
de aprendizado colaborativa e ami-
gável, onde todos podem se sentir
à vontade para evoluir no domínio
de uma nova língua.

A professora de francês, Ca-
rolina Scalise, conta que, “o Clu-
be Poliglota Piracicaba é muito
mais do que um lugar para apren-

der idiomas; é um espaço onde
pessoas se conectam, comparti-
lham experiências e culturas de
maneira natural e leve. Cada en-
contro representa uma oportuni-
dade única de crescimento, não
só no aspecto linguístico, mas
também no humano. A troca de
ideias, o respeito à diversidade e
o apoio mútuo são o que tornam

esse clube tão especial. Aqui, to-
dos têm um papel importante, e
juntos criamos um ambiente de
aprendizado constante, onde as
dificuldades da aprendizagem de
um novo idioma se tornam desa-
fios a serem superados com en-
tusiasmo e colaboração”, diz Ca-
rolina. Siga o CPP nas redes soci-
ais - @clubepoliglotapiracicaba

O Sincomércio Piracicaba (Sin-
dicato do Comércio Varejista) e o
Sincomerciários (Sindicato dos
Empregados no Comércio de Pira-
cicaba) assinaram hoje, dia 31 de
janeiro, a CCT (Convenção Coleti-
va de Trabalho) para o comércio
de rua e shopping center, que dis-
põe de reajuste de 5% nos salários
fixos das categorias representadas
pelas entidades sindicais.

O reajuste incidente sobre os
salários é retroativo a 1º de setem-
bro de 2024, data base da catego-
ria. Para supermercados, as nego-
ciações estão em andamento.

Trata-se de um instrumento
jurídico que determina regras para
as relações de trabalho entre tra-
balhadores e empregadores. “O do-
cumento também estabelece os ho-

rários especiais de funcionamento
do comércio em datas especiais e
feriados, abonos e outros benefíci-
os. Constam as formas de aplica-
ção e pagamentos do reajuste sala-
rial e outros temas pertinentes às
empresas e trabalhadores do co-
mércio varejista”, disse o presiden-
te do Sincomércio, Itacir Nozella.

De acordo com Nozella, o ob-
jetivo da CCT é “promover um es-
paço de negociação entre as par-
tes, estabelecer direitos funda-
mentais, complementares a legis-
lação trabalhista”.

SERVIÇO
O texto completo da CCT pode
ser acessado no site sincomer-
cio piracicaba.com.br, no cam-
po “Convenções Coletivas”.
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Convenção coletiva estabelece 5%
de reajuste para comerciários

Divulgação

Roberto Previde, vice-presidente dos Empregados no
Comércio e o presidente do Sindicato Patronal, Itacir Nozella

A Secretaria de Cultura de
Piracicaba marcou presença no
Encontro de Gestores CultSP
2025, realizado na última quar-
ta-feira (29) na Sala São Paulo.
O evento, promovido pela Secre-
taria de Cultura, Economia e In-
dústria Criativas do Estado de
São Paulo, reuniu gestores cul-
turais de mais de 500 cidades e
contou com aproximadamente
1.200 participantes.

Representando o município,
estiveram presentes o Secretário de
Cultura, Carlos Beltrame, a geren-
te da pasta, Dayane Bortoleto, e os
assessores Paula Lino Mendes da
Cruz e Maurici Scarpari.

A secretária estadual Marília
Marton destacou, em sua apre-
sentação, o fortalecimento do Sis-
tema Estadual de Bibliotecas Pú-
blicas de São Paulo (SISEB) e do
Sistema Estadual de Museus (SI-
SEM), além da criação do novo
programa Sistema Estadual de
Patrimônio Cultural (SISEP), vol-
tado à preservação do patrimônio
histórico e cultural do estado.

O grande destaque do evento
foi o lançamento do primeiro lote
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Secretaria de Cultura participa do Encontro de Gestores CultSP

Maurici Scarpari, Paula Lino da Cruz (assessores),
Marilia Marton (Secretaria Estadual), Carlos Beltrame
(Secretario Municipal) e Dayane Bortoleto (Gerente)
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de Editais de Difusão, com um in-
vestimento de R$ 16,6 milhões. Os
editais contemplam apoio a even-
tos culturais, festivais e ocupações
urbanas, beneficiando 520 muni-
cípios paulistas. As inscrições esta-
rão abertas a partir de 3 de feverei-
ro, por meio da Associação Paulis-
ta dos Amigos da Arte (APAA).

Outro ponto abordado foi a
plataforma Agenda VivaSP, um
novo canal de divulgação de even-
tos artísticos e culturais dos mu-
nicípios paulistas, com o objetivo
de ampliar o alcance e a partici-
pação da população nas ativida-
des culturais do estado.

O encontro contou também
com uma feira de organizações so-
ciais e instituições parceiras, pro-
porcionando oportunidades de
networking e parcerias para no-
vos projetos culturais.

Para o secretário Carlos Bel-
trame, a participação no evento
foi fundamental para o fortaleci-
mento das políticas culturais lo-
cais. “Piracicaba tem uma agen-
da cultural ativa, e eventos como
esse nos colocam em discussão
com outros municípios que pro-

movem cultura. A pedido do pre-
feito Helinho Zanatta participa-
mos do Encontro de Gestores, que
é uma oportunidade para deba-
termos políticas públicas e meca-
nismos de fomento ao setor e para
buscarmos mais parcerias com o
Governo do Estado. Como secre-
tário, é essencial manter o diálo-
go constante com outros profis-
sionais da área, fortalecendo a

cultura em nosso município e no
estado”, afirmou.

Em conversa com a secretária
Marília Marton, Beltrame reafir-
mou o compromisso com o diálogo
entre os municípios e o governo
estadual, destacando a importân-
cia da inclusão social e da valoriza-
ção do patrimônio cultural para o
desenvolvimento da cultura no es-
tado de São Paulo.
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Chapa 1 tem 98% da aprovação da categoria metalúrgica
Aconteceu nesta semana,

nos dias 29 e 30, a eleição da nova
diretoria para a gestão 2026-
2030 do Sindicato dos Trabalha-
dores Metalúrgicos de Piracica-
ba e Região. O processo, conduzi-
do com rigorosa transparência e
seguindo todos os trâmites esta-
belecidos pelo Estatuto, foi coor-
denado pela Federação dos Tra-
balhadores Metalúrgicos do Es-
tado de São Paulo, com o apoio
de 34 sindicatos afiliados à fede-
ração. Tiveram direito ao voto os
associados metalúrgicos, aposen-
tados, sócios metalúrgicos que se
associaram até julho de 2024 e
que pagam a mensalidade na
sede, além dos sócios afastados.

Para facilitar o acesso ao voto,
foram disponibilizadas urnas na
sede e na subsede de Santa Terezi-
nha, além de urnas itinerantes que
percorreram as empresas da base.
Cada urna foi acompanhada por
um presidente e dois mesários vin-
dos de sindicatos do estado.

A Chapa 1, única inscrita, foi
liderada por Wagner da Silveira
(Juca). Sua composição equilibrou
experiência de gestão e renovação
com a inclusão de novos integran-
tes. A chapa recebeu 98% dos vo-

tos, sendo amplamente aprovada
pelos associados. “O resultado re-
vela a satisfação com o trabalho
realizado e o entendimento dos as-
sociados sobre a importância da
entidade, que existe para garantir
melhores condições de vida aos tra-
balhadores. Agradecemos a todos
que foram às urnas votar”, desta-
cou a diretoria eleita.

O processo eleitoral contou
com a presença do presidente da

Federação dos Metalúrgicos do
Estado de São Paulo, Eliseu Silva
Costa; do secretário-geral da Fe-
deração, Claudio Magrão; do pre-
sidente da FEQUIMFAR e vice-pre-
sidente da Força Sindical, Sérgio
Luiz Leite; do presidente da Força
Regional de Piracicaba e do Sindi-
cato da Alimentação, Fânio Luis
Gomes; e do presidente da Força
Sindical, da CNTM e do Sindicato
dos Metalúrgicos de São Paulo e

Mogi das Cruzes, Miguel Torres.
Segundo Miguel Torres, a eleição
representa uma oportunidade de
renovação. “Estamos em Piracica-
ba para acompanhar esse impor-
tante momento do pleito. O fato de
não haver uma chapa de oposição
demonstra o apoio da categoria ao
trabalho realizado.”

A nova diretoria assumirá o
comando da entidade a partir de
janeiro de 2026.

Diretoria da Chapa 1 comemora a vitória; nova diretoria assume a gestão em 2026

Alexandre Novaes
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Società Italiana inicia campanha:
O enigma pode estar na sua casa!
Società Italiana inicia campanha para reconstituição das obras de arte do seu Teatro;
ação busca, nos arquivos domésticos, possíveis registros da arquitetura local antiga

Romualdo Cruz Filho

O enigma pode estar na sua
casa! A primeira frase deste arti-
go tem a finalidade de provocar.
O alemão Theodor Adorno é pai
de uma tese curiosa sobre arte,
cujo valor consiste na preservação
de informações que ainda não fo-
ram suficientemente compreendi-
das e exploradas. Quando uma
obra de arte perde os seus misté-
rios, os seus segredos, seria como
se ela perdesse sua condição de
arte. Porque ela se esvazia.

O tempo, com a abertura de
novas perspectivas estéticas, pode
ser um fator que influencie no es-
gotamento de um conteúdo artís-
tico, que passa a ser visto como
superado, mesmo que se trate de
uma criação que marcou um mo-
vimento histórico. O empenho crí-
tico para decifrar uma obra de arte
também contribui para tentar so-
lucionar todos os seus enigmas.
Está tudo lá em Teoria Crítica, obra
filosófica que ainda guarda bons
motivos para ser lida.

SOCIETÀ ITALIANA -
Mas qual a razão desse papo es-
tranho? Vamos por parte, crian-
do uma nova situação para refle-
tir sobre o tema. E se a obra de

arte, mesmo sem ter sido devida-
mente apreciada, desaparecesse ou
fosse destruída pelas circunstân-
cias? É possível reconstituir seus
detalhes, redimensionar sua ri-
queza interna para voltar ao mun-
do e ter a oportunidade de ser de-
vidamente escrutinada por críti-
cos e apreciadores em geral?

Foi mais ou menos isso o que
aconteceu com os afrescos da So-
cietà Italiana di Mutuo Soccorso
de Piracicaba. O seu teatro italia-
no, que completou 120 anos em
2024, é considerado um dos úni-
cos patrimônios arquitetônicos do
gênero no Estado de São Paulo e,
quiçá, do Brasil. Ele contava com
uma série de obras de arte de es-
timado valor que simplesmente
foram destruídas, seja pelo tem-
po, seja pelo uso incorreto do es-
paço ou por tentativas errôneas
de recuperação artística. Nada
ficou registrado sobre esse perío-
do e a produção das obras. Ago-
ra, em um movimento excepcio-
nal da comunidade italiana de Pi-
racicaba, abriu-se uma possibili-
dade para a recomposição das
paredes do teatro.

Além dos afrescos, a recupe-
ração de um acervo de memória
familiar pode contribuir para a

datação de reformas realizadas no
prédio da Società que ocorreram
ao longo dos anos.

Com a aprovação pelo Pro-
Ac, o projeto de restauro da sede
da Società está em sua fase inici-
al e faz parte dessa etapa identifi-
car nos arquivos particulares fo-
tos e filmes que possam trazer al-
guma informação que colabore
para essa reconstituição. Nesse
caso, o enigma não foi esgotado,
porque ele simplesmente desapa-
receu. Mas, por algum motivo,
seus pais ou avós podem ter feito
algum registro e, nesse caso, para
fins de restauro, o enigma pode
estar na sua casa.

O nosso apelo aqui é para que
você e sua família também façam
parte da reconstrução da sede da
Società Italiana di Piracicaba e de
seu teatro, selecionando no arqui-
vo doméstico possíveis registros fo-
tográficos e filmes com algum tipo
de registro da arquitetura local
antiga, dos afrescos, enfim. Todos
os sinais daquela fase original se-
rão muito bem-vindos e podem ser
fundamentais nesse processo.

Neste primeiro momento, é
importante o entendimento da
questão. Mas já pode iniciar a
busca nos baús, no porão, onde

quer que esses registros possam
estar. Quanto maior o seu envol-
vimento e da sociedade piracica-
bana, maior será a chance do su-
cesso desse restauro, cujo proje-
to inicial está sendo desenvolvi-
do pela 3marias Produções Cul-
turais e a empresa J. Binotti Ar-
quitetura, especialista em patri-
mônio cultural. No próximo arti-
go vamos detalhar melhor como
se dará o envio dos documentos
e como o nome da sua família fi-
cará para o registro deste projeto
pela colaboração.

Sigamos Adorno, mas no
sentido avesso. Não se trata aqui
de enigmas que se esgotaram, mas
de enigmas que precisam ser re-
descobertos e reconstituídos a
partir desta campanha que ago-
ra se inicia. Esses enigmas podem
estar na sua casa!

Este projeto é uma realização
do Governo do Estado de São Pau-
lo, por meio da Secretaria da Cul-
tura, Economia e Indústria Cria-
tivas, da Società Italiana de Pira-
cicaba e da J. Binotti Arquitetura,
com patrocínio das empresas Dro-
gal, Requiph, Unafe, Comgás, Bom
Peixe, Marrucci, Cofaco, Grupo
Maurano, e produção cultural da
3marias Produtora.

Fotos: Divulgação

Teatro italiano completou 120 anos em 2024
Com a aprovação pelo ProAc, o projeto de restauro
da sede da Società está em sua fase inicial

O Fussp (Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba) recebeu
da Caterpillar Brasil realizou a do-
ação de 390 cestas básicas para o
projeto Pira Sem Fome. O projeto
atende cerca de 4.100 famílias por
mês, que se encontram em situa-
ção de vulnerabilidade social e são
acompanhadas pelo Cras (Centro
de Referência de Assistência Soci-
al). Com a doação da Caterpillar,
serão realizados 390 atendimentos.

As famílias são atendidas pela
equipe técnica de assistência social
e, posteriormente, são encaminha-
das para a retirada da cesta básica.
Cada cesta é composta por 23 quilos
de alimentos, como açúcar, arroz,
café, farinha, feijão, leite, macarrão,
molho de tomate, entre outros.

A primeira-dama de Piracica-
ba e presidente do Fussp, Valkiria
Callovi, afirmou que a doação de
itens pode ser proveniente de em-
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Fussp recebe doação de 390 cestas básicas

Diretora de Assuntos Corporativos da Caterpillar, Andrea Park,
e a primeira-dama e presidente do Fussp, Valkiria Callovi

Divulgação

presas ou pessoas físicas. “Somos
muito gratos à Caterpillar por mais
essa doação para as famílias em
vulnerabilidade social. Esse apoio
na doação de itens como alimen-
tos, fraldas geriátricas, é muito
importante. O objetivo é ajudar
quem precisa e trabalhar para que
cada vez menos pessoas precisem
dessa ajuda”, ressaltou.

Para a diretora de Assuntos
Corporativos da Caterpillar, Andrea
Zamolyi Park, participar deste pro-
jeto significa mais do que um ato de
solidariedade. “Este projeto é um
gesto de esperança e humanidade
que transforma vidas e fortalece a
comunidade”, disse. “Apoiamos
projetos que atuam para o bem-es-
tar coletivo, demonstrando que,
juntos, podemos enfrentar desafios
e participar da construção de um
mundo melhor e mais sustentável”,
completou a diretora da Caterpillar.
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Vereador se reúne com o presidente do Semae para discutir crise hídrica

TRANSPORTE
O vereador Cássio Luiz Fala
Pira (PL) recebeu nesta quin-
ta-feira (31) os motoristas de
transporte público de Piracica-
ba, Marcos Lopes e Claude-
mir de Azevedo, que pedem
um aumento no repasse. Isso
se deve ao fato de que os
motoristas agora também fa-
zem a função de cobradores,

já que os cobradores foram
removidos para cortar custos.
Atualmente, os motoristas re-
cebem 8.43% por passagem
vendida dentro do ônibus. O
vereador informou que conver-
sou com o prefeito Hélinho
Zanatta que se comprometeu
a retomar essa discussão no
segundo semestre deste ano.

A Rede de Supermercados
Pague Menos encerra o ano de
2024 com resultados expressivos
na geração de empregos, soman-
do 4.889 admissões ao longo do
ano. Atualmente, a Rede conta
com mais de sete mil colaborado-
res distribuídos em 37 lojas, além
dos setores Administrativo, Cen-
tro de Distribuição, Entreposto de
Carnes e, agora, a recém-inaugu-
rada Central de Panificação.

Entre os números de 2024,
destacam-se os seguintes, referen-
tes a gerações de empregos: Central
de Panificação: 59 contratações;
Loja Tietê Centro: 152 vagas preen-
chidas; Loja Ribeirão Preto: 234
vagas preenchidas; e Complexo Ad-
ministrativo e Logístico e Centro de
Distribuição: 138 contratações

Essas expansões não apenas
consolidaram a presença da Rede
em novas localidades, como tam-
bém impulsionaram o desenvolvi-
mento econômico e social nos mu-
nicípios atendidos. Os processos
seletivos envolveram milhares de
pessoas, gerando não apenas em-
pregos diretos, mas também opor-
tunidades indiretas.

A valorização dos colaborado-
res segue como prioridade para a
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Rede de Supermercados Pague
Menos contratou mais de 4.800
pessoas durante o ano de 2024

Os processos seletivos envolveram milhares de pessoas, gerando
não apenas empregos diretos, mas também oportunidades indiretas
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Rede de Supermercados Pague
Menos, que investe em remunera-
ção competitiva, benefícios atrati-
vos e amplas oportunidades de
crescimento profissional.

Para 2025, novas iniciativas
já estão em andamento, incluin-
do plataformas de aprendizagem
online e programas de formação,
reforçando o compromisso da
Rede com o crescimento contí-
nuo de sua equipe.

As oportunidades de emprego
na Rede de Supermercados Pague
Menos são divulgadas por meio do
site oficial (superpaguemenos.
com.br/vagas/s) e no LinkedIn
(linkedin.com/company/pagueme-
nos). Além disso, as vagas são pro-
movidas em Instituições e Postos de
Atendimento ao Trabalhador (PAT)
das cidades onde ocorrem as contra-
tações e em feiras de emprego, ampli-
ando o acesso às oportunidades.

Com aproximadamente 4.900
contratações em 2024, a Rede de
Supermercados Pague Menos rea-
firma seu papel como impulsiona-
dora de empregos e desenvolvimen-
to local, fortalecendo sua missão
de contribuir para o crescimento
econômico e social das comunida-
des onde está inserida.

Assessoria Parlamentar

No dia 20 de janeiro, o verea-
dor Gesiel de Madureira (MDB)
esteve em reunião com o presiden-
te do Serviço Municipal de Água e
Esgoto (SEMAE), Ronald Pereira,
para tratar da crise hídrica que afe-
ta Piracicaba. Durante o encontro,
o parlamentar se colocou à dispo-
sição para colaborar com soluções
que minimizem os impactos da es-
cassez de água para a população.

A reunião ocorreu na sede do
SEMAE e teve como foco o levanta-
mento das principais dificuldades
enfrentadas pelo município no abas-
tecimento de água. Ronald Pereira
destacou as medidas que já para
mitigar os estão sendo adotadas
problemas, como investimentos em
infraestrutura e campanhas de

conscientização sobre o uso racio-
nal da água. Gesiel de Madureira
ressaltou a importância da parceria
entre o poder legislativo e os órgãos
municipais para buscar alternativas
eficazes diante do cenário atual.
“Nosso compromisso é com a popu-
lação de Piracicaba. Estamos aten-
tos às dificuldades e prontos para
trabalhar junto ao SEMAE na bus-
ca por soluções viáveis que garan-
tam o abastecimento de água para
todos”, afirmou o vereador.

Ao final da reunião, Gesiel de
Madureira reforçou seu compro-
misso em acompanhar de perto as
medidas adotadas pelo SEMAE e
buscar soluções que contribuam
para a melhoria da gestão dos re-
cursos hídricos na cidade. Gesiel de Madureira se reuniu com Ronald Pereira no dia 20 de janeiro

Assessoria Parlamentar
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Diretoria do XV quer estádio
lotado neste domingo (2)
Bom momento do time e promoção buscam atrair o torcedor ao “Barão”
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Vereadora discute projetos
e melhorias para o turismo

FICHA TÉCNICA

XV de Piracicaba x Santo André

Paulistão A2 SICRED 2025 – 1ª fase – 6ª rodada

Data: 02/02/2025
Horário: 18h00
Local: Estádio Municipal Barão da Serra Negra – Piracicaba.

O XV de Piracicaba está invic-
to e lidera a classificação no Cam-
peonato Paulista A2 SICRED 2025.
O Nhô Quim acumula, após cinco
rodadas, duas vitórias em Piraci-
caba, contra Linense e Grêmio Pru-
dente. Fora de casa, os números
são ainda mais impressionantes: o
alvinegro soma duas vitórias, con-
tra Oeste e Portuguesa Santista, e
um empate contra o Capivariano.

Neste domingo (2), o Nhô
Quim recebe o Santo André pela 6ª
rodada, lutando mais uma vez para
manter a invencibilidade e a lide-
rança da competição. Para impul-
sionar a presença da torcida, a di-
retoria do clube promove uma ação
de desconto nos ingressos, com o
objetivo de levar, no mínimo, 5 mil
torcedores ao estádio. Quem com-
parecer ao jogo vestindo a camisa
do XV pagará meia-entrada em to-
dos os setores do estádio (exceto o
setor destinado à torcida visitante).

VENDA DE INGRESSOS
NO DOMINGO: - Bilheteria 2 –
das 9h às 18h ; - Secretaria do clu-
be – das 9h às 18h

LOGÍSTICA PARA COM-
PRA DE INGRESSOS: - Setor 2
(arquibancada cativa) – Entrada
pelo portão 2 (Rua Silva Jardim):
R$50,00 (inteira) e R$25,00 (meia).

- Setor 1 (cadeiras laterais pre-
tas) – Entrada pelo portão 1 (Rua
Silva Jardim): R$40,00 (inteira) e
R$20,00 (meia).

- Setores 5 e 6 (arquibanca-
da geral)** – Entrada pelos por-
tões 5 e 6 (Avenida Independên-
cia): R$30,00** (inteira) e
R$15,00 (meia).

- Setor 4 (visitante) – Entrada
pelo portão 3 (Rua Moraes Barros):
R$30,00 (inteira) e R$15,00 (meia).

LOCAIS E HORÁRIOS DE
VENDA DOS INGRESSOS:
Secretaria do Estádio Municipal
Barão da Serra Negra:*

- Sábado (1), das 8h às 12h.
- Domingo (2), das 9h às 17h30.
BILHETERIA DO POR-

TÃO 1 (RUA SILVA JARDIM):
- Domingo (2), das 16h até o inter-
valo da partida.

BILHETERIA DO POR-
TÃO 2 (RUA SILVA JAR-
DIM): - Sábado (1), das 8h às 12h.

- Domingo (2), das 9h até o
intervalo da partida.

BILHETERIAS DOS
PORTÕES 5 E 6 (AV. INDE-
PENDÊNCIA): - Domingo (2),
das 16h até o intervalo da partida.

BILHETERIA DO POR-
TÃO 3 (RUA MORAES BAR-
ROS) – Exclusiva para visitantes:
- Domingo (2), das 16h até o inter-
valo da partida.

ABERTURA DOS POR-
TÕES DE ACESSO AO ESTÁ-
DIO: 16h00

DESAFIO 5K NO BARÃO!
O torcedor que for ao estádio ves-
tindo qualquer camisa do XV pa-
gará **meia-entrada** em todos os
setores do estádio no próximo jogo
do Nhô-Quim, neste domingo (02/
02), às 18h.

Divulgação

CONSELHO DE SAÚDE
Na última terça-feira (28), o
Conselho Municipal de Saú-
de de Piracicaba realizou reu-
nião ordinária com a presen-
ça do novo secretário de Saú-
de e vice-prefeito, Sérgio Pa-
checo Jr. Foi a primeira parti-
cipação do secretário no en-
contro, onde foi recepciona-
do pelo presidente do conse-
lho, Paulo Soares, que des-
tacou as principais deman-

das da saúde no município e
manifestou total apoio à nova
gestão. Durante a reunião, os
conselheiros discutiram te-
mas estratégicos para a me-
lhoria do atendimento à popu-
lação e aprovaram a presta-
ção de contas do último qua-
drimestre de 2024. Na foto,
estão Carmem Leite, Paulo
Soares, Sérgio Pacheco, Ira-
ci Honda e Denise Franco.

Nesta quinta-feira (30), a ve-
readora Silvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua,
se reuniu com a nova secretária
de Turismo, Clarissa Quiararia,
com o objetivo de estreitar o con-
tato, propor novos projetos e co-
locar o mandato à disposição para
colaborar com os programas da
pasta. A reunião foi realizada no
Engenho Central.

Entre os temas abordados,
está a urgência da retomada do
Projeto Beira Rio, que, de acordo
com o mandato coletivo, necessi-
ta de um processo de planejamen-
to e investimentos, além da pre-
servação e da valorização da orla
do Rio Piracicaba.

“A Rua do Porto deve ser pre-
servada e valorizada como o car-
tão postal de nossa cidade, tanto
para os piracicabanos quanto para
quem vem nos visitar. Ou seja, os
turistas são atraídos exatamente
pela exuberância de nosso Rio, pela
nossa cultura e patrimônios cultu-
rais”, ressalta a vereadora Silvia.

Uma das sugestões para fo-
mentar o turismo trazidas pelo
mandato coletivo foi a construção
de um projeto de Feiras Itineran-
tes de Artesanato, com o objetivo
de potencializar a força e importân-
cia do artesanato no município. A
proposta, discutida conjuntamente
com grupos de artesãos, passa pela
mediação e articulação com insti-

Assessoria Parlamentar

Silvia Morales (PV), do Mandato Coletivo A Cidade é Sua
e assessoria foram recebidos nesta quinta-feira (30)
pela secretária de Turismo, Clarissa Quiararia

tuições como o Sesc, o Senac e o Se-
brae. Durante a reunião, a verea-
dora ainda propôs que a Secretaria
de Turismo oficialize a formação de
uma Comissão de Carnaval, com o
intuito de fomentar e dar continui-
dade ao carnaval de rua, junto aos
blocos e cordões da cidade.

O turismo rural foi outro pon-
to destacado na reunião, o gabine-
te da vereadora Silvia Morales tem
o objetivo de “criar estímulos e par-
cerias para oferecer mais do turis-
mo rural à população, fortalecer os
produtores e gerar mais emprego e
renda, alinhando visitas com arte-
sanato, cultura e turismo”.

A secretária Clarissa Quiara-
ria ressaltou que neste primeiro
momento está sendo realizado um
mapeamento geral dos programas
de forma a suprir as necessidades
básicas da área. A partir disso, será
feito o planejamento das priorida-
des definidas na conclusão do Pla-
no Diretor de Turismo e alinhadas
ao Plano de Governo do prefeito
Helinho Zanatta.

“A reunião foi muito esclare-
cedora e estamos confiantes no tra-
balho da secretária Clarissa, que já
tem notória experiência na área.
Queremos destacar um ponto posi-
tivo dessa gestão em criar uma se-
cretaria própria para o turismo do
nosso município, que anteriormen-
te estava reduzida a um departa-
mento”, lembrou a vereadora.

Na manhã de ontem (31), as-
sistidos e acompanhantes das cri-
anças do GACC (Grupo de Apoio à
Criança com Câncer de Rio Claro)
visitaram o Museu da Água e o
Aquário Municipal, equipamentos
públicos mantidos pela Prefeitura
por meio do Semae. A associação
sem fins lucrativos existe há 28
anos e hoje assiste um total de 91
crianças, pacientes com câncer,
com idades entre 7 e 15 anos. Par-
ticiparam da visita, 21 crianças,
monitores e voluntários.

As crianças percorreram as
áreas do Museu e do Aquário com
acompanhamento do colaborador
do Semae Cláudio do Amaral, que
explicou toda a estrutura do mu-
seu, que possui detalhes arquite-
tônicos como arcos, pisos e pare-
des de pedras, aquedutos cente-
nários e antigas tubulações de fer-
ro e, na sequência se deslocaram
ao Aquário para conhecer as es-
pécies abrigadas no local.

A relações institucionais do
GACC, Nathalie Oliveira, ressalta a
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Museu da Água e Aquário Municipal recebem caravana de Rio Claro

Assistidos do grupo de Apoio à Criança com Câncer
de Rio Claro foram recebidos na manhã de ontem (31);
visita aos espaços foi a primeira agendada do ano

Divulgação

importância da visita: “Esses mo-
mentos proporcionam aos assisti-
dos uma oportunidade de reconec-
tar-se com o mundo ao seu redor,
estimulando a aprendizagem, o
bem-estar emocional e a reintegra-
ção social, sendo momentos essen-
ciais para o processo de recupera-
ção integral deles”, disse.

Esta foi a primeira visita
agendada feita no ano de 2025
ao Museu da Água e ao Aquá-
rio Municipal.

O Aquário Municipal conta
com umo parque e contém outros
atrativos turísticos bem próximos,
como o Parque da Rua do Porto.
Possui três aquários, com mais de
70 espécies e mais de 2.000 peixes
nativos de diversos países da Ásia,
África, Europa e América, além de
dois lagos, com diversos peixes do
Brasil e carpas. Endereço: Avenida
Dr Maurice Allain, 454, Parque do
Mirante. Telefone: (19) 3421-1566.
Horário de visitação: de terça a
domingo das 9h às 17h.

O Museu da Água de Piraci-

caba é um espaço que valoriza a
educação ambiental, também traz
consigo valores histórico-culturais
importantes sobre a implantação do
primeiro serviço de captação e dis-
tribuição de água encanada para o

abastecimento doméstico, implan-
tado no interior do estado de São
Paulo. Endereço: Avenida Beira
Rio, 448. Telefone: (19) 3432-8063.
Horário de visitação: de terça a
domingo das 9 às 17h.
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Senai tem mais de 10
mil vagas disponíveis

Divulgação

Interessados em estudar no Senai contam com
cursos em diversas áreas do conhecimento

O Serviço Nacional de Apren-
dizagem Industrial (Senai) está
com 10.372 vagas abertas para cur-
sos gratuitos e pagos em várias
unidades da federação. Há opor-
tunidades presenciais e online em
cursos técnicos, de qualificação e
aperfeiçoamento, aprendizagem
industrial e outros.

Pessoas interessadas em estu-
dar no Senai contam com cursos
em diversas áreas do conhecimen-
to, como automação e mecatrôni-
ca, eletricista, logística, mecânica e
recursos humanos.

O Senai-SP tem vagas dispo-
níveis para cursos como: BIM apli-
cado ao projeto de edificações, des-
vendando código genético, hidro-
gênio verde – tecnologias aplicá-
veis, inteligências artificiais gene-
rativas aplicada à programação
(ChatGPT), veículos elétricos e hí-
bridos, entre outros.

Há oportunidades disponíveis
em EAD (educação a distância),
como pós-graduação em biotecno-
logia, conectividade, e cursos livres
como ecossistema de inovação, en-
tre outras vagas. Para mais infor-
mações, acesse o site do Senai-SP.

SENAI - O Senai é o princi-
pal parceiro da indústria na for-
mação de trabalhadores e na ino-
vação. Maior rede privada de
educação profissional do Brasil e
uma das maiores do mundo, está
presente nos 26 estados e no DF,
com cerca de 2,78 milhões de ma-
trículas acumuladas de janeiro a
novembro de 2024.

Em 83 anos de história, for-
mou mais de 91,5 milhões de pes-
soas em cursos técnicos, de qua-
lificação, nível superior, aperfei-
çoamento e especialização, sem-
pre alinhados às demandas do
setor produtivo.
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Mais de 31% das empresas do país
começaram o ano endividadas

Dados  do Indicador de
Inadimplência da Serasa Experi-
an revelam que o ano de 2024 fe-
chou com 6,9 milhões de  empre-
sas inadimplentes – equivalente
a 31,6% das companhias existen-
tes no país. Em comparação com
dezembro de 2023, houve um
aumento de 300 mil no número
de negócios negativados. O se-
tor de Serviços foi o mais afeta-
do, representando 55,3% das
empresas com débitos.

O índice também foi impulsi-
onado pelo Comércio, que corres-
pondeu a 35,4% do total. Além
disso, as Indústrias afetadas so-
maram 8,0%, o setor Primário,
1,0%, e Outros, 0,3%.

O indicador traz, ainda, que o
setor com mais dívidas em dezem-
bro de 2024 foi o de Serviços (31,6%).
Já o segmento com menos atrasos
foi o de Securitizadoras (0,7%).

Em relação aos estados, Ala-
goas liderou o ranking com mais
empresas negativadas no país no
ano passado, registrando 41,0% na
proporção de empresas inadim-
plentes. O Distrito Federal aparece
logo em seguida, com 39,8%, e
Pará, com 39,2%.

Em contrapartida, Espírito
Santo (25,1%), Piauí (24,9%) e
Santa Catarina (24,2%) regista-
ram menos companhias com
contas em atraso.

Conforme os dados do Serasa
Experian, em dezembro do ano pas-
sado as dívidas atrasadas chega-
ram a R$ 50,2 milhões, totalizan-
do R$ 150,6 bilhões, cum uma mé-
dia de 7,2 boletos e R$ 21.678,1
devidos por empresa.

Os micros e pequenos negó-
cios representaram a maior par-
cela dos devedores, com 6,5 mi-
lhões de negativados.
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Dom Devair pede solidariedade
na celebração do seu aniversário
Bispo pediu que as pessoas que queiram presenteá-lo transformem esse desejo em caridade

Acontece na manhã deste
sábado (1º de fevereiro), na Pa-
róquia Santo Antônio – Sé Cate-
dral de Piracicaba, a missa em
ação de graças pelo aniversário
natalício e de ordenação episco-
pal de Dom Devair Araújo da
Fonseca. A celebração eucarísti-
ca pelos seus 57 anos de vida e 10
anos de episcopado terá início às
10h30 e contará com a presença
de fiéis, agentes de diversas pas-
torais, padres, religiosos e religi-
osas, diáconos e seminaristas.

Neste ano, Dom Devair pediu
que as pessoas que queiram pre-
senteá-lo transformem esse dese-
jo em caridade. “Gostaria de fazer
um pedido muito significativo. Em
vez de presentes, gostaria que a
celebração fosse marcada por um
gesto de solidariedade. Quem pu-
der ajudar, faça uma doação à
Fundação Pontifícia ACN, uma
obra da Santa Sé que apoia proje-
tos pastorais da Igreja em todo o
mundo, inclusive no Brasil. Obri-
gado a todos, e que Deus os aben-
çoe”, destacou o bispo.

A sigla ACN vem do inglês Aid
to the Church in Need, mas a fun-
dação é mais conhecida no Brasil
como “Ajuda à Igreja que Sofre”,
pois tem a missão de apoiar proje-
tos da Igreja em locais de extrema
necessidade ou perseguição. A do-
ação pode ser feita pelo site
acn.org.br/doacao (ou diretamen-
te pelos dados bancários abaixo).

Nascido em 1º de fevereiro de
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Secretária recebe vereadores para
ouvir propostas para o setor

A celebração eucarística pelos seus 57 anos de
vida e 10 anos de episcopado terá início às 10h30

Divulgação

1968, Dom Devair é natural de
Franca, no interior de São Paulo.
Após cursar Processamento de
Dados na universidade local, in-
gressou no seminário em 1992, es-
tudando Filosofia no Instituto
Agostiniano de Filosofia, em Fran-
ca, até 1994, e Teologia no Centro
de Estudos da Arquidiocese de Ri-
beirão Preto entre 1995 e 1998.

O sexto bispo diocesano de Pi-
racicaba foi ordenado sacerdote em
20 de dezembro de 1998, na Paró-
quia São Sebastião, em Franca. Ele
é mestre em Teologia Dogmática
pela Pontifícia Universidade Gre-
goriana, de Roma, onde estudou
entre 2000 e 2002. Frequentemen-
te, Dom Devair participa de cur-
sos, formações e eventos para atu-
alização e qualificação sobre dife-
rentes temas teológicos e pastorais.

Na última semana, entre os
dias 27 e 31 de janeiro, por exem-
plo, participou do 34º Curso para
os Bispos do Brasil. O evento, pro-
movido pela Arquidiocese do Rio
de Janeiro no Centro de Estudos
do Sumaré, reuniu mais de 80 bis-
pos de diferentes regiões do país e
teve como tema central “O Kerig-
ma e os desafios pastorais como
fonte de esperança”.

Dom Devair foi nomeado bis-
po auxiliar para a Arquidiocese de
São Paulo pelo Papa Francisco em
10 de dezembro de 2014 e ordenado
em Franca (SP) no dia 1º de feverei-
ro de 2015, por Dom Odilo Pedro
Scherer. Ele exerceu a função de

Vigário Episcopal para a Região Bra-
silândia, em São Paulo, e também de
Vigário Episcopal para a Pastoral da
Comunicação da Arquidiocese.

Em seguida, Dom Devair foi
nomeado bispo diocesano de Pi-
racicaba pelo Papa Francisco em
11 de novembro de 2020. Sua pos-
se canônica ocorreu em 16 de ja-
neiro de 2021, em um contexto de-
safiador, devido às diversas res-
trições impostas, na época, pela
pandemia de covid-19.

Desde o início, ele tem condu-
zido a Diocese com proximidade jun-
to às comunidades, promovendo
iniciativas pastorais para fortalecer
os laços de fé e solidariedade entre
os fiéis de todas as 15 cidades que
compõem o território diocesano.

Em setembro de 2022, como
bispo de Piracicaba, Dom Devair
esteve em Roma, onde participou
da Visita Ad Limina Apostolorum
e de uma audiência com o Papa
Francisco, juntamente com bispos
das províncias eclesiásticas de Bo-
tucatu, Campinas e Ribeirão Preto.

Para doar, use os
dados bancários

abaixo
Banco Santander

Número do banco: 033
Agência: 3793

Conta Corrente: 13000507-8
Ajuda à Igreja que Sofre

CNPJ: 01.950.436/0001-04

O vereador Josef Borges (PP)
protocolou a indicação 405/2025,
solicitando poda de galhos de ár-
vores na rua Anézia Alves da Sil-
veira, próximo à praça Miguel Ar-
chanjo Benício Assumpção Dutra,
em frente ao colégio Dom Bosco/
Assunção, no bairro Centro. A me-
dida tem como objetivo garantir
mais segurança para pedestres e
usuários do local, além de preser-
var a saúde das árvores.

Em sua justificativa, o parla-
mentar destaca a importância de
manter os espaços públicos em
condições adequadas, especial-

mente em áreas frequentadas por
um grande número de crianças e
adolescentes. “Cuidar desses espa-
ços é essencial para priorizar a
qualidade de vida e o bem-estar
da população, principalmente em
locais de grande circulação, como
esse”, afirma Borges.

O parlamentar também ressal-
ta que a ação visa prevenir aciden-
tes causados por galhos excessivos
ou mal posicionados, além de con-
tribuir para a conservação do am-
biente urbano. A proposta será en-
caminhada ao setor responsável
para análise e execução.

Medida tem como objetivo garantir mais segurança no
entorno da praça Miguel Archanjo Benício Dutra, em frente
ao Colégio Dom Bosco/Assunção; defende Josef Borges

Divulgação
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Bolsa Creche é tema de reunião
entre vereador e secretária

A reunião entre o vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cás-
sio Fala Pira, e a secretária de
Educação, Juliana Vicentin, rea-
lizada na manhã desta sexta-fei-
ra (31), focou na situação das lis-
tas de espera na educação infan-
til e a possível volta do programa
Bolsa Creche. O vereador argu-
menta que retomar o programa
ajudaria a atender a demanda por
vagas, já que muitas escolas es-
tão lotadas e há poucos profissio-
nais para ajudar.

A diretora da escola Pincel

Mágico, Laís Oliver de Lima, in-
formou que Bolsa Creche benefi-
ciaria pais que trabalham, por
permitir que as crianças não fi-
quem em duas escolas com roti-
nas diferentes.

A secretária observou que o
principal problema é a má distri-
buição de alunos, o que exige mais
creches. Ela também mencionou
que, embora haja vagas disponí-
veis, muitas famílias não têm ren-
da suficiente. Ela destacou a ne-
cessidade de analisar as regiões e a
proximidade das creches.

Divulgação

Encontro tratou sobre a possibilidade de retomada do programa
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Indicação de vereador solicita
poda de árvores em praça

Para ouvir propostas que vi-
sam o fortalecimento do Turismo
em Piracicaba, a titular da Secreta-
ria Municipal de Turismo, Clarissa
Quiararia, recebeu nesta semana a
visita de vereadores. Nas reuniões
foram tratados temas envolvendo
a valorização e segurança da Rua
do Porto, um dos principais pontos
turísticos da cidade, bem como tu-
rismo rural e feiras de artesanato.

Os vereadores que visitaram a
sede da Secretaria de Turismo, no
Engenho Central, foram Renan
Paes, Gesiel de Madureira, Fabio
Silva, Silvia Morales e Josef Bor-
ges, acompanhado de Israel Mar-
tins, presidente da Amoporto (As-
sociação dos Moradores e Comer-
ciantes da Rua do Porto) e Venise
Cilene Sant’Ana, diretora de even-
tos e artesanato da Rua do Porto.

De acordo com Clarissa, é fun-
damental que os Poderes Legislati-
vo e Executivo estejam alinhados
no propósito do desenvolvimento
do Turismo municipal. “Sugestões
e propostas são sempre bem-vindas
e estamos à disposição para ouvir
cada um que possa contribuir com
o nosso trabalho na busca por solu-
ções para os desafios do setor no
município”, disse a secretária.

MAIS – Também nesta sema-

na, Clarissa recebeu a comissão re-
presentante dos artesãos exposito-
res da Casa do Artesão, situada no
Engenho Central, para uma reu-
nião de apresentação e de atualiza-
ção do trabalho desenvolvido, a fim
de ouvir as demandas para o plane-
jamento de estratégias para valori-
zação dos artistas e do relaciona-
mento com os turistas. Na ocasião
participaram o gerente de Planeja-
mento Turístico, Esdras Casarini,
e as artesãs Juliana Soares, Chan-
dleia Bonatto e Inês Spolidoro.

O Fundo Nacional de Segu-
rança Pública (FNSP) recebeu um
empenho de R$ 1,1 bilhão. Os re-
cursos serão destinados aos esta-
dos e ao Distrito Federal, em 2025.
Os valores são enviados por meio
de transferência obrigatória, mo-
dalidade conhecida como repasse
fundo a fundo.

Os valores serão liberados à
medida em que os planos locais
para utilização do dinheiro forem
aprovados pelas áreas técnicas do
Ministério da Justiça e Segurança
Pública (MJSP).

De acordo com a Pasta, os
dados mais atualizados revelam
que, até novembro de 2024, fo-
ram repassados R$ 6,5 bilhões.
Desse total, R$ 2,6 bilhões foram
executados e R$ 3,5 bilhões es-
tão em conta. 

O especialista em orçamento
público Cesar Lima explica que,
desde 2019, o fundo destina 50%
dos valores aos planos estaduais
de segurança pública e o restante
deve ser aplicado fora desse pla-
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Fundo Nacional recebe empenho de R$ 1,1 bilhão
Antonio Cruz/Agência Brasil

Fundo Nacional de Segurança Pública recebe empenho de R$ 1,1 bi

nejamento. Porém, ele considera
que as quantias paradas ainda
são altas em relação ao que os es-
tados receberam.

“É interessante ver que, nem
sempre o que é repassado é execu-
tado. Então há uma discrepância
em relação à execução dos própri-
os estados. Às vezes, por conta de
processos de compras, desse tipo
de coisa. Mas, os repasses do fun-
do têm melhorado bastante desde
sua restruturação, no ano de
2019”, destaca. 

Para a diretora do FNSP, Ca-
mila Pintarelli, “a realização do
empenho já em janeiro permite a
organização dos entes federados,
reforçando o compromisso federa-
tivo com o diálogo, com a gover-
nança e com a transparência des-
ses recursos”, pontua. 

Quem tem direito ao FNSP? De
acordo com a Secretaria de Comu-
nicação Social do governo federal,
terão acesso aos recursos do fun-
do os entes federados que tenham
instituído plano local de seguran-

ça pública e os integrantes do Sis-
tema Nacional de Informações de
Segurança Pública, Prisionais e so-
bre Drogas (Sinesp) que cumprirem
os prazos estabelecidos pelo órgão
competente para o fornecimento de
dados e informações ao Sistema.

Os recursos também são des-
tinados a municípios que mante-
nham guarda municipal, realizem

ações de policiamento comunitá-
rio ou instituam Conselho de Se-
gurança Pública. De maneira ge-
ral, o fundo apoia projetos na área
de segurança pública destinados
a reequipamento, treinamento e
qualificação das polícias civis e
militares, corpos de bombeiros
militares e guardas municipais,
entre outras ações.  
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Ecos de um adeus: o funeral
de Churchill em jornais locais
Publicações de 1965, preservadas na Câmara, noticiaram a repercussão
da morte do premiê que liderou a Grã-Bretanha na Segunda Guerra
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Rai de Almeida conversa
com comunidade escolar

Na memória coletiva do sé-
culo XX, poucas figuras se desta-
cam com a mesma grandiosida-
de de Sir Winston Churchill, es-
tadista britânico cuja morte, em
24 de janeiro de 1965, ecoou glo-
balmente. Nos arquivos da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, jornais
locais como O Diário de Piracicaba
e o Jornal de Piracicaba registra-
ram os últimos dias, o funeral —
ocorrido em 30 de janeiro daque-
le ano — e as homenagens póstu-
mas ao “Leão Britânico”. Essas
páginas, agora resgatadas, reve-
lam como a comunidade acom-
panhou, à distância, um capítulo
crucial da história mundial.

Em 17 de janeiro de 1965, O
Diário de Piracicaba estampava a
matéria “Winston Churchill em
lenta agonia”. A matéria descrevia
o estado de saúde “desesperador”
do ex-premiê, então com 90 anos,
após uma “tombrose cerebral” (pro-
vável referência a uma trombose)
seguida de distúrbios circulatóri-
os. A notícia, traduzindo telegra-
mas internacionais, destacava a
comoção internacional diante da
iminência da morte de um ícone
da resistência contra o nazismo.

O funeral de Churchill foi o
primeiro do tipo Estado concedido
pelo Reino Unido a alguém fora da
Família Real, um reconhecimento
sem precedentes. O planejamento,
batizado de Operação Hope Not,
começou em 1953, após Churchill
sofrer um derrame durante seu
segundo mandato como primeiro-

ministro. O protocolo, minuciosa-
mente elaborado, refletia a magni-
tude de sua figura — algo que a
imprensa piracicabana capturou.

Em 31 de janeiro, O Diário re-
tratou o épico cortejo fúnebre na
matéria “Um milhão de pessoas
no último adeus a Churchill”. O
jornal destacou que a rainha Eli-
zabeth II, em um gesto simbólico,
permitiu que o cortejo fosse “pre-
cedido por ela”, caminhando atrás
do caixão ao lado da família real e
dos parentes de Churchill. O povo,
em “procissão fúnebre”, encheu as
ruas de Londres para honrar o
homem que liderara a Grã-Breta-
nha na Segunda Guerra. A ima-
gem do “Leão Britânico” seguia
viva em seu último ato.

O Jornal de Piracicaba, em 3
de fevereiro, revelou que a despe-
dida não terminara no funeral. Sob
o título “Povo faz fila ante o túmu-
lo de Churchill”, descreveu como
centenas de britânicos formaram
uma fila de 200 metros para visi-
tar o túmulo em “Biandon, no Con-
dado de Yorkshire” (como registra-
do à época, embora o local correto
seja Bladon, Oxfordshire). O jor-
nal contabilizou 480 carros estaci-
onados nas redondezas, evidenci-
ando a devoção popular.

As homenagens continuaram.
Em 18 de fevereiro, O Diário anun-
ciou, em “Selos em homenagem a
Churchill”, que em maio de 1965
seriam lançados selos postais com
sua efígie. A iniciativa, do governo
britânico, imortalizava seu rosto

Winston Churchill foi o premiê britânico
durante a Segunda Guerra Mundial

Arquivo

em correspondências mundo afo-
ra, reforçando seu legado como
símbolo de resistência e liderança.

As reportagens resgatadas
dos arquivos piracicabanos não
apenas documentam um evento
histórico, mas também ilustram
como a imprensa local conectava
seus leitores aos acontecimentos
globais. É importante lembrar que
em janeiro de 1965, a cidade de
Piracicaba ainda vivia o trauma
da queda do prédio Comurba,
ocorrido em novembro de 1964, e
a morte de Churchill, uma agonia
com dimensão mundial na época,
dividia com as angústias locais por
conta da tragédia.

A cobertura detalhada — da
agonia à imortalização — reflete a

percepção de que Churchill trans-
cendeu fronteiras, tornando-se um
marco universal. Seu funeral, me-
ticulosamente planejado, não foi
apenas uma despedida, mas um
testemunho de como um homem
comum, por feitos extraordinári-
os, entrou para a história ao lado
dos reis.

ACHADOS DO ARQUIVO - A
série “Achados do Arquivo” é uma
parceria entre o Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo, ligado ao
Departamento Administrativo, e o
Departamento de Comunicação
Social da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, com o objetivo de divul-
gar o acervo que está sob a guarda
do Legislativo. As matérias são
publicadas às sextas-feiras.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) esteve nessa quinta-feira (30)
na Escola Estadual Vida Nova, lo-
calizada no bairro Vida Nova,
atendendo a pedidos da comuni-
dade escolar e ouvindo suas de-
mandas. Dentre as questões apre-
sentadas pelos cidadãos e cidadãs
à vereadora estão a dificuldade em
se obter informações acerca do
funcionamento da escola – espe-
cialmente no que diz respeito às
matrículas dos alunos e alunas
advindos de outras escolas e que
foram transferidos para lá – e ain-
da a questão da necessidade de
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Vereadora esteve nessa quinta-feira (30) na escola estadual
do bairro Vida Nova, ouvindo demandas da comunidade

O governador em exercício
Felicio Ramuth acompanhou no
início da noite de quinta-feira, 30,
no Aeroporto Internacional de
Guarulhos, o embarque da primei-
ra turma de estudantes do Pron-
tos Pro Mundo com destino ao
Canadá. Divididos em dois voos,
88 jovens viajaram para iniciar os
estudos pelo programa inédito da
Secretaria da Educação do Esta-
do de São Paulo (Seduc-SP), que
oferece intercâmbio gratuito em
países de língua inglesa a alunos
da rede estadual.

Na manhã de quinta-feira ou-
tros 24 estudantes partiram para a
Nova Zelândia. Com os três voos
de quinta-feira, o programa já em-
barcou 332 dos 1.000 intercambis-
tas que viajam em 2025.

“Por meio de programas como
o Prontos pro Mundo, fornecemos
ferramentas para que os jovens
desenvolvam habilidades de comu-
nicação que o mercado de trabalho
exige. Os estudantes que embarca-
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Programa leva alunos para intercâmbio no Canadá e Nova Zelândia

Estudantes passarão três meses no exterior
e têm despesas 100% cobertas pelo programa

Marcelo S. Camargo/Governo do Estado de SP

ram e os colegas que já estão no
Reino Unido e na Nova Zelândia,
vão fortalecer seu caminho profis-
sional e também a trajetória pesso-
al com uma experiência transfor-
madora”, afirmou Felicio Ramuth.

A agenda também contou com
a presença do secretário executivo
da Educação, Vinícius Neiva; e da
cônsul-geral do Canadá, Caroline
Charette. O Prontos pro Mundo
oferece 75 mil bolsas de inglês onli-
ne e selecionará, anualmente, 1.000
estudantes do Ensino Médio que
permanecerão por três meses em
países de língua inglesa, sendo 500
por semestre. Além da Nova Zelân-
dia e Canadá, Reino Unido e Aus-
trália estão entre os destinos dispo-
níveis aos estudantes selecionados.

O intercâmbio é 100% gratui-
to, com todos os custos e organiza-
ção providenciados pela Secretaria
da Educação do Estado de São Pau-
lo. Passaporte, visto, hospedagem,
aulas, traslados e passagens aére-
as serão cobertos. Os alunos rece-

berão também uma bolsa-auxílio
para suas despesas pessoais duran-
te a estadia no exterior.

Para as viagens de 2026, as
etapas de seleção já foram inicia-
das com a aplicação do Sistema de
Avaliação do Rendimento Escolar
do Estado de São Paulo (Saresp),

para estudantes do 9º ano do En-
sino Fundamental, no fim de no-
vembro. Os melhores colocados no
exame no 9º ano serão classifica-
dos para o curso de inglês online
preparatório para a prova de ha-
bilitação do intercâmbio, outra
etapa do programa.

O Governo Federal reajustou o
Piso Salarial Nacional do magisté-
rio público da educação básica em
6,27%. O valor mínimo definido para
o exercício de 2025 é de R$ 4.867,77
para/ a/ rede pública de todo/ o/
país, com jornada de 40 horas se-
manais. O anúncio feito pelo minis-
tro Camilo Santana (Educação) na
quinta-feira, 30, em seu perfil nas
redes sociais e oficializado na sexta-
feira, 31, com a Portaria Nº 77/2025
publicada no Diário Oficial.

O aumento ficou acima da
inflação oficial, medida pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), que fe-
chou o ano passado em 4,83%, e
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Piso salarial dos professores tem reajuste acima da inflação
acima da inflação medida pelo
Índice Nacional de Preços ao
Consumidor (INPC), calculada
em 4,77% no acumulado de 2024.
“Valorização dos nossos profes-
sores”, resumiu o ministro na
postagem na rede social X.

As remunerações dos profis-
sionais da educação básica são pa-
gas por prefeituras e estados a par-
tir de recursos do Fundo de Ma-
nutenção e Desenvolvimento da
Educação Básica e de Valorização
dos Profissionais da Educação
(Fundeb), bem como de comple-
mentações da União. Como os sa-
lários dos professores são pagos
pelas redes de ensino, cada estado
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Cartórios registram crescimento
de 4,2% em mudanças de gêneros

Em meio à polêmica causada
pala nova política governamental
norte-americana de reconhecer
apenas dois gêneros naquele país,
São Paulo registrou em 2024 um
crescimento de 4,2% no número
de pessoas que alteraram seu sexo
diretamente em Cartórios de Re-
gistro Civil. A medida, que elimi-
na a necessidade de promoção de
ação judicial, tornando o procedi-
mento mais célere, barato e eficaz,
tem sido uma das principais con-
quistas desta parcela da popula-
ção que comemorou na última
quarta-feira, 29, o Dia Nacional
da Visibilidade Trans.

Dados consolidados pelo Por-
tal da Transparência do Registro
Civil, administrado pela Associação
Nacional dos Registradores de Pes-
soas Naturais (Arpen-Brasil), mos-
tram que as alterações totalizaram
1.687 mudanças em 2024, frente a
1.619 alterações em 2023. Se com-
parados desde o início da permis-
são desta alteração em Cartórios,
em 2018, o crescimento chega a
120%, quando foram realizados
765 atos de mudança de gênero.

Desde 2018, pessoas trans
têm o direito de realizar altera-
ções de nome e gênero diretamen-
te nos cartórios, sem a necessi-
dade de autorização judicial, lau-
dos médicos ou cirurgias. A deci-
são, tomada pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF) e regulamenta-
da pelo Provimento nº 73 do Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ),
simplificou o processo e garantiu
maior acessibilidade e dignidade
à população trans.

“A possibilidade de fazer es-
sas alterações diretamente nos Car-
tórios reforça o compromisso com
a inclusão e a cidadania, permitin-
do que cada vez mais pessoas ade-
quem sua documentação à sua
identidade de gênero. Esse direito
é fundamental para a dignidade e
a inclusão social da população
trans”, afirma Devanir Garcia, pre-
sidente da Arpen-Brasil.

Em 2024, 886 pessoas altera-
ram seu registro de masculino
para feminino, enquanto 743 mu-
danças de feminino para masculi-
no foram realizadas. Além disso,
houve 58 alterações de nome sem
mudança de gênero, em compara-
ção às 88 registradas em 2023.

Para realizar o procedimento
de alteração de gênero e nome em
Cartório é necessário a apresenta-
ção de todos os documentos pesso-
ais, comprovante de endereço e as
certidões dos distribuidores cíveis,
criminais estaduais e federais do
local de residência dos últimos cin-
co anos, bem como das certidões
de execução criminal estadual e fe-
deral, dos Tabelionatos de Protes-
to e da Justiça do Trabalho. Na
sequência, o oficial de registro deve
realizar uma entrevista com o (a)
interessado. A Arpen-Brasil editou
uma Cartilha completa de orienta-
ção aos interessados.

Eventuais apontamentos nas
certidões não impedem a realiza-
ção do ato, cabendo ao Cartório de
Registro Civil comunicar o órgão
competente sobre a mudança de
nome e sexo, assim como aos de-
mais órgãos de identificação sobre
a alteração realizada no registro de
nascimento. A emissão dos demais
documentos devem ser solicitadas
pelo interessado diretamente ao
órgão competente por sua emissão.
Não há necessidade de apresenta-
ção de laudos médicos e nem é pre-
ciso passar por avaliação de médi-
co ou psicólogo.

ARPEN-SÃO PAULO -
Fundada em fevereiro de 1994, a
Associação dos Registradores de
Pessoas Naturais do Estado de São
Paulo (Arpen-SP) representa os 836
cartórios de registro civil, que aten-
dem a população em todos os 645
municípios do Estado, além de es-
tarem presentes em outros 169 dis-
tritos e subdistritos, realizando os
principais atos da vida civil de
uma pessoa: o registro de nasci-
mento, casamento e óbito.

adequações do transporte público
que atende àquela região.

“Com se trata de uma escola
estadual, vamos agendar uma
reunião com senhor Fábio Negrei-
ros, dirigente regional de ensino,
para levar até ele as demandas
apresentadas a nós pela comuni-
dade”, afirmou Rai. “Vamos ve-
rificar com ele o que está aconte-
cendo e como podemos auxiliar
para que sejam encontradas so-
luções para esses problemas nos
foram apresentados – incluindo-
se aí também a questão do trans-
porte”, disse Rai.

e município precisa oficializar o
valor por norma própria.

PISO SALARIAL - Sancio-
nada em 16 de julho de 2008, a Lei
nº 11.738 estabelece o Piso Salarial
Profissional Nacional para os pro-
fissionais do magistério público da
educação básica. De acordo com a
norma, o piso é a base para profes-
sores com formação em nível mé-
dio. Todos os anos, cabe ao Ministé-
rio da Educação realizar os cálculos
do índice de reajuste e publicar a
portaria com os novos valores.

Por determinação legal, o MEC
calcula o reajuste do piso usando o
mesmo percentual de crescimento
do Valor Anual Mínimo por Aluno

(VAF mínimo), publicado na tercei-
ra atualização do Fundeb. Para che-
gar a 6,27%, o MEC calculou a vari-
ação percentual entre o VAF míni-
mo publicado na terceira atualiza-
ção do Fundeb de 2024 e de 2023.
“O piso criado em 2008 foi uma for-
ma de assegurar que o magistério
tivesse uma referência de remune-
ração equivalente a 40h. Em geral,
ele tem assegurado, desde então,
ganho real ao professor. Essa traje-
tória de valorização foi possível nos
últimos 15 anos em função da lei do
piso”, afirma o secretário substituto
da Secretaria de Articulação Inter-
setorial e com os Sistemas de Ensi-
no (Sase), Armando Simões.
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Bebel participa de encontro
com Paulo Teixeira, ministro
do Social e Agrário
Ministro Paulo Teixeira esteve ontem na Esalq participando do I Encontro Regional
Sudeste do Programa de Formação em Assistência Técnica e Extensão Rural

A deputada estadual piraci-
cabana Professora Bebel (PT)
participou, na tarde de ontem
(31), do I Encontro Regional Su-
deste do ProforEXT (Programa
de Formação em Assistência Téc-
nica e Extensão Rural para As-
sentamentos de Reforma Agrária
e Contribuições para a Agenda
2030), realizado na Esalq-USP,
com a presença de professores
universitários e do ministro do
Desenvolvimento Social e Agrário,
Paulo Teixeira. O evento reafirmou
o compromisso do governo do pre-
sidente Lula com a agricultura
familiar e o desenvolvimento ru-
ral sustentável. “O governo está
transformando o campo com o
ProforEXT”, destaca Bebel.

O ProforEXT conecta univer-
sidades e comunidades rurais, pro-
movendo assistência técnica, pro-
dução sustentável e desenvolvimen-
to das famílias do campo. Com 16
instituições participantes em 11 es-
tados, o programa já impactou mais
de 6 mil famílias. O Profor-EXT se
constitui em um campo de forma-
ção profissional-cidadã a estudan-
tes, qualificação de processos à co-
munidade, aprimoramento dos ser-
vidores das instituições envolvidas
e, por fim, de consciência na pro-
dução e no consumo de alimentos.

PROGRAMA — O programa
articula ambientes e pessoas inte-
ressadas em processos de produ-
ção e consumo de alimentos: estu-
dantes, famílias camponesas, orga-

nizações sociais, servidores da
UFG, IFG e IFGoiano, bem como
entes da comunidade/consumido-
res. Desenvolvem-se ações em par-
ceria com comunidades campone-
sas, mirando processos materiais e
imateriais, no campo e na cidade,
(agri)cultura, com destaque àque-
les relacionados à agroecologia e à
cultura alimentar.

Um dos principais objetivos
deste programa, como destacou o
ministro, é realizar atividades de
assistência técnica e extensão ru-
ral continuada, destinadas à agri-
cultura familiar brasileira, a serem
desenvolvidas pelas universidades
e institutos federais e universida-
des estaduais, abrangendo as uni-
dades familiares de produção agrí-
cola e suas organizações e atenden-
do a Agenda 2030. Através deste
programa, de acordo com o minis-
tro Paulo Teixeira, o governo está
promovendo a formação extensio-
nista e a assistência técnica e ex-
tensão rural, a partir de princípios
dialógicos, agroecológicos e demo-
cráticos, a todos os contextos po-
pulares que atuam na cadeia de
valor da agricultura familiar, com
valorização do equilíbrio de gera-
ção e gênero, sustentabilidade no
desenvolvimento de processos de
organização socioeconômica, ges-
tão, produção, processamento,
agregação de valores e serviços,
distribuição e comercialização de
Unidades Familiares de Produ-
ção Agrária (UFPA).

A deputada Professora Bebel ouve as explicações do
ministro do Desenvolvimento Social e Agrário, Paulo
Teixeira, que esteve na Esalq, nesta tarde de ontem
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Vitor Vasconcelos/Secom PR

Total de vagas de emprego com carteira assinada
desde janeiro de 2023 supera 3,1 milhões
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Média de desemprego
é a menor já registrada

O Brasil encerrou 2024 com a
menor média de desemprego já re-
gistrada desde o início da série his-
tórica, em 2012: 6,6%. Até então, a
menor taxa tinha sido registrada
em 2014, de 7,%. Em números,
houve redução de 1,1 milhão no
contingente de pessoas desocupa-
das em 2024 (7,4 milhões) frente a
2023 (8,5 milhões). É o menor
quantitativo de pessoas desocupa-
das desde 2014 (7 milhões).

O resultado de 2024 represen-
ta queda de 1,2 ponto percentual
do número de pessoas desocupa-
das em relação a 2023, que foi de
7,8%. Os dados são da Pesquisa
Nacional por Amostra de Domicí-
lios Contínua (Pnad Contínua),
divulgada sexta-feira, 31, pelo
IBGE. No trimestre encerrado em
dezembro de 2024, a taxa de de-
socupação registrada foi de 6,2%,
ainda menor que a do trimestre
de julho a setembro (6,4%).

A população ocupada média
em 2024 também foi recorde na
série histórica, com 103,3 milhões
de pessoas, 2,6% acima de 2023
(100,7 milhões) e 15,2% acima de
2012 (89,7 milhões). O nível médio
da ocupação (percentual ocupados
na população em idade de trabalhar)
cresceu e chegou a 58,6%, maior
patamar da série histórica e 1,0 p.p.
maior do que em 2023 (57,6%).

“Os resultados de 2024 indi-
caram a manutenção da trajetória
de crescimento do contingente de
trabalhadores que, inicialmente,
em 2022, respondia como recupe-
ração das perdas da pandemia de
Covid-19. Em 2023 e 2024, os gan-
hos foram expressivos”, destaca a
coordenadora de Pesquisas por
Amostra de Domicílios do IBGE,
Adriana Beringuy.

CARTEIRA ASSINADA - A
estimativa anual do número de
empregados com carteira de tra-
balho cresceu 2,7% no ano e che-
gou a 38,7 milhões de pessoas, o
mais alto da série. Também foi re-
corde o contingente anual de em-
pregados sem carteira assinada no
setor privado, que mostrou aumen-
to de 6%, chegando a 14,2 milhões
de pessoas. “O crescimento da po-
pulação ocupada ocorreu principal-
mente entre os empregados no se-
tor privado. Essa expansão foi re-
gistrada por meio do trabalho com
e sem carteira de trabalho assina-
da. Isso ocorreu devido à abran-
gência setorial do aumento da ocu-

pação, que incluiu atividades como
indústria, serviços prestados às
empresas, cujo perfil ocupacional
está mais associado à formalida-
de, como também o avanço im-
portante de atividades como cons-
trução, transporte e logística que
apresentam maior incorporação
de trabalhadores informais”, ex-
plica a coordenadora.

RENDIMENTO - O valor
anual do rendimento real habitual
foi estimado em R$ 3.225, aumen-
to de 3,7% (ou R$ 115) na compa-
ração com 2023. Anteriormente, o
maior resultado da série havia sido
em 2014 (R$ 3.120). O menor foi
registrado em 2022 (R$ 2.901). “São
dois anos seguidos de crescimento
do rendimento, após recuo em 2021
e 2022. A expansão do rendimento
em 2024 abrangeu trabalhadores
formais e informais, o que contri-
bui significativamente para o cres-
cimento da massa de rendimento”,
pontua Beringuy.

Considerando apenas o índice
do trimestre de outubro a dezem-
bro de 2024, a PNAD Contínua
mostra que a população desocupa-
da foi de 6,8 milhões, sem variação
significativa no trimestre e queda
de 15,6% (menos 1,3 milhão de pes-
soas) no ano. A análise da ocupa-
ção por grupamentos de atividade
ante o trimestre de julho a setem-
bro de 2024 mostrou aumento em
três grupamentos: Construção
(4,4%, ou mais 333 mil pessoas),
Transporte, armazenagem e cor-
reio (5,0%, ou mais 283 mil pesso-
as) e Alojamento e alimentação
(3,9%, ou mais 214 mil pessoas).
Houve redução no grupamento de
Agricultura, pecuária, produção
florestal, pesca e aquicultura (2,4%,
ou menos 196 mil pessoas). Os de-
mais grupamentos não apresenta-
ram variação significativa.

“A construção e os serviços se
destacaram no 4º trimestre. No
caso da construção, esse movimen-
to já vinha sendo observado des-
de o 2º trimestre, com o aumento
de ocupados nessa atividade, vol-
tada principalmente para a cons-
trução de edificações e reformas.
Pelos serviços, os transportes, ar-
mazenamento e logística tiveram
avanço importante, impulsiona-
dos pela distribuição de bens ad-
quiridos pelo comércio on-line nes-
se período de consumo mais aque-
cido, como Black Friday e Festas”,
conclui a coordenadora.
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MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, Tels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------
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FALECIMENTOS
PROFESSORA SRA. YVANETI
GUIRADO faleceu anteontem,
na cidade de Jaú/SP, contava
78 anos, filha dos finados Sr.
Ayrton Guirado e da Sra. Maria
Antonia Aparecida Guirado;
deixa os filhos: Adriana Guira-
do Artur, casada com o Sr. Car-
los Alberto Kenji Toniguchi;
Daniela Guirado Artur, casada
com o Sr. Ednei Franco e Hen-
rique Guirado Artur. Deixa ne-
tos, irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais famil iares e
amigos. O velório teve início
anteontem das 20h00 às
14h45 de ontem na sala “Safi-
ra” do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba, tendo seguido o fé-
retro às 15h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. NELY ANNA
VALLER faleceu ontem, nesta
cidade, contava 94 anos, filha
dos finados Sr. Constante Val-
ler e da Sra. Esther Cortelazzi
Valler. Deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje saindo o féretro
às 14h00 do Velório da Sauda-
de, sala “03”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. CLAUDIA APARECIDA
NASCIMENTO faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 53
anos, filha da Sra. Geni Maria
Nascimento Dourado; deixa os
filhos: Raissa Nascimento Dou-
rado e Gabriel Jean dos San-
tos. Deixa o neto Miguel, demais
familiares e amigos. Seu se-

pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

MENINA: MARIA HELENA ROSA
CAMPOS faleceu anteontem,
nesta cidade, filha do Sr. Pedro
Rosa de Pontes Junior e da Sra.
Daiane Campos Morales. Dei-
xa demais familiares. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 13h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA AUXILIADORA DE
LIMA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 73 anos, filha
dos finados Sr. Filadelfo Bezer-
ra de Vasconcelos e da Sra.
Maria do Carmo de Vasconce-
los, era viúva do Sr. Manoel
José de Lima; deixa os filhos:
Edmilson José de Lima, fale-
cido; Suzana Kelly Gomes,
casada com o Sr. Bruno Frei-
tas Oliveira e Maria das Graças
de Lima Silva, casada com o
Sr. Iranildo Silva. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. O velório ocorrerá hoje
das 08h00 às 12h00 na sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
sendo transladado às 13h30
para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstu-
mas no “Salão Nobre” do Cre-
matório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba. Procedimen-
tos de Cremação serão reali-
zados posteriormente. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais



Foz do Iguaçu: sustentabilidade
e referência mundial em turismo
A sustentabilidade tem sido pilar fundamental para o desenvolvimento do turismo,
que busca gerar benefícios econômicos, sociais e ambientais de forma responsável

Foz do Iguaçu, no Paraná,
é um dos destinos turísticos
mais importantes do Brasil,
destacando-se pelas Cataratas
do Iguaçu e a Usina Hidrelétri-
ca de Itaipu. Com uma popula-
ção de cerca de 257 mil habi-
tantes, a cidade atrai turistas
de todo o mundo, sendo o ter-
ceiro destino mais visitado por
estrangeiros no país.

A sustentabilidade tem sido
um pilar fundamental para o de-
senvolvimento local, especialmen-
te no turismo, que busca gerar be-
nefícios econômicos, sociais e am-
bientais de forma responsável. Foz
do Iguaçu tem se tornado um
exemplo mundial de turismo sus-
tentável, equilibrando a preserva-
ção ambiental com o fortalecimen-
to da economia local e o respeito à
diversidade cultural, garantindo

que o crescimento seja sustentável
para as futuras gerações.

O destino se destaca não
apenas pela sua beleza natural,
mas também pelas ações de
preservação e conservação
ambiental que envolvem di-
ferentes  iniciat ivas  locais,
como o Parque Nacional do
Iguaçu e o Parque das Aves.

A Urbia Cataratas, responsá-
vel pela gestão da visitação públi-
ca no Parque Nacional do Iguaçu,
desenvolve diversas ações para
preservar o ecossistema local, de
grande importância ecológica e
cênica. A empresa adota a susten-
tabilidade como um dos pilares de
sua atuação, com iniciativas vol-
tadas à educação ambiental, tra-
tamento de efluentes e conserva-
ção da fauna e flora. Entre as
ações, destaca-se o sistema de reuso

de água, que utiliza efluentes tra-
tados para as descargas dos ba-
nheiros, contribuindo para a re-
dução do consumo de água.

Outro projeto relevante é o
Projeto Onças do Iguaçu, que
visa à preservação da onça-pin-
tada, espécie chave para a bio-
diversidade da região. O apoio
dos visitantes ao projeto ocor-
re por meio da compra de pro-
dutos temáticos, como camise-
tas e objetos de decoração, dis-
poníveis nas lojas do parque.
Para intensificar as ações de
conservação, a Urbia Cataratas
e o ICMBio anunciaram um in-
vestimento de 3,6 milhões de reais
no projeto, com foco na amplia-
ção da equipe e infraestrutura.

PARQUE DAS AVES - O
Parque Nacional do Iguaçu é

administrado pelo ICMBio, e a
Urbia Cataratas busca aliar a
preservação ambiental ao de-
senvolvimento sustentável e ao
turismo ecológico, beneficiando
tanto o meio ambiente quanto
a economia local.

O Parque das Aves, localiza-
do em Foz do Iguaçu, é o maior
parque de aves da América Latina
e um importante centro de con-
servação da biodiversidade da
Mata Atlântica. Fundado em 1994,
o parque recebe mais de 800 mil visi-
tantes anuais e é um dos principais
atrativos turísticos da região.

Com o objetivo de promover a
conexão com o meio ambiente e
salvar espécies ameaçadas, o Par-
que das Aves criou em 2020 o Ins-
tituto Claravis, dedicado à acele-
ração de ações de conservação.
Além disso, o parque adota práti-

cas sustentáveis, como a distribui-
ção gratuita de água potável para
reduzir o uso de plásticos, o plan-
tio de mais de 3.000 árvores nati-
vas e a substituição de produtos
plásticos por alternativas biode-
gradáveis em seu Complexo Gas-
tronômico, buscando minimizar
impactos ambientais e promover a
educação para conservação.

ITAIPU - A Itaipu Binaci-
onal desenvolve diversas inici-
ativas ambientais para promo-
ver a sustentabilidade na re-
gião de seu reservatório. O pro-
grama Saneamento na Região
visa implementar estratégias de
gerenciamento de saneamento,
com modelos que podem ser
adotados pelos municípios da
área de influência da usina.

Além disso, a empresa pro-
move o Desenvolvimento Rural

Sustentável, com foco na agri-
cultura familiar, buscando re-
duzir  a  contaminação das
águas e solos e fortalecer a
agropecuária local. O Progra-
ma de Reposição Florestal é um
dos maiores do mundo, com
mais de 28 milhões de mudas
plantadas desde 1979, contri-
buindo para a proteção do ecos-
sistema e a redução da erosão.

Há também o programa de
coleta de dados para inventá-
rio da fauna e da flora da faixa
de proteção do reservatório,
essa gestão se concentra na con-
servação das áreas protegidas,
garantindo a qualidade e quan-
tidade da água, a biodiversida-
de e prevenindo atividades ile-
gais, como caça e desmatamen-
to, por meio de monitoramento
contínuo e parcerias locais.

Parque Nacional do Iguaçu desenvolve ações para preservar o ecossistema local Itaipu Binacional: diversas iniciativas ambientais para promover a sustentabilidade na região

Divulgação
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Iemanjá a rainha do
mar, Parabéns 02/02/!!!

Tô Aqui de hoje, destacou sobre:"Iemanjá, home-
nagem à rainha do mar". No próximo domingo es-
tarei aqui novamente com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana, aos meus ouvintes,
fãs e admiradores que me acompanham na rádio
Funchal FM, com o Tô Aqui, de segunda à sexta-
feira, às 10hs do Brasil e às 14 de Portugal. Acesse e
ouça a transmissão ao vivo através do site:  https://
instagram.com/oficialkarolmathos. https://
radiofunchalfm.com, amantes da nobre arte das Bone-
cas de pano KM, no site: https://bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809 e com muitas novida-
des no instagram, https:/ / instagram.com/
bonecas_km. https://karolmathos.com. "Que as
águas de Iemanjá traga paz e harmonia aos nos-
sos corações. Desejo a todos uma ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.

Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição vamos
destacar o dia de Iemanjá, celebrado em 02 de fevereiro. A data é comemorada
em diversas regiões do país em homenagem à divindade africana.

Olá querido leitor (a) sou
a Karol Mathos, paulistana,
residindo hoje na linda cidade
de Piracicaba, amante do uni-
verso artístico, artesã, desig-
ner e estilista de modas para
bonecas de pano, cantora, lo-
cutora, colunista, apresentado-
ra e animadora de palco e TV,
agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vamos
comentar sobre as homenagens
à Iemanjá, que contém uma
mistura vibrante de rituais,
cânticos e oferendas, reunin-
do praticantes da umbanda e
do candomblé e simpatizantes
desde as primeiras horas do
dia para lançar oferendas ma-
rítimas e expressar seus pedi-
dos e agradecimentos à divin-
dade do panteão iorubá.

"Qual é seu dia, nossa se-
nhora? É dia 2 de fevereiro, quan-
do, na beira da praia, eu vou me
abençoar", já entoou a cantora
baiana Maria Bethânia, ao inter-
pretar a canção "Iemanjá Rainha
do Mar ", em homenagem à di-
vindade africana. A data menci-
onada pela artista marca um
grande acontecimento nas águas
e areias das praias brasileiras: o
dia de louvar e cantar para Ie-
manjá, também conhecida
como "Rainha do Mar" pelos
adeptos das religiões de matri-
zes afro-brasileiras, sempre tra-
jados de vestes brancas.

A homenagem contém uma
mistura vibrante de rituais,
cânticos e oferendas, reunindo
praticantes da umbanda e do
candomblé e simpatizantes des-
de as primeiras horas do dia
para lançar oferendas maríti-
mas e expressar seus pedidos e
agradecimentos à divindade do
panteão iorubá. 2 de fevereiro e
o sincretismo religioso. A data
para homenagear Iemanjá não
é unânime no país e muda con-
forme a região de celebração. As
diferenças têm relação com o
chamado "sincretismo religio-
so ", prática que consiste na
combinação de elementos de
tradições religiosas diversas

2 de fevereiro, dia de louvar e cantar para Iemanjá, também conhecida como “Rainha do Mar” pelos adeptos das religiões de
matrizes afro-brasileiras, sempre trajados de vestes brancas

O Império contra-ataca ...
Rui Cassavia Filho

"O Império Contra-
Ataca" é o segundo fil-
me da trilogia original
de Star Wars, lançado
em 1980. A trama se-
gue Luke Skywalker,
Han Solo, Princesa Leia
e seus aliados enquan-
to lutam contra o Im-
pério Galáctico, lidera-
do pelo temível Darth Vader. As
forças imperiais comandadas por
Darth Vader lançam um ataque
contra os membros da resistência,
que são obrigados a fugir. En-
quanto isso, Luke Skywalker tenta
encontrar o Mestre Yoda, que po-
derá ensiná-lo a dominar a "For-
ça" e torná-lo um cavaleiro jedi".

Após o extermínio do "Esta-
do do Joe" e com seus companhei-
ros democráticos, o "Império Ga-
lático", hoje democraticamente elei-
to na sua "república", o Presiden-
te Trump, convoca suas "forças
imperiais" para reverter o proces-
so da "igualdade de raças" além
de outros avanços civilizatórios, e
propõe a expansão do "império ga-
lático" em "planetas independen-
tes", estes que buscam entre seus
aliados, as "nações europeias e asi-
áticas", um "Jedi" que possa "en-
siná-los a dominar a Força" em
busca da liberdade , que pelo "ou-
tro lado da força - o negro", é proi-
bida, exilada e expurgada.

Em um "estado onde a liber-
dade de matar é possível", o direi-
to de expressão permite até um
"cumprimento Heil Hitler" prove-
niente do "3º Reich", , cravado por
Elon Musk na posse do "Impera-
dor Galático" Presidente Trump.

(O 1º Reich foi o Sacro Impé-
rio Romano Germânico (962-
1806), que durou da coroação de
Oto 1º, o Grande, até as invasões
de Napoleão na Europa. O centro
era o atual território alemão, mas
seu domínio ia da atual Polônia
até a Bélgica.  O 2º Reich foi o Im-
pério Alemão (1871-1918), marca-
do pela unificação após a vitória
na Guerra Franco-Prussiana, e
interrompido com a derrota na 1ª
Guerra Mundial. O imperador era
Guilherme 2º e Otto von Bismarck
era o chanceler...."O 3º Reich foi o
nome dado à Alemanha durante
o período entre 1933 e 1945, quan-
do o governo era controlado por
Adolf Hitler e pelo Partido Nazis-
ta Durante esse tempo, os cidadãos
perderam seus direitos básicos
garantidos pelas leis, e a cultura,
economia, educação e leis passa-
ram para o controle nazista." )

A "guerra das estrelas" está
em plena ação e com total "força"
de seus exércitos bélico e econômi-
co-financeiro, em busca de novos
territórios e povos civilizados, em
sua busca incessante do poder to-
tal e galático.

Não há misericórdia aos
desprotegidos, ou serão dizima-
dos ou escravos do Império Ga-
lático; e seus súditos, reinos ou
nações dominadas, prostarão de
joelhos ao Imperador, que não
admite ser "desafiado" ou "co-
locar em dúvida sua posição Im-
perial", já que o "domínio da
"força está em suas mãos".

Mas o povo do oriente, filoso-
fal e mestre da estratégia, desafia
a "cultura e a tecnologia" do Im-
pério Galático, sustentado pelo
povo do ocidente, que é "brutal" e
não importa pela vida dos que lhe
dão força mecânica de trabalho,
sendo substituída quando neces-
sário ao deixar de produzir.

Extraordinariamente o povo
do oriente inova e transforma a
civilização com a velocidade do
raio da inteligência humana apro-

que resultam em uma síntese de
crenças, rituais e valores.

Ao longo dos séculos, diver-
sas culturas se viram diante da
necessidade, muitas vezes por so-
brevivência, de conciliar suas cren-
ças com as práticas religiosas dos
povos com os quais entravam em
contato. Esse processo levou à fu-
são de diversas divindades e mi-
tologias. Alexandre Meireles, ba-
balorixá, xamã e dirigente há 28
anos do terreiro de umbanda Cír-
culo de Irradiações Espirituais São
Lázaro, na zona sul de São Pau-
lo, aponta à CNN que o sincre-
tismo se desenvolveu no Brasil
a partir de uma triste página
de nossa história: a escravidão.

Durante o longo período da
escravatura, os praticantes encon-
traram maneiras de manter suas
tradições de forma camuflada,
fundindo-as com a liturgia católi-
ca. Essa estratégia permitiu que
preservasse suas crenças enquan-
to aparentavam conformidade
com as práticas religiosas impos-
tas. "Por conta das proibições e
torturas imputadas à população
negra e escravizada, incluindo a
não permissão da realização de
seus cultos, crenças e a imposição
da crença no Deus cristão, no
Deus católico e no catolicismo, os
negros tinham de fazer suas vene-
rações e orações às escondidas.

"Para que não houvesse cas-
tigos ou reprimendas, os escravi-
zados estabeleceram essa aproxi-
mação das características de san-
tos católicos aos dos orixás, inqui-
ces ou voduns - nomenclaturas
dadas às divindades. Então, cul-
tuavam os orixás através das ima-
gens dos santos, o que não signifi-
ca que orixás e santos sejam a
mesma coisa", acrescenta o baba-
lorixá. Por isso, a grande maioria
das datas de celebração aos orixás
está diretamente ligada às datas
dos santos, o que cria uma ponte
simbólica entre as tradições afri-
canas e católicas.

No dia 2 de fevereiro, por
exemplo, segundo o calendário
católico, é celebrado o dia de Nos-
sa Senhora dos Navegantes, que

passou a ser associado ao culto a
Iemanjá, principalmente no Nor-
deste brasileiro. Já no Sudeste, o
sincretismo é com Nossa Senhora
da Imaculada Conceição, cuja ho-
menagem ocorre em 8 de dezem-
bro, dia em que diversas praias de
São Paulo são tomadas por um-
bandistas e candomblecistas para
homenagear a divindade africana.

Devido à proximidade com as
santas católicas, a representação
visual de Iemanjá tem sido fre-
quentemente embranquecida de
diferentes formas, na arte, na pu-
blicidade e até mesmo em repre-
sentações religiosas. Cada vez
mais, encontra-se a divindade, que
é associada aos rios e mares, re-
presentada como uma mulher ma-
gra, branca, de cabelos lisos, em
um vestido azul. No entanto, em
países africanos, e nos terreiros
brasileiros onde o sincretismo não
é regra, Iemanjá continua a ser re-
presentada como uma figura de
formas largas e negra.

Atualmente, é comum que
pessoas de diversas tradições reli-
giosas passem a virada do ano na
beira da praia e com roupas bran-

cas. Mas o costume teve início na
primeira metade do século pas-
sado, quando umbandistas, sau-
dando Iemanjá, faziam seus ri-
tuais nas praias, todos vestidos
de branco, oferecendo flores,
champanhe e reforçando seus
pedidos de um bom ano novo.

"A tradição foi crescendo, e
as pessoas começaram a ir de
branco para a praia, mesmo se
não tivessem a crença no orixá
ou fossem da religião. E isso vi-
rou o ano novo brasileiro".
Odoyá: rituais, oferendas e agra-
decimentos. De acordo com a tra-
dição iorubá, a grafia original da
divindade é Yemanjá, com "y",
mas acabou se tornando mais co-
mum no Brasil escrever o nome
com "i", assim como ocorreu com
o próprio termo yorubá - "Ye omo
ejá" significa "mãe cujos filhos
são peixes". Dia de Iemanjá: além
de 15 de agosto, a comemoração
acontece também em 2 de feve-
reiro. Dica Tô Aqui: Atente-se
sempre à utilização de objetos não
poluentes ao meio ambiente, prin-
cipalmente se você for parabeni-
zar sua entidade à beira-mar.

Darth Vader do Império Galático e suas máquinas de guerra

priada pela inteligência
artificial que proporci-
ona uma dinâmica ce-
lestial a civilização hu-
mana.

O automóvel, má-
quina extraordinária
que revolucionou a ci-
vilização humana e ur-
bana, hoje ,2025, é
apresentado,  pelo
povo do oriente, com

uma tração, não poluente, com
velocidade espetacular e alcan-
ce de espaço físico de muitos
"quilômetros" que pode "pular",
"saltar" e agora até "voar" com
seus muitos "cavalos rampantes".

Aqui, nesta "terrinha", ainda
temos de desviar dos buracos do
"novo pavimento" e ainda das
"motos" que atravessam as "fai-
xas de trânsito e de pedestres" a
qualquer tempo, além dos "assas-
sinatos" de praças e áreas verdes

pela "mobilidade imóvel" do trân-
sito de veículos, de qualquer na-
tureza, sem qualquer sinalização
pelas vias da cidade.

Se não bastasse essa "desor-
dem urbana", propôs a adminis-
tração anterior e permitiu-se, po-
liticamente e legalmente, que se
adensasse o centro da cidade com
habitações populares ou de inte-
resse social, promovendo incenti-
vo fiscais para as empresas inte-
ressadas em desenvolver projetos
desta natureza.

Ao "desenrolar" da atual ad-
ministração promovida pela gran-
de reviravolta administrativa, em
seu primeiro ato como novo "bur-
gomestre" que se institui nova es-
trutura administrativa, caia aos
seus súditos, os cidadãos, como
uma ordem autoritária trazida
pelas eminentes forças políticas
externas do Império Galático.

Não basta retirar o lodo da
Estação de Captação e Tratamen-
to de Água do Capim Fino, deve-
se impedir que ocorra.

Não basta enumerar os
mais de 200 loteamentos clan-
destinos e naus de 70 favelas
dispersadas pelo "território", é
necessário impedi-los.

Não basta saber que temos
nesta terrinha mais de 80.000
imóveis "alugados" e mais de
40.000 irregulares, é necessário
que a função social da proprieda-
de prevaleça em detrimento da es-
peculação imobiliária.

O "espelho" do "Imperador
Galático", Presidente Trump e de
sua nação, não ́ pode servir de exem-
plo ao nosso povo, porque nesta "ter-
rinha" as diferenças existentes não
se resolvem "á bala" ou "nem a for-
ça", mas com "jeitinho brasileiro".

"...Novamente com todo
seu conhecimento e sabedoria,
Yoda tenta explicar a Luke que
tudo que um Jedi precisa ter é
conhecimento."

Ao senhor burgomestre "que
a força esteja com você"

Rui Cassavia Filho, Ges-
tor da Propriedade Imo-
biliária / Urbs

"A Jedi uses the"A Jedi uses the"A Jedi uses the"A Jedi uses the"A Jedi uses the
Force forForce forForce forForce forForce for
knowledge andknowledge andknowledge andknowledge andknowledge and
defense, neverdefense, neverdefense, neverdefense, neverdefense, never
for attack." Umfor attack." Umfor attack." Umfor attack." Umfor attack." Um
Jedi usa a ForçaJedi usa a ForçaJedi usa a ForçaJedi usa a ForçaJedi usa a Força
para opara opara opara opara o
conhecimento econhecimento econhecimento econhecimento econhecimento e
defesa, nuncadefesa, nuncadefesa, nuncadefesa, nuncadefesa, nunca
para o ataquepara o ataquepara o ataquepara o ataquepara o ataque
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Ésio Antonio Pezzato

Sublime História
(Relendo a História de Piracicaba)

A tarde deixa o céu em tons amarelados
Enquanto pingam ouro as folhas dos arbustos.

Outono. Solidão. Sigo olhando dos lados,
Vendo as sombras no Rio em cismares vetustos...

Garças com altivez em seus portes augustos,
Planam suaves no ar. Os meus sonhos alados

Nas imaginações parecem ser robustos,
E vou seguindo o Rio em olhares cismados...

Caminho lentamente, e enquanto os passos ponho
Sinto em meu coração a sensação do sonho
Invadir minha mente em delírio de glória.

Neste sagrado chão outros passos antigos
Revolveram com a força a viga dos perigos,
E escreveram aqui a mais sublime História.

MMMMMUNDOUNDOUNDOUNDOUNDO     MELHORMELHORMELHORMELHORMELHOR

Animais conquistam novos
espaços na sociedade

Fé, determinação e um
pouco de disciplina

Juliana Previtalli

Sentavam-se
nos degraus da es-
cadaria da igreja, ou
nos bancos do Lar-
go do Bom Jesus. De
lá, conseguiam ou-
vir, da missa, apenas
os cânticos entoados
a muitas vozes pela
assembleia reunida.

Carlos Alberto Lordello
Beltrame e o irmão mais novo,
Luis Roberto, compravam ci-
garro solto na Padaria Bom Je-
sus do Monte, localizada na
esquina da rua de mesmo nome
com a rua Moraes Barros. Saí-
am de casa, na rua Visconde do
Rio Branco, dizendo, aos pais,
que iriam à missa, mas, ao in-
vés disso, folgavam, curtindo a
liberdade dos seus doze anos.

Era 1973.
Certa vez, distraído, Beltra-

me pegou, do irmão, o cigarro
aceso e o colocou na boca, com o
lado invertido. A brasa queimou
seus lábios e não pôde mais dissi-
mular, ao pai Moacyr, que fuma-
va. Este, também fumante, pas-
sou a comprar cigarros aos  fi-
lhos -não queria que pedissem
aos outros, ou que catassem
bitucas no chão para fumar.

A temperatura da brasa na
ponta do cigarro pode chegar a
1200 graus Celsius. Quando
passa dos 800 graus, as 300
substâncias presentes na folha
do tabaco se decompõem e se
transformam em 4700 compos-
tos químicos. Destes, 60 são,
comprovadamente, canceríge-
nos. A queimadura do contato
da pele com a brasa desnatura
e destrói as moléculas protei-
cas queratina e colágeno. Se-
guem-se dor severa, vermelhi-
dão local e, frequentemente,
bolhas - uma queimadura de
segundo grau.

A primeira vez que Beltra-
me parou de fumar aconteceu
no ano de 1993, sensibilizado,
depois que o pai falecera.

Na época, trabalhava na ACI-
PI - Associação Comercial e Indus-
trial de Piracicaba -, na gerência
dos departamentos de Comércio
Internacional e da Mulher Empre-
sária. Conseguira permanecer cin-
co anos em abstinência, a qual
muito o incomodava. Sentia algo
faltar. Estranhou o ritual de mo-
lhar, sem os cigarros, a extensa
horta de mais de trinta metros na
casa no bairro Santa Rita. Nos can-
teiros de alface, de salsinha e de
cebolinha, deleitava-se no contato
com a natureza e exercia a parti-
lha e a caridade distribuindo sa-
colinhas com as verduras aos ami-

"Chegará o dia em que os homens conhecerão o íntimo dos animais, e nesse dia, um crime
contra qualquer um deles será considerado um crime contra a humanidade", Leonardo da Vinci

Desde os mais remotos tem-
pos, o animal tem contribuído de
alguma forma para que os homens
possam construir um mundo me-
lhor. Muitas das civilizações utili-
zaram os cavalos como meio de
transportes, os gatos para prote-
ger os celeiros dos ratos, os bois
para arar as terras para o plantio,
os pombos correio na comunica-
ção a longa distância e os cães no
auxílio à guarda das proprieda-
des, permitindo o desenvolvimen-
to econômico e cultural dos povos.
Através da confecção de selos, bra-
sões, estátuas, desenhos e símbo-
los foram prestados inúmeras ho-
menagens a eles.

Os grandes gênios da huma-
nidade foram verdadeiros aman-
tes dos animais. Quem já não ou-

viu essa célebre frase de Leonardo
da Vinci: "Chegará o dia em que
os homens conhecerão o íntimo
dos animais, e nesse dia, um cri-
me contra qualquer um deles será
considerado um crime contra a
humanidade". Segundo a editora
da Revista Ecotour News , Vini-
nha F. Carvalho, com todos os
avanços da ciência, o convívio com
os animais, é ainda considerado
um dos melhores recursos tera-
pêuticos e, eles fazem um bem
enorme às pessoas. É o melhor re-
médio para o corpo e para a alma.

Atualmente existem milhares
de cães e gatos de raça ou não que
fazem parte das famílias. Eles vi-
vem ao lado de seu tutor, sem se
importar com a posição social do
mesmo, seja um mendigo ou um

importante presidente, oferecendo
todo o seu amor.

Por outro lado, alguns ani-
mais continuam sendo vítimas da
irresponsabilidade e da crueldade
humana, utilizados como entrete-
nimento, esporte e disputas.

A proteção aos animais está
deixando de ser apenas um ato de
caridade e passa a ser considera-
da uma obrigação legal, devido à
luta de abnegados, que consegui-
ram junto aos órgãos governa-
mentais a implementação de leis,
buscando proporcionar uma con-
dição de vida mais digna. Em nos-
so cotidiano, sentimos a necessi-
dade de adquirir cada vez mais co-
nhecimentos sobre este assunto,
para compreender melhor os pro-
blemas e buscar as soluções.

Vininha F. Carvalho enfatiza
que dentro dos espaços conquis-
tados pelos animais, eles se torna-
ram nos últimos tempos estrelas
de TV em todo o mundo. "Eles
devem continuar brilhando com
suas participações no meio artísti-
co, transmitindo ás pessoas muito
mais que uma emoção passageira,
ou pior, sendo usados como obje-
to para fazer sensacionalismo.
Desejo vê-los sempre respeitados e
jamais explorados, com o único
intuito de bons desempenhos de
audiência", conclui.

O futuro de todos os ani-
mais, inclusive dos humanos,
depende do esforço e da vonta-
de dos poderes públicos e da
comunidade em manter o equi-
líbrio ecológico no planeta.

A primeira vezA primeira vezA primeira vezA primeira vezA primeira vez
que Beltrameque Beltrameque Beltrameque Beltrameque Beltrame
parou de fumarparou de fumarparou de fumarparou de fumarparou de fumar
aconteceu noaconteceu noaconteceu noaconteceu noaconteceu no
ano de 1993,ano de 1993,ano de 1993,ano de 1993,ano de 1993,
sens ib i l i zado,sens ib i l i zado,sens ib i l i zado,sens ib i l i zado,sens ib i l i zado,
depois que o paidepois que o paidepois que o paidepois que o paidepois que o pai
fa lecerafalecerafalecerafalecerafalecera

gos do trabalho.
Nas longas viagens
a Brasília, para vi-
sitar os parentes da
ex-esposa Rita de
Cássia, o cigarro ti-
rava-lhe o sono,
mantendo-o alerta
no extenso trajeto.

Os empecilhos
para fumar duran-
te o horário de tra-

balho começaram a incomodá-lo
doze anos antes. Precisava descer
dez andares para sair ao ar livre
toda vez que desejasse fumar. Sen-
tia que lhe fazia mal e experimen-
tara, muito perto de si, as conse-
quências do vício - Luís Roberto
sofrera um infarto do miocárdio.

Percebera que queimava
dinheiro sempre que acendia
um cigarro. Então, em 2012, de-

terminado a livrar-se do vício,
marcou uma data no calendá-
rio - 14 de Junho - e anunciou
aos amigos e à família.

No site do INCA - Instituto
Nacional do Câncer -, as orienta-
ções para as pessoas que preten-
dem parar de fumar incluem:
comprometer-se; contar à família,
aos amigos e aos entes queridos
que farão parte da rede de apoio;
marcar uma data e procurar aju-
da médica especializada. Uma par-
cela dos fumantes, no entanto,
consegue deixar o fumo por conta
própria. Alguns escolhem uma
data significativa, como aniversá-
rios, Natal, Dia das Mães. Essa ati-
tude pode fortalecer o processo.

Trabalhou, na mente, os la-
dos negativos do tabagismo e, che-
gada a véspera do feriado de San-
to Antônio, apreciou os últimos
cigarros defronte ao espelho. Apa-
gou-os, no cinzeiro, e deitou-se
para dormir. Antes de fechar os
olhos, disse: "De hoje em diante,
sou um ex-fumante". No dia se-
guinte, 14 de Junho de 2012, en-
tregou, à cunhada, o que lhe res-
tava dos ciogarros.

A fé, a determinação e a disci-
plina libertaram-no do vício.

Juliana Previtalli, médi-
ca cardiologista e aten-
de em seu consultório
particular. Agendamen-
tos por mensagem para
(19) 97123-1361

VVVVVANTANTANTANTANTAAAAAGENSGENSGENSGENSGENS

Viajar de ônibus é confortável e faz bem ao meio ambiente
Viajar de ônibus oferece inú-

meras vantagens para os passa-
geiros e o meio ambiente, unindo
conforto e baixa pegada de carbo-
no. Um dos principais benefícios é
o custo reduzido da passagem, es-
pecialmente em comparação com
os preços dos bilhetes aéreos. Além
disso, os ônibus modernos pro-
porcionam um alto nível de con-
forto, com poltronas reclináveis,
wi-fi, serviço de bordo e kits lan-
che, características que se desta-
cam em relação aos voos domésti-
cos curtos, nos quais geralmente
apenas água é oferecida.

"Todos esses aspectos aumen-
tam o conforto e o bem-estar das
pessoas a bordo", salienta Gabriel
Nunes, diretor da Santa Maria,
que mantém linhas regulares entre
diversas cidades e capitais, além de
oferecer serviços de fretamento. A

empresa, além dessas comodidades,
oferece poltronas exclusivas para
mulheres, proporcionando mais
segurança às passageiras.

Outro ponto positivo é a sim-
plicidade do processo de embar-
que, mais rápido e menos buro-
crático em comparação com os ae-
roportos. Não há necessidade de
check-in antecipado ou de enfren-
tar longas filas. A flexibilidade de
horários é outro atrativo signifi-
cativo. A Santa Maria, por exem-
plo, oferece saídas frequentes de
grandes terminais, como o Rodo-
viário do Tietê, em São Paulo, e
outros em cidades como Curitiba
e Belo Horizonte, atendendo a uma
ampla gama de destinos.

Essas conveniências reduzem
a duração total do deslocamento.
Em trajetos de 400 ou 500 quilô-
metros, somando traslados, dis-

tância dos aeroportos até a área
urbana, procedimentos de embar-
que e desembarque, e o desemba-
raço das bagagens, o tempo da vi-
agem de ônibus é frequentemente
comparável ao de voos.

PEGADA DE CARBONO -
Viajar de ônibus é uma escolha al-
tamente sustentável, sendo a op-
ção mais recomendada do ponto
de vista ambiental. Esses veículos
apresentam a menor pegada de
carbono dentre todos os movidos
a combustível líquido. Estudos do
Departamento de Segurança Ener-
gética e Net Zero do Governo do
Reino Unido indicam que as emis-
sões de dióxido de carbono por
passageiro/quilômetro nos ôni-
bus variam de 27 a 104 gramas,
valores muito abaixo das emis-
sões de aviões, carros e motoci-
cletas. Apenas os veículos elé-

tricos apresentam uma pegada
menor, com 29 gramas, ainda
assim próxima ao menor índice
registrado nos coletivos.

"A eficiência dos ônibus em
termos de consumo de combustí-
vel e emissões depende diretamen-
te da manutenção adequada e re-
gular dos veículos", explica o dire-
tor da Santa Maria. A empresa
destaca que a gestão cuidadosa de
sua frota não apenas reduz o im-
pacto ambiental, mas também as-
segura uma experiência de viagem
mais segura e eficiente para os pas-
sageiros. "Optar por meios de
transporte sustentáveis, como os
ônibus modernos, é uma forma
de contribuir para a redução
das emissões globais de carbo-
no, especialmente em um contexto
de aguda preocupação com as
mudanças climáticas", conclui.



A4
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025



A5
A Tribuna Piracicabana
Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025



A6
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025



A7
A Tribuna Piracicabana
Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025



A8
A Tribuna Piracicabana

Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025



A9
A Tribuna Piracicabana
Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025 A9
A Tribuna Piracicabana
Domingo, 2, e segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025

Olá amigos, eu sou a Carlinha,
e hoje vamos apresentar mais
uma receita fácil e rápida para
você preparar para sua família.
A rotina corrida da família pre-
cisa de receitas que fiquem
prontas com pouco tempo de
preparo, mas sem perder o sa-
bor. A receitinha de hoje será:
*DELÍCIA DE ABACAXI*
Ingredientes:

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro &

Cia, Cantina Escolar e
gerente de marketing do

Passe de Letra.

RECEITINHAS
DA CARLINHA

Carla Inforçato

Daniel Campos é empresário e
enlouquecido pelo Nhô-Quim

PÉS NO CHÃO!
Daniel Campo

Fala torcedor alvinegro um
grande forte abraço a todos é
um prazer estar aqui mais uma
semana e participar dessa gran-
diosa equipe de esportes gosta-
ria de parabenizar a toda dire-
toria até o momento pelo pla-

Danilo Telles é Jornalista
dos veículos: TV Metropoli-

tana de Piracicaba | Rádio
Educadora Piracicaba |

Jovem Pan Piracicaba 103,1
FM | Piracicaba Agora

CASSAÇÃO A VISTA

Danilo Telles

O Ministério Público Eleitoral
(MPE) apresentou uma represen-
tação à Justiça pedindo a cassa-
ção dos diplomas da prefeita de

nejamento pela equipe compe-
titiva e dentro de campo esta-
mos invictos sem perder e em
primeiro lugar na classificação
geral, mas gostaria de frisar
embora o torcedor esteja empol-
gado com o time isso por en-
quanto não quer dizer nada que
vai valer mesmo é um mata-mata
depois lógico é importante estar à
frente para dar confiança e se
manter na ponta, mas ainda não
conquistamos nada no meio de
semana contra portuguesa Santis-
ta jogamos com uma equipe com
quatro desfalques pelo menos e os
que entraram deram conta do re-
cado é isso aí temos um elenco

-1 abacaxi grande picado
-meia xícara (chá) de açúcar
-2 envelopes de gelatina em pó sa-
bor abacaxi
-1 lata de creme de leite
Modo de Preparo:
Em uma panela coloque o abacaxi,
o açúcar e 3 xícaras (chá) de água
e cozinhe por cerca de 20 minutos.
Separe o líquido e reserve o abaca-
xi.
Misture a gelatina e o creme de
leite no líquido até ficar homogê-
neo.
Misture com o abacaxi reservado
e distribua em tacinhas de sobre-
mesas.
Leve à geladeira por cerca de 2
horas ou até firmar.
Está pronta então mais uma deli-
ciosa receitinha, semana que vem
voltamos com muito mais receitas
práticas e rápidas para vocês.

Luiz Tarantini é cronista
esportivo, apresentador,

repórter de campo, comenta-
rista, colunista, gestor
comercial e apaixonado

eternamente pelo Nhô Quim.

PASSADO, PRESENTE E FUTURO
Luiz Tarantini.

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos bem vin-
dos ao nosso espaço semanal,
livre de amarras e "padrinhos"
de segmento algum. Aqui não
utilizamos nomeações ou car-
gos para ter vantagens, princi-
palmente financeiras em ne-
nhum aspecto. Nossas coloca-
ções e opiniões são livres e in-
dependentes, custa caro, mas
vale a pena.

O XVZÃO tá voando nes-
ses cinco primeiras rodadas do
paulistão A2 2025. O time pira-
cicabano está passando por
cima dos adversários, sem le-
var em conta o lugar, pode ser
na noiva da colina ou até a qui-

lômetros de distância. As par-
tidas não são pinturas de ar-
tistas famosos, mas a disposi-
ção, comprometimento e obedi-
ência tática passam por cima de
qualquer tipo de arte.

O torcedor e é para esse, o
"verdadeiro" que falamos, não
importa como foi e o que acon-
teceu, o que vale mesmo é os
três pontos, as vitórias, e ver o
time como líder invicto, não tem
nem curiosidade de saber o que
foi feito ou planejado, venceu,
e segue a passos firmes em vol-
tar para a elite do futebol pau-
lista, tentando vaga no cenário
nacional é o que vale.

Passado- Se formos buscar
no passado erros e acertos, to-
dos os presidentes, diretores e
treinadores acertaram e erraram
alguém aqui arrisca dizer que
tem uma única perfeita a não ser
"Deus"? Não se pode usar om
passado como muleta para com-
pensar situações atuais, e nem
culpar a ninguém pelo momento
vivido, pois em uma grande mai-
oria, o XV sempre foi um círculo
meio fechado de nomes. Alguns
mais próximos e com identida-
des, e outros mais distantes, mas

sempre de alguma maneira ten-
tando estar com um mínimo de
"liga" com os atuais. O XV bateu
na trave em diversas oportuni-
dades, seja pelo acesso no pau-
lista, ou mesmo na tão "diminu-
ída" ou mesmo as decepcionan-
tes participações nas competições
nacionais. Vários treinadores
passaram pelo "Barão", alguns
"pop-star", outros mais discre-
tos e também até versões mais
tímidas de treinadores "gesto-
res". Tirando as euforias que os
títulos das "copinhas" o que
mais foi  relevante? Vamos
combinar, todos sabem mui-
to, mas ao mesmo tempo não
sabem nada, faltou um pouco
de humildade e criatividade.

Presente- O atual momen-
to vivido pelo clube faz com que
a confiança do torcedor, que
andava abalada pelas frustra-
ções ano após ano. O que pode
querer o torcedor piracicabano
neste início sensacional de com-
petição? Somente aproveitar,
curtir a liderança até o momen-
to e a invencibilidade, pode ti-
rar aquele famoso sarro dos
adversários? Não amigo, não
pode, nossos mais tradicionais

"rivais" se encontram na elite
do futebol paulista, figurando
no cenário nacional indepen-
dente da série, tem calendário
forte para toda a temporada. Dá
para "zuar" alguém? O melhor
é ir jogo a jogo torcendo, cur-
tindo e incentivando o bom
time montado pelo treinador
Moisés Ergert e diretoria. Apro-
veitar cada partida no Barão
como se fosse uma final e ficar
com essas imagens recentes na
memória, trocando por outras
após a cada partida positiva.

Futuro- Esse não cabe a nós
decidir; torcedores, diretores,
comissão técnica, imprensa e até
quem não gosta do futebol. O dia
de amanhã é exclusivo a
"Deus", e para que o sofrimento
seja sempre mais manso, não
podemos viver o que não pode-
mos controlar. Os números nos
mostram um cenário promissor,
e é inegável o bom momento,
mas para quem já viu o time
acabar a primeira fase do Pau-
listão como líder com quinze
pontos, e ao final da compe-
tição terminar com o amargo
gosto do rebaixamento, me-
lhor só comemorar o "hoje".

grande de qualidade e vamos
manter os pés no chão sempre,
pois já temos provas que esse pri-
meiro lugar não significa nada
como ocorreu no ano passado que
é onde o sétimo e oitavo colocado
conquistaram seus acessos, não
pode deixar isso atrapalhar. E a
próxima partida é amanhã no
Barão, às 18 horas, em pleno
domingo. Fazia anos que eu
não via o time jogar nesse ho-
rário e nesse dia.

O XV já derrubou o seu pri-
meiro treinador adversário na
competição João Valim foi de-
mitido na noite de quinta-feira
lá em Santos e no domingo em

frente o Santo André que tam-
bém não está bem no campeo-
nato e por incrível que pareça
poderá também em caso de Vi-
tória acarretar a demissão do
badalado Gilson kleina Será que
o XV vai repetir a Vitória e con-
seguir demitir mais um treina-
dor rival que moral hein seria
hein até treinadores a gente
está derrubando, mas é isso aí
não pode ter dó de nenhum
adversário, pois ninguém tem
dó da gente não e na primeira
oportunidade pisam e tira um
sarro ainda então temos que
passar o trator em cima de to-
dos que vier para cima.

Cordeirópolis, Cristina Saad
(União Brasil), e de seu vice, An-
derson Hespanhol (Progressis-
tas), por uso irregular de recur-
sos públicos na campanha elei-
toral de 2024. A ação, movida
pelo promotor André Mangino
Alencar Laranjeiras, alega vio-
lações na legislação eleitoral rela-
cionadas à utilização de verbas do
Fundo Especial de Financiamento
de Campanha (FEFC).

De acordo com a denúncia, a
prefeita teria utilizado R$ 14.634
do FEFC para o custeio de materi-
ais de campanha, como santinhos

e adesivos, em apoio a candidatos
a vereador que não faziam parte
da coligação majoritária "Desen-
volvimento com Humanização",
composta pelos partidos União
Brasil, Progressistas, Agir, Parti-
do da Mulher Brasileira, Avante e
Partido Social Democrático. A le-
gislação eleitoral proíbe o uso de
recursos do fundo para campa-
nhas proporcionais de partidos que
não estão coligados.

Além disso, o promotor iden-
tificou despesas no valor de R$
663,13 pagas com recursos do
FEFC para abastecimento de veí-

culos, classificadas como não elei-
torais e, portanto, ilegais. A repre-
sentação também destaca uma
doação de R$ 2.800 de uma pes-
soa cuja renda formal declara-
da seria incompatível com o
valor doado, além de inconsis-
tências na movimentação fi-
nanceira da campanha.

Entramos em contato com
a assessoria da prefeita e rece-
bemos a seguinte nota.

"O jurídico de Cristina Saad e
do vice-prefeito Anderson Hespa-
nhol está analisando o processo e
tomando as medidas necessárias."

Renato Bonfiglio é Advoga-
do, ex-presidente, ex-diretor

de futebol e conselheiro
vitalício do XV de Piracicaba.

QUAL SERÁ O FUTURO DESSA GERAÇÃO?
Renato Bonfiglo.

Bom dia meus amigos leito-
res e torcedores do alvinegro mais
importante do planeta, muito obri-
gado por dividirem comigo esse
espaço para falarmos do esporte
mais apaixonante i intrigante do
mundo: "Futebol". Em várias con-
versas com o amigo Luiz Tarantini,
buscando explicações para tantos
acontecimentos dentro do esporte,

a conclusão que posso chegar é tris-
te, mas muito próxima da verdade.
Não é de hoje que os jogadores sim-
plesmente abandonaram o "amor"
pela bola redonda, transferindo
todo esse sentimento para as notas
verdes se acumulando uma em cima
da outra, não que estejam errados,
mas tudo tem que ter limites.

As instituições que mandam
no futebol mundial, continental e
nacional deveriam traçar "tetos"
salariais, independente do país.
Não é ilegal, mas no mínimo "imo-
ral" os valores apresentados pela
imprensa nas transações entre clu-
bes, não vamos fazer uma divisão
de poder aquisitivo, somente colo-
car uma "rede" para não deixar o
monetário ultrapassar o moral.

O reflexo desse comércio ganan-
cioso está nas apresentações das se-
leções de base, e até no profissional,
o Brasil deixou a tempos de ser a
referência e passou a ser somente
"mais um", os títulos conquistados
no passado, não devem ser utiliza-
dos pelos protagonistas atuais, não
podem os jogadores mostrar a mão
espalmada para intimidar adversá-
rios, se não tem nem suor e luta em
nenhum dos títulos. Hoje as sele-
ções de vários países que entravam
contra o Brasil, sonhando em fazer
o melhor jogo de suas vidas para
não serem goleados, nos dias atuais
já conseguem dominar uma parti-
da quase que na totalidade.

Tem como piorar, pergunta o
amigo leitor e a resposta é imedia-
ta: Tem sim! O Sub-20 brasileiro
sofreu para ganhar do Equador
pelo sul-americano disputado na
Venezuela, quase cedendo o empa-
te no final. Já na vitória da rodada
anterior contra a seleção da Bolívia
foram iguais, muitos erros, pouca
inspiração e formação tática previ-
sível e estática. Não vamos esque-
cer-nos do 0x6 contra a seleção da
Argentina, rival histórico e temido,
que mesmo participando do comer-
cio internacional de compra e ven-
da de atletas, não perde sua força.

Não conseguimos identificar
na disputa da Taça São Paulo de

Futebol Junior nenhum garoto fora
de série, nada que pudesse empol-
gar ou até mesmo impressionar a
imprensa e torcedores. Neste sul-
americano em disputa ainda pior,
atletas sem mostrar comprometi-
mento, onde as informações duran-
te as transmissões dos jogos não
estão focadas em algo sobre habili-
dade dentro de campo, mas sim de
habilidades em transações milioná-
rias, que mais tem cheiro de algo
"estranho" do que legal.

O que mais causa estranheza
sobre as notícias é quando um ver-
dadeiro "fora de série" como foi
Ronaldinho Gaúcho, que em decla-
ração diz não ter "paciência" para
assistir jogos das seleções atuais do
Brasil, muitos criticarem como se
ele tivesse falando alguma inver-
dade. Quem ainda deixa afazeres
para trás, mesmo que seja o mais
simples possível para assistir uma
partida da seleção principal, imagi-
na das categorias de formação.

Agora para acabar nossa con-
versa com a indignação em alta,
vamos relembrar que o ex-atleta
Cafú, foi colocado sobre duvidas por
um "ser elevado" como lateral Da-
nilo, atual capitão da seleção de Do-
rival Junior (?), recém-contratado
pelo Flamengo RJ, aonde alegou que
joga mais que o capitão do tetra. Eu
vivi para ouvir isso infelizmente!
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OBRA IMPONENTEOBRA IMPONENTEOBRA IMPONENTEOBRA IMPONENTEOBRA IMPONENTE
A maior igreja do Oeste Paulista. embora em obras de

acabamento, já teve a sua primeira missa realizada.
O local, aliás, já virou atração turística.
Em dias de festa os romeiros deixam a cidade emban-

deirada com centenas de lenços vermelhos, cor da grande
capa usada pelo Santo.

O Santuário de Santo Expedito, a 42 km de Presidente
Prudente por boa estrada, está sendo edificado a um quilo-
metro do centro do município de interesse turístico de San-
to Expedito, em lugar amplo e convidativo.

Merece a sua visita.

Romeiros em Santo Expedito.

CIDADE DE SANTO EXPEDITOCIDADE DE SANTO EXPEDITOCIDADE DE SANTO EXPEDITOCIDADE DE SANTO EXPEDITOCIDADE DE SANTO EXPEDITO
Localizada na região de Presidente Pudente, fundada em

1948 e a 600 km da capital paulistana, a cidade de Santo Expe-
dito foi uma das primeiras a receber o título oficial de "Município
de Interesse Turístico". A sua população é pequena, porém com
grande disposição de bem receber seus visitantes.

     Indubitavelmente, muito forte no Turismo Religioso, a ci-
dade de Santo Expedito merece a sua visita.

     Sendo você um turista, não vá em dias festivos, pois é
quando a cidade recebe cerca de 300 mil romeiros!

Uma das praças de Santo Expedito (SP).

SANTUÁRIO EM CONSTRUÇÃOSANTUÁRIO EM CONSTRUÇÃOSANTUÁRIO EM CONSTRUÇÃOSANTUÁRIO EM CONSTRUÇÃOSANTUÁRIO EM CONSTRUÇÃO
 A igreja, em Santo Expedito, já investiu perto de 2 milhões

nas obras, e a sua imponente edificação mostra bonitos deta-
lhes da arquitetura.

Em enorme área, o Santuário, com obras iniciadas em
2010, sofreu muito atraso além do período de pandemia e,
também, por depender de doações dos moradores da cida-
de e dos fiéis que a visitam. Na parte interna haverá duas
capelas, altar de mármore e 133 vitrais, entre os quais ce-
nas com o Santo padroeiro da cidade.

Santuário de Santo Expedito, ainda em obras.

ooOoo

SERRA DO ITSERRA DO ITSERRA DO ITSERRA DO ITSERRA DO ITAAAAAQUERIQUERIQUERIQUERIQUERI
Essa serra envolve quinze cidades unidas pelo desenvolvi-

mento do turismo regional, dando aquele algo mais que só a
natureza pode nos oferecer.

Hoje, temos ali a 'Região Turística Serra do Itaqueri'.
Trata-se de uma das mais belas do Estado de São Paulo favo-

recendo as cidades de Brotas, Piracicaba, Rio Claro, São Pedro,
Águas de São Pedro, Analândia, Charqueada, Corumbataí, Dou-
rado, Ipeúna, Itirapina, Limeira, Santa Maria da Serra, Santa Cruz
da Conceição e Torrinha. Encontramos na região uma oferta turís-
tica ampla, com turismo de aventura, cultural, rural, de natureza,
de negócios, além de sua boa gastronomia.

     Conheça e desfrute dessa região turística.

Na foto de Maurício Simonetti:  No alto da Serra do Itaqueri

ooOoo

CERÂMICA ARTÍSTICACERÂMICA ARTÍSTICACERÂMICA ARTÍSTICACERÂMICA ARTÍSTICACERÂMICA ARTÍSTICA
A Capital Nacional da Cerâmica Artística e da Decoração é a

cidade de Porto Ferreira, a 220 km de São Paulo, às margens da
Via Anhanguera, título concedido por Lei Federal. A cidade é refe-
rência na produção de cerâmica artística e decoração, tornando
tradicional a sua "Feira Cerâmica Decor". Em seguida, recebeu
do governo paulista o título de Município de Interesse Turístico
principalmente por seu turismo de Negócios. Aproximadamente
80 indústrias cerâmicas atuam na cidade.

Com mais de 2.000 metros de extensão, ali está o "Maior
Shopping a Céu aberto da América Latina", com inúmeras e vari-
adas lojas especializadas em cerâmica artística e em decoração
para gáudio dos turistas comprador.

Visite e aproveite.Um dos portais de Porto Ferreira (SP).
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